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25-е собрание Законодательной Думы Томской области

22  ноября  депутаты  Законодательной  думы  Томской  области  на  очередном  собрании
рассмотрели в первом чтении бюджет региона на 2019 год
Депутаты увеличат стоимость трудового патента для мигрантов, сохранят транспортные
льготы для пенсионеров и введут штрафы за парковку автомобилей на газонах, детских и
спортивных площадках. 

"Радио Сибирь", Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, РИА Томск http://www.riatomsk.ru/,
22.11.2018

По  словам  спикера  облДумы  О.  Козловской,  из  регионального  бюджета  на
предоставление  льготного  проезда  в  общественном  транспорте  планируют  выделить
около 300 млн рублей. О. Козловская: "Очень важный вопрос, что лонгируется областной
закон по оплате льготникам проезда на общественном транспорте. Этот закон действует с
2005 года. Цена вопроса - порядка 300 млн рублей и пользуются этим законом 92 тысячи
жителей области".

"Радио Сибирь", 22.11.2018

Бюджет  Томской  области  направит  на  финансирование  льгот  по  оплате  проезда  на
транспорте  общего  пользования  296,5  млн  рублей.  Такое  решение  приняли  депутаты
Законодательной Думы региона на очередном собрании.  Депутаты облДумы намерены
сохранить весь перечень льгот для лиц, попадающих под действие пенсионной реформы
(мужчины после 60 лет, женщины после 55 лет, которые не выйдут на пенсию), в том
числе в том числе транспортных. 

РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 22.11.2018

22  ноября  на  очередном  собрании  депутаты  Законодательной  Думы  Томской  области
рассмотрели в первом чтении проект закона Томской области "Об областном бюджете на
2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов". Доходы областного бюджета с учетом
безвозмездных поступлений на 2019 год запланированы в объеме почти 54 млрд рублей.
Основными источниками формирования  налоговых и неналоговых доходов областного
бюджета будут налог на прибыль организаций, налог на доходы физических лиц, акцизы и
налог  на  имущество  организаций.  Расходы  областного  бюджета  по  планам  превысят
доходы примерно на 1 млрд. Более 70% от общего объема расходов областного бюджета
составляют  расходы  на  социально-культурную  сферу.  На  образование  планируется
выделить 17 млрд рублей, на здравоохранение - 10 млрд рублей, на социальную политику
- 8,5 млрд рублей, на культуру - 1,6 млрд рублей.

Радио  России  "Томск",  Радио  Маяк  "Томск",  РИА  Томск  http://www.riatomsk.ru/,
Социальная сеть "В контакте", "Жесть Томска", 22.11.2018

Особенность областного бюджета на 2019 год в том, что он должен быть ориентирован
сразу  на  12  федеральных программ,  о  которых  президент  России  заявил  в  "майском"
указе.  В.Путин  поставил  перед  регионами  задачу  -  за  6  лет  выйти  на  новый  уровень
социально-экономического  развития.  Рост  численности  населения,  снижение  бедности,
ускорение технологического развития -  это далеко не все вопросы, которые предстоит



решать  субъектам.  Приоритеты,  расставленные  народными  избранниками  сегодня,  во
многом  могут  повлиять  на  выполнение  этих  задач.  Основное  бремя  финансирования
программ возьмёт  на  себя  федеральный центр.  Томская  область  попала  в  число 13-ти
регионов с максимальным темпом роста объёма дотаций - это 15%. Губернатору удалось
доказать  Москве,  что  нашему  субъекту  необходимы  большие  бюджетные  вливания.
Предварительная сумма поступлений уже известна -  это почти 5 млрд рублей.  Из них
область пока получила 1 млрд 700 млн. 

"Служба новостей", Губернское ТВ, 22.11.2018

... По словам спикера облДумы О. Козловской, из федерации на "дорожный" нацпроект
регион ожидает получить еще 1,7 млрд. Запланированный на 2019 год объем расходов на
социальную сферу составит 70% от общего объема расходов бюджета. Из них около 45% -
расходы на образование (в нынешнем проекте бюджета - 17,3 млрд руб.). В приоритете
остаются обязательства по повышению заработной платы бюджетникам. О. Козловская:
"Предстоит еще серьезная корректировка бюджета на 2019 год, и это связано не только с
тем, что мы не знаем пока точных цифр по поступлениям из федерального бюджета. Мы
неплохо завершаем по доходам 2018 год, и таким образом закладывается определенная
база и на год 2019. Надеюсь, нам удастся  увеличить расходы на поддержку реального
сектора экономики".

РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 22.11.2018

Проект бюджета региона на 2019 год свёрстан с прогнозируемым дефицитом в почти 977
млн рублей. В проекте бюджета предусмотрено сохранение ряда льгот для пенсионеров и
людей предпенсионного возраста. О.Козловская, спикер облДумы: "Серьёзно, что деньги
должны  дополнительно  быть  выделены  на  здравоохранение.  У  нас  увеличивается
финансирование  по  образованию,  в  том  числе  на  строительство  детских  дошкольных
учреждений".

"Вести-Томск", Россия 1, "Вести 24 - Томск", 22.11.2018

С.Звонарев, член бюджетно-финансового комитета и председатель постоянной комиссии
облДумы  по  имуществу,  зампредседателя  фракции  ВПП  "Единая  Россия":  "Принятый
бюджет определит основные направления и финансовое наполнение программ социально-
экономического развития. От этого главного финансового документа зависит то, как мы
все будем жить в 2019 году и в последующие три года. А потому перед голосованием за
предлагаемый исполнительной властью проект областного бюджета, мы с пристрастием
обсуждаем, взвешиваем, тщательно рассматриваем направления по всем 24 утвержденным
госпрограммам Томской области и по 78 ведомственным целевым программам. По сути,
мы  стараемся  учесть  все  аспекты  жизни  региона:  будь  то  развитие  промышленности,
сельского  хозяйства,  строительства,  предпринимательства,  образования  и
здравоохранения; инновации, инвестиции, занятость и уровень жизни населения, факторы,
влияющие на демографическую ситуацию в регионе, и так далее".

"Диалог", Северск, 23.11.2018
22 ноября депутатам предстояло распределить средства,  дополнительно поступившие в
бюджет 2018 года.  Около 400 млн казна получила за счёт  налога на прибыль. Деньги
потратят на господдержку сельхоз производителей,  выкуп у застройщиков двух здания
для  дошколят  на  ул.  Береговой  в  Томске  и  в  пос.  Зональная  Станция.  Часть  средств
направят  на  соцподдержку,  компенсацию  затрат  регионального  Фонда  ОМС  и
восстановительные работы после пожара жилого дома на ул. Вавилова.



"Служба новостей", Губернское ТВ, 22.11.2018

На 2018 год без изменения дефицита доходы и расходы областного бюджета увеличены на
382 млн". Она отметила, что в бюджете 2018 года на 36 млн были уменьшены расходы на
строительство транспортной развязки на 76-м километре железной дороги Тайга - Томск в
связи с экономией по результатам торгов. За счет увеличения налоговых и не налоговых
доходов  на  527  млн  руб.  и  экономии  по  отдельным  направлениям  в  бюджете
предусмотрены  192  млн  руб.  на  государственную  поддержку  села,  из  них  74  млн
дополнительно предусмотрены на возмещение затрат производителям по приобретению
сельскохозяйственной техники. Всего с учетом поправок на технику будет направлено 304
млн  руб.,  что  на  90  млн  руб.  больше  уровня  2017  года.  На  72  млн  руб.  увеличены
субвенции местным бюджетам на повышение продуктивности в молочном скотоводстве.
Всего за счет средств областного бюджета на данное направление будет направлено 411
млн руб., что на 82 млн превышает сумму 2017 года. В бюджете 2018 года 20 млн руб.
предусмотрено на приобретение медицинского оборудования для ОКБ и горбольницы N
3. 36 млн руб. предусмотрено на восстановление многоквартирного дома по ул. Вавилова,
10,  пострадавшего  от  пожара.  Средства  выделены  на  условиях  софинансирования  с
городом.  Порядка  22  млн  в  бюджете  заложили  на  создание  условий  для  развития
физкультуры и спорта в регионе. В том числе 15 млн - на приобретение и установку в
Академгородке  горнолыжных  подъемников  и  сопутствующего  оборудования,  5  -
приобретение  оборудования  для  центра  водных  видов  спорта  "Звездный"  в  рамках
подготовки  к  проведению  чемпионата  России  по  водному  спорту  в  2019  году,  и
чемпионата мира в 2020 году. Около 5 млн руб. предусмотрели в бюджете 2018 года на
обеспечение  доступа  к  цифровому  телевидению  малообеспеченного  населения.  Также
были увеличены расходы на предоставление мер социальной поддержки. Ю. Фролова: "С
учетом поправок доходы бюджета на 2018 год составят 58 млрд 496 млн 630,5 тыс. руб.
Расходы - 63 млрд 76 млн 699 тыс. руб. Дефицит - 4 млрд 580 млн 68,5 тыс. руб. - 10 %".
Депутаты  Законодательной  Думы Томской  области  поддержали внесение  изменений  в
закон о бюджете на 2018 год.

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 22.11.2018

...  147 млн планируется  направить  на  компенсацию части  затрат  регионального  фонда
ОМС. Спикер облДумы О. Козловская: "Впервые с начала года мы увеличиваем доходную
часть бюджета за счет собственных доходов. Растут поступления по налогу на прибыль,
он  и  принес  нам  382  млн  руб.  Благодаря  этому  мы  можем  поддержать  и  сельских
производителей, которые показывают отличные результаты. Важно и то, что мы нашли
средства на выкуп двух детских садов". 

РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 22.11.2018

Бюджет  Томской  области  на  2018  год  увеличен  на  382  млн  рублей.  Доходная  часть
бюджета выросла за счет собственных средств, в частности, налога на прибыль. По словам
О. Козловской, из дополнительных средств более 170 млн рублей будут направлены на
здравоохранение  -  часть  денег  пойдет  на  приобретение  ФАПа  в  пос.  Дзержинском,  а
также  на  ремонт  оборудования  в  медицинских  учреждениях  области.  О.  Козловская:
"Почти  200  млн  рублей  идет  на  поддержку  сельского  хозяйства.  В  2018  году  очень
существенный  прирост  произошел  по  новой  технике  и  это  происходит  с  участием
поддержки областного бюджета. Почти 20 млн рублей будет направлено на выкуп двух
детских садов, которые построены в Томске и Томском районе"



"Радио Сибирь", 22.11.2018

Дума  Томской  области  в  двух  чтениях  увеличила  на  2019  год  стоимость  трудового
патента для иностранцев, желающих работать на территории региона

Как рассказал замгубернатора по экономике А. Антонов, в настоящее время стоимость
ежемесячного патента составляет 3,5 тысячи рублей. За десять месяцев 2018 года было
выдано  5  920  трудовых  патентов  иностранцам.  А.  Антонов:  "По  размеру  стоимости
патента Томская область в рейтинге регионов России занимает 63 место из 85".

"Радио Сибирь", Портал ТОМСК.РУ http://tomsk.ru/, РИА Томск http://www.riatomsk.ru/,
"Эхо Москвы в Томске", 22.11.2018

В  Новосибирской  области  стоимость  патента  в  2019  году  составит  3800  руб.,  в
Красноярском крае - 3776 руб., в Кемеровской области - 3863 руб., в Иркутской области -
5338 руб.

Социальная сеть "В контакте", "Жесть Томска", 22.11.2018

Увеличение коэффициента обусловлено изменениями на рынке труда Томской области,
связанными  с  ростом  заработной  платы,  изменением  пенсионного  законодательства,  с
ужесточением  требований  по  регулированию  привлечения  иностранных  трудовых
мигрантов  и  трудоустройству  российских  граждан.  В  результате  депутаты  утвердили
стоимость трудового патента. 

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 22.11.2018

При принятии закона в бюджет региона в 2019 году дополнительно поступит в бюджет
12,5 млн рублей. 

Радио "Ретро FM. Томск", "Служба новостей", Губернское ТВ, 22.11.2018

Увеличение  стоимости  трудового патента  для  иностранцев  направлено  на  обеспечение
равных возможностей для граждан России и иностранцев и призвано искоренить "серые"
зарплаты.  Е.Собканюк,  депутат Законодательной Думы Томской области:  "Рабочих рук
именно подсобных специальностей.  Грязная работа на стройке,  на которую не каждый
согласится. Поэтому мигрантов становится всё меньше и меньше".

"Вести-Томск", Россия 1, "Вести 24 - Томск", 22.11.2018

Губернатор  С.Жвачкин  представил  депутатам  областной  Думы  на  "нулевом"  чтении
проект регионального бюджета на 2019 год и плановый период 2020-2021 годов
С.Жвачкин:  "Президент  в майском указе  поставил перед государством задачу за  6 лет
выйти  на  качественно  новый  уровень  социально-экономического  развития.  Рост
численности населения, снижение бедности, ускорение технологического развития - и это
далеко не все задачи, которые предстоит решать. Инструментом достижения целей станут
12  нацпроектов  в  сфере  демографии,  здравоохранения,  образования,  науки,  экологии,
цифровой  экономики  и  других".  Глава  региона  назвал  нацпроекты  и  цели,  которые
необходимо по ним достичь, отметив, что их реализация серьезно повлияет на структуру
областного бюджета. С.Жвачкин: "Значительно увеличится объем целевых федеральных
средств, поскольку на реализацию национальных проектов Федерация за 6 лет выделяет 9
трлн  руб.  Президент  поставил  задачу  максимально  привлекать  при  реализации



нацпроектов  внебюджетные  средства.  Такую  же  задачу  я  ставлю  заместителям.  Нам
потребуется изыскать собственные средства на софинансирование нацпроектов в размере,
который  установлен  на  федеральном  уровне.  Для  Томской  области  софинансирование
составит  3%".  Проект  бюджета  предусматривает  налоговые  и  неналоговые  доходы  на
2019  год  в  объеме  48,7  млрд  руб.,  или  106%  к  уровню  2018  года.  Плановый  объем
расходов - 54,5 млрд руб. С.Жвачкин: "Приоритетным направлением расходов является
заработная  плата  бюджетников.  В  проекте  бюджета  в  полном  объеме  предусмотрены
средства  на  сохранение  достигнутого  в  2018  году  уровня  зарплаты  работников,
подпадающих  под  действие  президентских  указов,  и  на  доведение  МРОТ  до
прожиточного  минимума.  В  Томской  области  за  последние  7  лет  фонд  оплаты  труда
бюджетников  вырос  почти  в  два  раза:  с  16,7  млрд  руб.  в  2012  году  до  30,3  млрд  в
бюджете-2019.  А  удельный  вес  расходов  на  зарплату  в  консолидированном  бюджете
увеличился  с  36  до  45  %".  В  расходах  социальной  сферы  по-прежнему  лидирует
образование,  на которое предполагается направить около 26 млрд руб. Свыше 20 млрд
будет  вложено  в  здравоохранение.  6,7  млрд  -  на  социальную  поддержку
малообеспеченных  граждан.  6,6  млрд  руб.  в  проекте  бюджета  предусмотрено  для
реального сектора экономики. Из них 3,7 млрд руб. (на 600 млн больше, чем в этом году)
составят  расходы  дорожного  фонда.  1,3  млрд  -  поддержка  сельского  хозяйства.
С.Жвачкин:  "Предварительная  сумма  дотации  на  выравнивание  бюджетной
обеспеченности региона - это 4,8 млрд руб., что выше уровня 2018 года на 623 млн. Нам
удалось доказать федеральному центру, что наша область достойна больших бюджетных
вливаний, и попасть в число 13 регионов с максимальным темпом роста объема дотации -
15%".

"Нарымский  вестник",  Парабельский  район,  21.11.2018,  "Районные  вести",
Кривошеинский район, 17.11.2018

22 ноября на площадке областной Думы выступили представители политических партий,
которые участвовали в выборах, но не набрали необходимого количества голосов
Закон  предоставляет  им  право  участия  в  пленарном  заседании  один  раз  в  год,  а
предложения, озвученные во время выступлений, рассматривались депутатами областной
Думы и становились основой будущих законопроектов. 

Вести-Томск", Россия 1, 22.11.2018

Депутаты облДумы приняли проект бюджета региона на 2019 год с дефицитом почти в 1
млрд рублей
По предварительным оценкам, доходы областной казны в 2019 году составят 53,47 млрд
рублей по доходам, расходы - 54,45 млрд, дефицит - 976,7 млн рублей.

Социальная сеть "Вконтакте", "Регион 70", 25.11.2018
"Эхо Москвы в Томске", 23.11.2018

Формирование  бюджета  Томской  области  на  2019  год  во  многом  зависит  от  12
национальных проектов, о которых заявил президент России в "майском" указе. Основное
бремя финансирования программ возьмёт на себя федеральный центр. Томская область
попала  в  число  13-ти  регионов  с  максимальным  темпом  роста  объёма  дотаций.
Губернатору  удалось  доказать  в  Москве,  что  нашему  субъекту  необходимы  большие
бюджетные вливания. Предварительная сумма поступлений уже известна - это почти 5
млрд рублей. Из них область пока получила 1 млрд 700 млн. А.Феденев, замгубернатора:
"Мы получим  из  федерального  бюджета  на  реализацию  нацпроектов  3,1  млрд  рублей



дополнительных средств. Мы их учтём в бюджете ко второму чтению, и около 1 млрд нам
потребуется  на  софинансирование.  Будем  изыскивать  возможности  и  учитывать  ко
второму чтению". ...

"Итоги недели", Губернское ТВ, 24.11.2018, "Итоги недели", Губернское ТВ, 25.11.2018

... О.Козловская, спикер облДумы: "Неплохо мы завершаем по доходной части бюджета
2018 год, поэтому закладывается определённая база и возможности под 2019 год. Думаю,
что  в  ходе  согласительной  комиссии  есть  реальная  возможность  поговорить  об
увеличении  доходной  части  бюджета".  Строительство  дорог,  прежде  всего,
внутримуниципальных должно выйти на новый уровень. ... 

"Парламентские вести", Россия 1, 24.11.2018

Бюджет  на  2019  год  традиционно  сохраняет  свою  социальную  направленность,  по-
прежнему в приоритете остаются обязательства по повышению зарплаты бюджетникам,
социальные обязательства повышения доступности и качества образования и медицины,
федеральные  и  региональные  приоритетные  проекты.  Более  70%  от  общего  объёма
расходов  областного  бюджета  составляют  расходы  на  социально-культурную  сферу.
О.Козловская,  спикер  облДумы:  "Серьёзно,  что  деньги  должны  дополнительно  быть
выделены на здравоохранение. У нас увеличивается финансирование по образованию, в
том числе на строительство детских дошкольных учреждений".

В  ноябре  Законодательная  Дума  Томской  области  приступила  к  обсуждению
бюджета на 2019 год и два последующих за ним плановых года

На минувшей неделе бюджет детально рассматривался на комитетах Думы. Г.Немцева,
депутат Законодательной Думы Томской области, руководитель фракции "Справедливая
Россия":  "Ранее  мы уже  вносили  свои  предложения  в  согласительную  комиссию.  Мы
понимали, в какую поставлены ситуацию. Сейчас мы ожидаем в очередной раз милости от
Федерации. Двигаться дальше пока не можем". Л.Глок, председатель комитета по труду и
социальной политике Законодательной Думы Томской области, фракция "Единая Россия":
"Критиковать  сейчас  смысла  нет,  поскольку  неизвестно,  каков  будет  окончательный
результат  финансирования  тех  или  иных  госпрограмм".  С.Брянский,  депутат
Законодательной  Думы  Томской  области,  фракция  ЛДПР:  "Мы  не  понимаем  самой
структуры  бюджета".  О.Козловская,  председатель  Законодательной  Думы  Томской
области,  фракция  "Единая  Россия":  "Мы  даже  отнесли  практически  на  месяц
рассмотрение  бюджета  в  первом  чтении".  ...  Заседание  комитета  по  строительству,
инфраструктуре  и  природопользованию.  Первый  вопрос  -  обсуждение  бюджета  на
следующий  год.  Замгубернатора,  начальник  департамента  финансов  А.Феденев  делает
короткий  доклад.  А.Феденев:  "Он  формировался  в  условиях  отсутствия  информации
расходной  по  национальным  проектам  и  неопределенности  финансовой  помощи  из
федерального бюджета, на тот момент, когда мы его вносили". 
А.Шпетер: "В прошлом бюджете у нас была школа в Южных Воротах. В новом бюджете
этой  школы  нет.  Кредитование  прекратится,  и  школы  не  будет".  О.Козловская:
"Александр Карлович поднимает вопрос по Южным Воротам, но не менее остро стоит
вопрос  по  Северному  Парку.  Микрорайоны  однотипны  с  точки  зрения  перспектив
развития.  Надо,  чтобы мы все-таки  посмотрели.  2019-й год хорошо,  но и на  три  года
ситуация  более-менее  понятна".  А.Феденев:  "Она  более-менее  определилась  только  по
исполнению бюджета этого года. Все упирается в то, что мы доходов не видим. Боюсь,
что еще следующий год мы будем работать в штучном режиме". Об этом же на "нулевом"
чтении бюджета говорил и губернатор С.Жвачкин. С.Жвачкин: "Субъектам Федерации до



сих  пор  неизвестны  объемы  поступлений,  которые  регионы  получат  в  рамках
национальных  проектов,  сформированных  во  исполнение  майского  указа  президента
России.  А  это  большие  средства.  Тем  не  менее,  нам  удалось  даже  в  этих  условиях
сохранить  социальную  направленность  областной  казны.  Запланированный  объем
расходов на социальную сферу составит 70% от общего объема".  14 ноября,  заседание
комитета  по  труду  и  социальной  политике.  К  Феденеву  снова  несколько  вопросов.
Г.Немцева: "Какова позиция администрации Томской области по индексации социальных
выплат?" Л.Терехов: "Государственная программа бесплатного оказания медпомощи была
недофинансирована  в  прошлом  году,  несмотря  на  то,  что  мы давали  200  млн.  А  она
недофинансирована  на  700  млн".  А.Феденев:  "Эта  тема  имеет  спекулятивный  эффект.
Почти  70  субъектов  не  могут  обеспечить  эту  программу  госгарантий.  Введенные
нормативы  не  соответствуют  тем  доходам,  которые  имеют  субъекты.  Мы  вносили
предложение более реалистично подойти к этому вопросу". 
Полгода  назад  в  день  своей  инаугурации  президент  В.Путин  подписал  указ,
определяющий  национальные  цели  развития  страны  на  ближайшие  6  лет.  И  поручил
правительству России представить до 1 октября 2018 года 12 национальных проектов по
следующим направлениям: демография, здравоохранение, образование, жилье и городская
среда, экология, безопасные и качественные автомобильные дороги, производительность
труда  и  поддержка  занятости,  наука,  цифровая  экономика,  культура,  малое,  среднее  и
индивидуальное  предпринимательство,  международная  кооперация  и  экспорт.  Указ
президента  был  воспринят  в  республиках,  краях  и  областях  России  не  просто  с
энтузиазмом.  Этот указ открывал для всех новые возможности решения самых острых
проблем. О.Козловская: "Федеральный бюджет по общему объему на следующий год в
пределах 20 трлн. Общий объем финансовых средств, который выделяется на нацпроекты
на 6 лет, - 9 трлн руб. На первые три года - 2019-2021 - 5,6 трлн". Те регионы, которые
попадают  в  тот  или  иной  нацпроект,  должны  обеспечить  софинансирование  на
беспрецедентно низком уровне - всего 3%. О.Козловская: "По каким-то направлениям эти
условия  будут  меняться.  Де-факто  будет  97  и  3,  но  могут  появиться  дополнительные
условия. Например, выделяется оборудование, но регион должен за свой счет провести
ремонт  помещения,  куда  оно  устанавливается".  Соответственно,  от  регионов  страны
правительство  запросило  заявки  на  участие  в  нацпроектах.  Заявки  были  направлены,
оставалось ждать конкретных цифр федеральной финансовой поддержки. К закату идет
ноябрь,  а  цифр по-прежнему нет.  Л.Глок:  "Правительство эти нацпроекты к 1 октября
представило, но теперь нужно разложить по регионам, по ведомствам, округам". 
О.Козловская: "Цифры должны быть внесены в бюджет, и их должна принять ГосДума
РФ".  Н.Барышникова,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области,  руководитель
фракции КПРФ: "Мои коллеги говорят: зачем рассматривать в бюджет в первом чтении,
если  непонятна  ситуация  с  нацпроектами?"  Г.Немцева:  "За  мою  12-летнюю  практику
первый  раз  такая  ситуация,  когда  бюджет  в  первом  чтении  обсуждать  практически
невозможно.  Он  состоит  только  из  принятых  нами  социальных  обязательств,  и
информации  о  федеральном  финансировании  вообще  нет  никакой".  С.Автомонов,
председатель  комитета  по  строительству,  инфраструктуре  и  природопользованию
Законодательной Думы Томской области, фракция "Единая Россия": "Вопрос обсуждения
проекта  бюджета  всегда  яркий,  эмоциональный.  Это  начало.  Сегодня  есть  ряд
федеральных  программ,  которые  упорядочили  структуру".  О.Козловская:  "Мы  только
часть включим денег по нацпроектам. Потому что очень приличная доля ожидается, что
появится, только в первом квартале 2019 года". В итоге проект бюджета, который должен
пройти  первое  чтение,  выглядит  весьма  скромно  и  основан  только  на  тех  средствах,
которые Томская область может изыскать сама. Доходы - 53,5 млрд руб. Расходы - 54,5
млрд.  Дефицит  -  1  млрд.  Этих  денег  достаточно,  чтобы  закрыть  все  социальные
обязательства Томской области.  Л.Глок:  "Но они не дают возможности на развитие.  В



любой отрасли нужны инвестиции. Это мы ожидаем за счет программы. Говорят, много
денег дадут на дороги, здравоохранение. Хорошо, но мы их еще не видим". 
На оплату пенсий и социальных выплат, даже если в этом году из Федерации деньги не
придут, у нас средств хватает. О.Козловская: "Это защищенные статьи бюджета, это уже
предусмотрено. Когда мы говорим о пенсиях, мы понимаем, что Дума приняла решение о
сохранении региональных льгот для людей не только пенсионного, но предпенсионного
возраста. Все эти деньги в бюджете есть. У нас пока в первом чтении не предусмотрены
деньги  на  повышение  МРОТ.  На  согласительной  комиссии  нам  предложения
администрация внесет. Я убеждена, что мы с ними согласимся". С.Автомонов: "Депутаты
уже  подготовили  перечень  своих  предложений  для  обсуждения  на  согласительной
комиссии.  Это  и  внутриквартальные  проезды  к  новым  объектам  социальной  сферы,
которые построены и введены в эксплуатацию. Есть сегодня вопросы по продолжению
программы  "Чистая  питьевая  вода"  на  территории  Томской  области.  А  также  есть
национальный проект "Экология", в котором тоже есть подпрограмма, которая позволяет
финансировать мероприятия по станциям чистой питьевой воды в Томской области. Туда
мы  подготовили  проекты  финансирования  коммунальной  инфраструктуры  в  Томской
области на 244 млн руб." ... Г.Немцева: "У нас есть оптимизм по гарантированным нам 16
млрд  руб.  дорожного  фонда.  И  есть  информация,  что  мы  войдем  в  нацпроект  по
здравоохранению.  Томская  область  -  одна  из  приоритетных,  куда  будет  выделено
значительное  финансирование,  но  объемы  пока  никакие  не  гарантированы".
О.Козловская:  "Думаю,  5-6  млрд  руб.  по  этим  нацпроектам  мы  в  течение  2019  года
должны получить. Но основная часть средств будет приходиться на 2020-2021 годы".

"Время. Томичи. Законы", Вести 24, 26.11.2018

"Местное  время.  Воскресенье",  Россия  1,  "Местное  время.  Воскресенье",  Вести  24,
25.11.2018

О.Козловская,  спикер  облДумы:  "Думаю,  что  в  ходе  согласительной  комиссии  есть
реальная возможность поговорить об увеличении доходной части бюджета. Во-первых, за
счет  собственных  налогов,  во-вторых,  конечно,  очень  приличные  деньги  мы  ждем  из
федерального  бюджета,  учитывая  12  национальных  проектов,  которые  будут
реализовываться в РФ. В рамках этих ожиданий мы дополнительно должны получить где-
то более 3 млрд рублей. Кроме того, в пределах 600 млн у нас растет Дорожный фонд на
2019 год, и мы ждем, что еще где-то в пределах 1 млрд 700 млн получим на дороги по
нацпроекту. Конечно, это существенная добавка, которая реально повлияет на изменения
в  ряде  отраслей.  На  мой  взгляд,  другое  качество  приобретет  строительство  дорог,  в
первую очередь,  в  муниципальных образованиях.  В принципе  подходы,  которые были
предложены губернатором, сохраняются уже три года, и целенаправленно 500 млн рублей
мы  выделяем  на  внутримуниципальные  дороги.  Кроме  того,  приличные  деньги
дополнительно должны быть выделены на здравоохранение. Также у нас увеличивается
финансирование  на  образование,  в  том  числе  на  строительство  детских  дошкольных
учреждений".  В ходе обсуждения главного финансового документа региона целый ряд
депутатов поднимал вопрос о том, что очень небольшой объем средств заложен в нем на
развитие и поддержку крупных проектов, в частности, таких, как комплексное развитие
жилых  микрорайонов  типа  Южных  ворот  и  Северного  парка.  Поэтому  к  этой  теме
областные парламентарии планируют вернуться в ходе согласительной комиссии. Хотя и
по  ее  итогам  окончательные  параметры  бюджета  наступающего  года  все-таки
сформированы не будут. О.Козловская: "Мы примем бюджет во втором чтении, и я в этом
убеждена.  Хотя,  как  вы  видите,  единства  среди  депутатского  корпуса  нет.  Есть
достаточное количество депутатов, которые вопросы задают, а голосуют "против". Но, я
думаю, что нам придется возвращаться к параметрам бюджета и в 2019 году, потому что



по ряду нацпроектов мы федеральные цифры увидим в лучшем случае в конце декабря. И
не факт, что эти средства успеют войти в бюджет при его принятии во втором чтении". ...
Заседания согласительной комиссии по будущему бюджету начнутся с 27 ноября.

"Выходной", 24.11.2018

Представители  общественных  объединений  внесли  предложения  в  проект  бюджета
Томской области
Обсуждение  состоялось  на  совместном  заседании  совета  общественных  инициатив,
общественного  совета  при  Законодательной  Думе  Томской  области  и  членов
Общественной  палаты  региона.  Особенностью  бюджета  на  2019-2021  годы  станет
выделение  федеральных  средств  на  реализацию  12  нацпроектов.  Речь  идет  о  3  млрд
рублей. Спикер облДумы О. Козловская: "Бюджет, который мы обсудили, будет серьезно
отличаться и по доходам и по расходам. Хочу сразу обратить внимание, что все деньги
будут  целевые  и,  если  они  будут  расписаны  на  нацпроект  здравоохранения  или
образования,  то  подавляющие  большинство  из  вас  хорошо  понимает,  что  они  пойдут
именно  на  эти  цели".  В  ходе  обсуждения  бюджета  представители  общественных
организаций высказали ряд предложений, в числе которых увеличение финансирования
сферы образования и культуры.

"Радио Сибирь", 23.11.2018

Проект областного бюджета членам СОИ представил замгубернатора Томской области А.
Феденев. По его словам, в рамках нацпроектов регион может получить дополнительно из
федеральной  казны  около  3,1  млрд  руб.  После  принятия  окончательного  решения
ГосДумой РФ от Томской области может потребоваться софинансирование еще на 1 млрд
руб.  По  словам  члена  совета  профессора  В.  Байтингера,  дополнительное  федеральное
финансирование  в  рамках  нацпроектов  облегчит  реализацию  ряда  социально  важных
проектов  в  Томской  области.  В  ходе  обсуждения  члены  СОИ,  Общественной  палаты
региона  и  Общественного  совета  при  облДуме  предложили  авторам  проекта  бюджета
изыскать  дополнительные средства  на  поддержку сельского  хозяйства,  инновационных
производств  и  многодетных  семей.  О.  Козловская:  "Подавляющее  большинство
направлений, о которых вы говорили, и которые мы в течение года обсуждали, как раз
будут  реализованы  в  рамках  нацпроектов  -  и  по  здравоохранению,  и  по  комфортной
городской среде, и очень много там по образованию, в том числе нового строительства".
Она  добавила,  что  по  процедуре  рассмотрения  проекта  бюджета  23  ноября  является
последним  днем,  когда  жители  Томской  области  могут  внести  свои  предложения.  О.
Козловская: "Если кто-то из общественных организаций решит внести свои предложения,
то он должен будет это сделать через депутатов Законодательной Думы, либо это должно
быть принято решение СОИ, которое будет учтено на согласительной комиссии".

РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 23.11.2018

Депутаты областной Думы внесли корректировки в бюджет региона 2018 года
О.Козловская:  "Не  могу  не  испытывать  радость  за  то,  что  впервые  с  начала  года  мы
увеличиваем доходную часть бюджета за счет собственных доходов! У нас растет налог
на прибыль, и поэтому 382 млн рублей мы включим в доходную часть. Соответственно, у
нас появляется возможность по увеличению расходов. В том числе этому способствует
ряд  передвижек  внутри  бюджета  за  счет  экономии  и  проведения  торгов.  Куда  будут
направлены  эти  дополнительные  средства?  Более  170  млн  рублей  мы  отдаем  на
здравоохранение.  Кроме  того,  что  там  будут  решены  вопросы  по  долгам  учреждений
здравоохранения, мы еще направим порядка 25 млн рублей на приобретение ФАПа в пос.



Дзержинский,  а  также  для  того,  чтобы  отремонтировать  оборудование  в  нескольких
крупных  медицинских  организациях.  Еще  почти  200  млн  рублей  идет  на  поддержку
сельского  хозяйства.  В  2018  году  очень  существенный  прирост  произошел  в  АПК по
новой технике, и это происходит с участием областного бюджета. Также почти 120 млн
рублей  будет  направлено  на  выкуп  двух  детских  садов,  которые  построены  в  городе
Томске  и  Томском  районе.  Мы  активно  работаем  по  схеме  частно-государственного
партнерства, когда инвестор строит объект, а затем мы его выкупаем. За счет этого у нас
есть реальная возможность вводить новые социальные объекты".

"Выходной", 24.11.2018

22 ноября депутаты Законодательной Думы Томской области в первом чтении утвердили
областной бюджет на 2019 год
По  предварительным  прогнозам,  доход  областной  казны  составит  53,5  млрд  рублей,
расходы заложены на 1 млрд больше. Формирование бюджета Томской области на 2019
год во многом зависит от 12 национальных проектов, о которых заявил президент России
в  "майском"  указе.  Основное  бремя  финансирования  программ  возьмёт  на  себя
федеральный центр.  Томская  область  попала  в  число  13-ти  регионов  с  максимальным
темпом  роста  объёма  дотаций.  Губернатору  удалось  доказать  в  Москве,  что  нашему
субъекту  необходимы  большие  бюджетные  вливания.  Предварительная  сумма
поступлений уже известна - это почти 5 млрд рублей. Из них область пока получила 1
млрд 700 млн. 

"Итоги недели", Губернское ТВ, 27.11.2018

Депутаты  всех  комитетов  Законодательной  Думы  Томской  области  поддержали  для
принятия в первом чтении проект областного бюджета на 2019 год и на плановый период
2020 и 2021 годов
В проекте бюджета в полном объеме предусмотрены средства на сохранение достигнутого
в  2018  году  уровня  зарплаты  работников,  подпадающих  под  действие  президентских
указов,  и  на  доведение  МРОТ  до  прожиточного  минимума.  В  Томской  области  за
последние 7 лет фонд оплаты труда бюджетников вырос почти в два раза: с 16,7 млрд руб.
в  2012  году  до  30,3  млрд  в  бюджете-2019.  А  удельный  вес  расходов  на  зарплату  в
консолидированном бюджете увеличился с 36 до 45 %". В расходах социальной сферы по-
прежнему лидирует образование, на которое предполагается направить около 26 млрд руб.
Свыше 20 млрд будет вложено в здравоохранение. 6,7 млрд - на социальную поддержку
малообеспеченных  граждан.  6,6  млрд  руб.  в  проекте  бюджета  предусмотрено  для
реального сектора экономики. Из них 3,7 млрд руб. (на 600 млн больше, чем в этом году)
составят  расходы  дорожного  фонда.  1,3  млрд  -  поддержка  сельского  хозяйства.
С.Жвачкин:  "Предварительная  сумма  дотации  на  выравнивание  бюджетной
обеспеченности региона - это 4,8 млрд руб., что выше уровня 2018 года на 623 млн. Нам
удалось доказать федеральному центру, что наша область достойна больших бюджетных
вливаний, и попасть в число 13 регионов с максимальным темпом роста объема дотации -
15%".

"Шегарский вестник", Шегарский район, 20.11.2018

В редакции,  подготовленной  к  первому чтению,  предлагается  утвердить  общий  объем
доходов областного бюджета в сумме 53 478 698,8 тыс. рублей, в том числе налоговые и
неналоговые  доходы в  сумме 48 702 650,9  тыс.  рублей,  безвозмездные поступления  в
сумме 4 776 047,9 тыс. рублей. Общий объем расходов запланирован в сумме 54 455 411,8



тыс.  рублей,  дефицит  -  в  сумме  976  713,0  тыс.  рублей  (2%).  Депутат  А.Шпетер
поинтересовался,  будут  ли  в  бюджете  заложены  средства  на  строительство  школы  в
микрорайоне "Южные ворота". Спикер О.Козловская добавила, что новая школа нужна и
жителям микрорайона "Северный парк". Она также предложила подумать над подходами
к реализации программы "Бюджетный дом". О.Козловская: "Главы районов говорят, что
эффективнее бы было выделять деньги на ремонт того жилья, что имеется в районах, а не
только строить новые дома. Учитывая ситуацию и остроту кадрового вопроса в районах
области,  может  быть,  имеет  смыл  параллельно  со  строительством  по  программе
"Бюджетный дом" профинансировать ремонт имеющегося жилого фонда". Руководитель
фракции  КПРФ Н.Барышникова  обратила  внимание  на  то,  что  культура  "по  традиции
финансируется по остаточному принципу". По словам А.Феденева, эта статья, также, как
и расходы на физкультуру и спорт, будут подвергнуты существенной корректировке при
доработке проекта бюджета. Депутат Э.Галажинский уверен, что даже к первому чтению
неправильно  подходить  с  "почти  нулевым  бюджетом  развития".  Э.Галажинский:  "Без
бюджета развития замахиваться на какие-то большие проекты по развитию территории
нам будет сложно. Мы видим, что и на инновационное развитие сокращаются расходы.
Уверен, что при формировании бюджета нужно удерживать определенную логику, потому
что без бюджета развития перспективы не будет. И нам важно какими-то акцентами это
подчеркивать.  Несмотря на жёсткие финансовые условия, нужно хотя бы обозначить в
бюджете перспективные для всего региона проекты. Может быть, в этой части нужно как-
то  скорректировать  прогноз  социально-экономического  развития  Томской  области". 
Отдельное  внимание  областной  администрации  депутаты  обратили  на  госпрограмму
"Обеспечение  безопасности  населения  Томской  области".  О.Козловская:  "Речь  идет  о
запуске  на  территории  всей  области  системы  экстренного  вызова  "112".  Сейчас  она
работает  только  в  Томске,  Северске  и  Томском  районе.  На  завершение  работ  в  17
остальных муниципальных образованиях нужно еще 144 млн рублей. Есть вопросы и по
внедрению  системы  фото-  и  видеофиксации  "Безопасный  город".  Нужно  установить
системы  видеонаблюдения  в  58  общественных местах  областного  центра.  Речь  идет  о
самых  криминальных  районах  города.  Цена  вопроса  198  млн  рублей.  Почему-то
предлагается  решать  все  эти  задачи  за  свет  бюджетного  финансирования.  А  надо
прорабатывать  разные  варианты  привлечения  внебюджетных  средств.  Подумать,  как
задействовать ресурс управляющих компаний.  Жильцы многоквартирных домов ведь и
сами  заинтересованы  в  установке  камер.  Но  кто-то  должен  здесь  выступить
организатором. А если камеры будут установлены на доме, они кроме периметра еще и
определенные  сектора  улицы  будут  захватывать.  Давайте  к  согласительной  комиссии
обратим  особое  внимание  на  эти  вопросы".  А.Куприянец,  вице-спикер,  председатель
бюджетно-финансового  комитета:  "Вопросов  у  депутатов  во  всех  комитетах  думы
возникло много. Это и уровень поддержки сельхозпроизводителей, расходы на покупку
медицинского  оборудования  и  в  целом  финансирование  государственных  гарантий  по
здравоохранению. Вопросы были и по субвенциям для муниципалитетов на образование.
И, как вывод, все комитеты предложили собранию Думы 22 ноября принять бюджет в
первом  чтении,  создать  согласительную  комиссию  по  его  доработке,  и  уже  на
согласительной комиссии искать ответы на все вопросы, которые у депутатов возникли".
Предложение председателя комитета депутаты поддержали единогласно.

"МК в Томске", 30.11.2018

Областные  депутаты  изменили  закон  "О  предоставлении  земли  многодетным
семьям Томской области"

Как  заявила  в  ходе  заседания  Законодательной  Думы  ее  председатель  О.  Козловская,
данные поправки уровняют все многодетные семьи. О. Козловская: "Изменения в закон



"О земельных отношениях"  касается  многодетных семей с  тремя  и  более  детьми.  Это
позволит сократить  сроки предоставления  земельных участков.  В настоящее  время эта
норма  действует  лишь  для  семей  с  четырьмя  детьми".  Согласно  измененному
законодательству  земельные  участки  под  строительство  будут  предоставляться
многодетным семьям вне очереди.

Радио "Хит FM", 27.11.2018

2  ноября  на  собрании  Законодательной  Думы  Томской  области  VI  созыва  депутаты
приняли в первом чтении проект закона об областном бюджете на ближайшие 3 года
Бюджет  сохраняет  социальную  направленность.  В  приоритете  -  обязательства  по
повышению зарплаты бюджетникам, социальные обязательства, повышение доступности
и качества образования и медицины, федеральные и региональные приоритетные проекты.
Более  70%  от  общего  объёма  расходов  областного  бюджета  составляют  расходы  на
социально-культурную сферу. На образование планируется выделить 17,3 млрд руб., на
здравоохранение - 9,7 млрд руб., на соцполитику - 8,5 млрд руб., на культуру - 1,6 млрд
руб. В первом чтении депутаты утвердили общий объём доходов областного бюджета в
сумме 53,5 млрд руб., в том числе налоговые и неналоговые доходы в сумме 48,7 млрд
руб., безвозмездные поступления - 4,8 млрд руб. Общий объём расходов запланирован в
сумме 54,5  млрд  руб.,  дефицит  составит  976  млн руб.  (2%).  На  поддержку  реального
сектора  экономики  в  2019  году  запланировано  6,6  млрд  руб.  Больше  половины  этой
суммы составит региональный дорожный фонд - 3,7 млрд руб. На господдержку АПК
выделено 1,3 млрд руб., на поддержку других отраслей экономики, включая ЖКХ - 600
млн руб.

"Нарымский вестник", Парабельский район, 28.11.2018

Значительная часть средств в областной бюджет на 2019 год поступит из Москвы. Пока ни
в федеральном центре, ни в области нет понимания, какие суммы будут перечислены в
регион. Исходя из этого, финансисты областной администрации сформировали бюджет с
минимальными  значениями,  основанный  исключительно  на  собственных  доходах.  Их
ожидают в размере 53,5 млрд рублей. Расходы - на 900 млн больше. О.Козловская, спикер
облДумы:  "Неплохо  мы  завершаем  по  доходной  части  бюджета  2018  год,  поэтому
закладывается  определённая  база  и  возможности  под  2019  год.  Думаю,  что  в  ходе
согласительной комиссии есть реальная возможность поговорить об увеличении доходной
части  бюджета  за  счёт  собственных  налогов.  И очень  приличные  деньги  мы ждём из
федерального  бюджета,  учитывая  12  национальных  проектов,  которые  будут
реализовываться в РФ". Большие деньги будут выделены на медицину и образование, в
том  числе,  на  создание  дошкольных  учреждений.  Строительство  дорог,  прежде  всего,
внутримуниципальных должно выйти на новый уровень. Не так много, как хотелось бы
властям,  заложено  на  развитие  инфраструктурных  проектов,  на  поддержку  экономики
региона.  Депутаты  рассчитывают,  что  ситуацию  удастся  изменить  во  время  работы
согласительной  комиссии.  О.Козловская:  "На  согласительной  комиссии  окончательно
параметры бюджета сформированы не будут. Мы примем бюджет во втором чтении, но
нам придётся  возвращаться  к параметрам бюджета и в 2019 году, потому что по ряду
нацпроектов мы деньги в лучшем случае увидим в конце декабря".
Корр.: "На площадке Законодательной Думы прошло общественное обсуждение бюджета
на  2019-2021  годы.  Кто  принял  участие?  Какие  предложения  поступили?"  Депутат
Законодательной  Думы  Томской  области,  член  координационного  совета  Томского
регионального отделения ЛДПР Е.Павлов: "Закон Томской области о бюджете определяет
пути развития области. Фракция ЛДПР в первом чтении не поддержала проект бюджета.
Получается  так,  что  Томская  область,  как  и  другие  регионы,  попала  в  серьезную



зависимость  от  воли  федерального  центра.  Мы  сидим  и  ждем,  сколько  же  средств
поступит  на  реализацию  федеральных  программ,  и  включат  нас  или  нет  в  новые
национальные  проекты.  На  наш  взгляд  это  неправильно,  поскольку  Томская  область
достаточно  богатый  регион.  Если  бы существовали  и  развивались  на  наши налоговые
выплаты, нам бы хватало. Это гораздо больше, чем нынешний бюджет Томской области.
Стратегия зависимости от федерального центра ЛДПР не устраивает. ... Сейчас работает
согласительная комиссия по бюджету, в которую входит и представитель фракции ЛДПР,
ее  руководитель  Л.Терехов.  А  также  представители  других  парламентских  фракций  и
представители  администрации  Томской  области.  Но  получается  по  факту,  что
оппозиционные  фракции  практически  не  слушают.  Мы  в  прошлом  году  вносили
предложение об индексации льгот и пособий, идущих из областного бюджета. Решение
приняли, но был ответ администрации, что нет финансовой возможности. Мы предлагали
включить в проект возможность наделения жильем многодетных семей, где более 5 детей.
Тоже  ответили,  что  не  представляется  возможным".  Корр.:  "Бюджет  ожидания  может
трансформироваться в бюджет развития?" Е.Павлов: "Это зависит от того, от кого мы его
ожидаем. Тяжелое время. Сейчас с помощью этого бюджета мы залатываем дырки просто
в наших возможностях финансовых. Нужно смотреть вперед, делать акцент, прежде всего,
на социальные выплаты. Самое главное - люди Томской области. Вкладываться надо в
индексацию  выплат  и  льгот,  в  многодетные  семьи.  Бюджет  должен  быть  социально
ориентированным. Только в этом случае его можно будет считать бюджетом развития".

"Парламентские вести", Вести 24, 28.11.2018
"Вести 24 - Томск", 28.11.2018

Депутаты  облДумы  продлили  на  2019  год  действие  закона  "О  мерах  соцподдержки
отдельных категорий граждан региона по оплате проезда на общественном транспорте".
Таким образом, региональные льготники получат помощь из областного бюджета. Речь
идёт о единых социальных проездных билетах (ЕСПБ), социальных проездных талонах
("дачных") и денежных компенсациях (размер выплаты составит 200 рублей). Перечень их
получателей и порядок предоставления останутся прежними. Право на льготный проезд,
как  и  раньше,  будет  распространяться  на  транспорт  общего  пользования  -
внутригородские,  пригородные и междугородные регулярные маршруты.  Предлагаемая
мера будет действовать до 31 декабря 2019 года. Всего на "транспортные" выплаты из
бюджета региона будет направлено 296,5 млн рублей.

"Нарымский вестник", Парабельский район, 28.11.2018

В.Резников, депутат облДумы: "У нас есть рекомендации ГосДумы, президента Путина,
который  утвердил,  когда  пенсионную  рассматривали,  что  те  льготы,  которые  были  у
граждан,  нужно оставить.  Конечно,  мы оставили.  Большие суммы на  проезд  выходят,
остаются. Это мы выделили как поддержку".

"Парламентские вести", Вести 24, 28.11.2018
В соответствии с новыми нормами семьям, в которых три и более ребенка,  земельные
участки будут предоставляться вне очереди. По данным на 1 сентября 2018 года в регионе
на  учете  для  получения  земельного  участка  состоят  1473  многодетных  семьи.  По
состоянию  на  1  полугодие  2018  года  землю  получили  39  %  от  общего  числа
претендующих.

"Авторадио", 22.11.2018



Областные  депутаты  установили  дополнительные  критерии  для  постановки  на  учёт  -
наличие места жительства на территории Томской области.  С.Автомонов, председатель
комитета  по  строительству,  инфраструктуре  и  природопользованию  Законодательной
Думы Томской области "Мы предполагаем принятие этого проекта закона в двух чтениях,
заключение всех органов есть. Поэтому будем обсуждать".

"Вести-Томск", Россия 1, 22.11.2018

Депутаты  областной  Думы  утвердили  поправки  в  областной  закон  "О  земельных
отношениях в Томской области"

В соответствии с новыми нормами семьям, в которых 3 и более детей, земельные участки
будут предоставляться  вне очереди (ранее  -  4  и более  детей).  Поправки уравнивают в
правах все многодетные семьи и сохраняют приоритет в получении земли для семей с
детьми-инвалидами,  Героев Советского  Союза и РФ, полных кавалеров ордена Славы.
Кроме того, многодетные семьи, в собственности которых уже есть земельный участок, в
том числе на праве аренды, будут исключены из очереди. Дополнительным критерием при
постановке  в  очередь  на  получение  бесплатного  земельного  участка  станет  факт
проживания в Томской области.

"Нарымский вестник", Парабельский район, 28.11.2018

Поправки  в  областной  закон  "О  земельных  отношениях  в  Томской  области"
регламентируют  постановку  граждан  на  учёт  и  предусматривают  возможность
исключения  из  списков.  Подобный  опыт  уже  есть  в  других  регионах  России  -  в
Новгородской,  Липецкой  областях,  Ставропольском  крае.  С.Автомонов,  председатель
комитета  по  строительству,  инфраструктуре  и  природопользованию  Законодательной
Думы Томской области:  "Семьи,  имеющие трёх детей,  будут иметь преимущественное
право. Это задача, которая поставлена президентом".

"Парламентские вести", Вести 24, 28.11.2018

Это на уровне соседей по СФО и 65-е место в стране. Авторы инициативы рассчитывают
такими методами уравнять россиян и иностранцев в праве на труд и победить "серые"
зарплаты.  Е.Собканюк,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области:  "Сегодня
мигрантам  стало  невыгодно  работать  в  России.  Они уезжают,  не  хватает  рабочих  рук
именно подсобных специальностей.  Грязная работа на стройке,  на которую не каждый
согласится.  Поэтому мигрантов  становится  всё  меньше и меньше.  Я полагаю,  что  это
небольшое  повышение  не  сыграет  значимой  роли,  что  мигрантов  будет  меньше.  Их
меньше ещё потому, что сегодня, например, в Узбекистане начался подъём жизненного
уровня, и им сегодня становится уже не выгодно работать в России".

"Парламентские вести", Вести 24, 28.11.2018

На  октябрьском  собрании  облДумы  депутаты  направили  дополнительные  бюджетные
средства  на  оказание  медицинской  помощи,  не  включенной  в  базовую  программу
обязательного медицинского страхования
Распределенные из областной казны 200 млн рублей пойдут на погашение кредиторской
задолженности учреждений здравоохранения региона. Однако, по мнению председателя
комиссии по здравоохранению Законодательной Думы Томской области В.Воробьёва, эта



цифра не отражает реальной картины происходящего.  В.Воробьёв: "Сегодня областные
власти  вынуждены  направлять  деньги  на  латание  дыр  в  бюджетах  медицинских
учреждений.  Например, оплату коммунальных услуг и зарплату медперсоналу,  которая
растет согласно указам президента. Несмотря на то, что выплаты должны осуществляться
из Фонда ОМС, руководители больниц и поликлиник этих денег не видят и вынуждены
обращаться  за  помощью  к  властям".  На  заседании  бюджетно-финансового  комитета
депутат С.Звонарев также обращал внимание на данный вопрос. С.Звонарев: "Средства,
которые мы направляем на покрытие дефицита фонда ОМС по госгарантиям - это деньги,
которые  мы  могли  бы  направить  на  программы  развития  региона  в  других  отраслях
экономики. Это чистые потери. Необходимо скорейшим образом решить вопрос полного
обеспечения госгарантий за счет федерального фонда ОМС или госбюджета". В.Воробьев
подчеркнул,  что  считает  верным  решение  по  выделению  дополнительных  средств  на
нужды  лечебных  учреждений.  Эти  меры  позволят  не  допустить  сбоя  в  оказании
медпомощи населению. В.Воробьев: "Это спасительное решение для медучреждений, для
населения,  которое  продолжить  получать  медпомощь,  но  источник  финансирования
определен - это фонд ОМС, из него и должны поступать средства. И те виды помощи,
которые  заложены  в  территориальную  программу  ОМС,  должны  финансироваться  из
Фонда ОМС, а не героическими усилиями руководства области".

"Диалог", Северск, 30.11.2018

Депутат  от  Стрежевого  и  Александровского  района  О.Коковин  рассказал  о  вопросах
повестки прошедшего в ноябре собрания Законодательной Думы Томской области

О.Коковин:  "Бюджет  традиционно  социальный,  составлен  по  программно-целевому
принципу.  Главными  остаются  обязательства  по  повышению  зарплаты  бюджетникам,
повышение  доступности  и  качества  образования  и  медицины,  федеральные  и
региональные проекты. Затраты на социально-культурную сферу составляют более 70%
расходной части областной казны. На образование планируется выделить 17,3 млрд руб.,
на здравоохранение - 9,7 млрд руб., на социальную политику - 8,5 млрд руб. В первом
чтении общий объём доходов региональной казны утверждён в  сумме 53,5  млрд руб.,
расходов - 54,5 млрд руб., дефицит - почти 977 млн руб. К проекту бюджета есть вопросы.
В  частности,  по  недофинансированности  ряда  госгарантий,  объёму  инвестиций  в
капитальное строительство,  по учёту заявок муниципалитетов.  Проголосовав за  проект
трёхлетнего  бюджета  большинством  голосов,  депутатский  корпус  сформировал
согласительную комиссию по его доработке. В первом чтении проект областного бюджета
2019-2021 годов депутаты приняли". Общий объём доходов - 53 478 698,8 тыс. руб., в том
числе  налоговые  и  неналоговые  доходы  в  сумме  48  702  650,9  тыс.,  безвозмездные
поступления в сумме 4 776 047,9 тыс. руб.; общий объём расходов - 54 455 411,8 тыс. руб.;
дефицит  -  976 713,0  тыс.  (2%).  Также на  ноябрьском заседании народные избранники
увеличили бюджет 2018 года на 382 млн руб. Деньги будут направлены на поддержку
сельхозпроизводителей,  обеспечение  лекарственными  препаратами  детей-инвалидов,
приобретение  зданий  и  земельных  участков  для  детских  садов  в  Томске  и  Томском
районе. Единогласно депутаты поддержали продление в следующем году действия закона
"О  мерах  социальной  поддержки  отдельных  категорий  граждан,  проживающих  на
территории Томской области,  по оплате проезда на общественном транспорте".  Речь о
социальных проездных и денежных компенсациях. Данная льгота предусмотрена для 96
тысяч  жителей  региона.  В  2019-м  на  "транспортные"  выплаты  из  областной  казны
планируется направить 297 млн рублей. Депутаты утвердили поправки в областной закон
"О  земельных  отношениях  в  Томской  области".  В  соответствии  с  новыми  нормами
земельные участки будут предоставляться вне очереди семьям, в которых трое детей и
более.  Депутаты приняли поправки,  увеличивающие стоимость  трудового патента  для



иностранных граждан ближнего зарубежья с 3,5 до 3,8 тыс. руб. в месяц. Также в первом
чтении поддержали законодательную инициативу В.Резникова о возвращении в Кодекс
Томской области об административных правонарушениях штрафных санкций за парковку
автомобилей  на  газонах,  детских  и  спортивных  площадках.  О.Коковин:  "Ноябрьское
собрание  Думы,  как  и  все  предыдущие,  было  продуктивным.  Во  многом  благодаря
предварительной  работе  профильных  комитетов.  Вопросы,  дискуссии  в  ходе  самого
заседания - нормальная практика. Это позволяет нам принимать решения, направленные
на благо жителей региона. Уверен, то же самое будет и на финальном собрании Думы. Его
главной  темой  станет  областной  бюджет  на  2019-2021  годы,  который  с  учётом
предложений  и  поправок  согласительной  комиссии  ещё  претерпит  определённые
изменения,  но  останется  социально  направленным,  максимально  учитывающим
потребности и нужды населения Томской области".

"Северная звезда", г. Стрежевой и Александровский район, 29.11.2018

Стоимость  патента  для  работы  на  территории  Томской  области  иностранцев  из
ближнего зарубежья в 2019 году увеличится на 300 рублей в месяц и составит 3800
рублей

В настоящее  время стоимость  ежемесячного  патента  составляет  3,5  тысячи рублей.  За
десять месяцев 2018 года было выдано 5 920 трудовых патентов иностранцам. Основная
доля  приходится  на  деятельность  домашних  хозяйств,  торговлю,  строительство.  При
принятии закона в бюджет региона в 2019 году дополнительно поступит в бюджет 12,5
млн рублей.

Радио "Ретро FM. Томск", 23.11.2018

Увеличение  стоимости  трудового  патента  для  иностранцев  направлено  на  то,  чтобы
уравнять  россиян  и  иностранцев  в  праве  на  труд  и  победить  "серые"  зарплаты.
Е.Собканюк, депутат Законодательной Думы Томской области: "Сегодня мигрантам стало
невыгодно работать в России. Они уезжают, не хватает рабочих рук именно подсобных
специальностей. Грязная работа на стройке, на которую не каждый согласится. Поэтому
мигрантов становится всё меньше и меньше. Я полагаю, что это небольшое повышение не
сыграет  значимой  роли,  что  мигрантов  будет  меньше.  Их  меньше  ещё  потому,  что
сегодня,  например,  в  Узбекистане  начался  подъём  жизненного  уровня,  и  им  сегодня
становится уже не выгодно работать в России".

"Парламентские вести", Россия 1, 24.11.2018

Депутаты облДумы утвердили поправки в областной закон "О земельных отношениях в
Томской области".
В соответствии с новыми нормами семьям, в которых три и более ребенка,  земельные
участки будут предоставляться вне очереди. По данным на 1 сентября 2018 года в регионе
на  учете  для  получения  земельного  участка  состоят  1473  многодетных  семьи.  По
состоянию  на  1  полугодие  2018  года  землю  получили  39  %  от  общего  числа
претендующих.

"Авторадио", 23.11.2018

... Как заявила спикер облДумы О. Козловская, данные правки уровняют все многодетные
семьи.  О.  Козловская:  "Изменения  в  закон  "О  земельных  отношениях"  касаются
многодетных семей с тремя и более детьми. Это позволит сократить сроки предоставления



им земельных участков и хочу напомнить, что в настоящее время эта норма действует
лишь  для  семей  с  четырьмя  детьми".  В  соответствии  с  новыми  нормами  семьям,  в
которых  три  и  более  ребенка,  земельные участки  будут  предоставляться  вне  очереди.
Многодетные семьи, в собственности которых уже есть земельный участок, в том числе на
праве аренды, будут исключены из очереди. 

"Радио Сибирь", 23.11.2018

Поправки  в  областной  закон  "О  земельных  отношениях  в  Томской  области"
регламентируют  постановку  граждан  на  учёт  и  предусматривают  возможность
исключения  из  списков.  Подобный  опыт  уже  есть  в  других  регионах  России  -  в
Новгородской,  Липецкой  областях,  Ставропольском  крае.  С.Автомонов,  председатель
комитета  по  строительству,  инфраструктуре  и  природопользованию  Законодательной
Думы Томской области:  "Семьи,  имеющие трёх детей,  будут иметь преимущественное
право. Это задача, которая поставлена президентом. У нас на сегодня приоритетное право
имеют семьи,  у которых 4 и более детей,  Герои России,  Герои Советского Союза или
кавалеры полного набора орденов Славы".

"Парламентские вести", Россия 1, 24.11.2018

Депутаты  облДумы  внесли  существенные  изменения  в  областной  Закон  "О налоге  на
имущество организаций", приводя его в соответствие с федеральным законодательством
О.Козловская, спикер облДумы: "С 1 января 2019 года движимое имущество налогом на
имущество  облагаться  не  будет.  Это,  конечно,  очень  существенный  шаг  поддержки,
прежде всего для бизнеса. А для нашего областного бюджета - мы теряем более 2 млрд
рублей. По предварительной оценке -  где-то 2 млрд 600 млн. Частично Федерация это
компенсирует, передавая нам определенные квоты по другим налогам. Мы идем на это,
понимая, что сегодня бизнес,  прежде всего малый, нуждается в поддержке. Поскольку,
если  смотреть  структуру  томской  экономики,  то  80%  -  это  у  нас  малый  бизнес  и
индивидуальные  предприниматели.  Поэтому  считаю,  что  это  должно  сказаться  на
оживлении этого сегмента экономики".

"Выходной", 24.11.2018

Штрафы за парковку

Депутаты томской облДумы приняли в первом чтении законопроект о введении штрафов
для водителей, паркующих автомобили на газонах, детских и спортивных площадках

Предполагается,  что  после  принятия  закона  штрафы  составят  1  тысячу  рублей  для
физических и 10 тысяч для юридических лиц.

Радио "Ретро FM. Томск", Радио "Европа Плюс Томск", Радио России "Томск", "Вести-
Томск", Россия 1, "Вести 24 - Томск", Радио Маяк "Томск", 22.11.2018

Спикер  облДумы  О.  Козловская:  "Это  очень  нужная  инициатива.  Но  пока  в
подготовленном  законопроекте  есть  ряд  нерешенных правовых вопросов.  Поэтому мы
договорились  доработать  законопроект,  и  я  убеждена,  в  декабре  он  уже  обретет  силу
закона".

"Авторадио", 22.11.2018



Депутат  облДумы  В.  Резников  предложил  вернуть  в  региональный  КоАП  штрафы  за
парковку  автомобилей  на  газонах,  детских  и  спортивных  площадках.  Такое  наказание
было  в  кодексе  до  середины  2012  года,  но  затем  статья  утратила  силу.  В.  Резников:
"Проектом  предлагается  внести  административную  ответственность  за  действие
(бездействие),  повлекшие  нахождение  транспортных  средств  на  озелененных
территориях,  а  также  на  территориях  детских,  спортивных  площадок,  в  нарушение
установленных правил благоустройства территорий". Он уточнил, что протокол о данных
административных  правонарушениях  будут  составлять  должностные  лица  органа
местного самоуправления. Депутаты утвердили поправки в закон в первом чтении.

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 22.11.2018

... Штраф за парковку на газонах и детских площадках для граждан составит 1 тыс. руб.
(при повторном нарушении - 2 тыс.), для должностных лиц - 5 тыс. руб. (при повторном
нарушении - 10 тыс.) и для юридических лиц - 10 тыс. руб. (при повторном нарушении -
30 тыс).

РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 22.11.2018

Томичка:  "Нужно,  чтобы  были  места  для  парковки.  Нужно  предусматривать,
оборудовать". Томич: "Я думаю, правильный закон. Мне хватает обычных парковок. Я не
понимаю  людей,  которые  паркуются  на  газонах,  тем  более,  на  детских  площадках".
В.Резников,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области:  "Если  мы  не  будем
законодательно помогать, то никогда здесь не наведём порядок. А так мы дадим шанс, они
будут составлять акты, предупреждать человека. Один раз попался, второй раз не будет".

"Служба новостей", Губернское ТВ, 22.11.2018

...  После  предложения  депутата  В.  Резникова  принять  соответствующие  изменения,
томичи  высказали  свое  мнение.  Пешеходы  идею  парламентария  поддержали,  а  вот
автомобилисты ее скорее не поняли. Томич: "Получается правовая коллизия. Депутаты
предлагают вернуть статью о штрафах за парковку на газонах. То есть, по сути правовой
комитет считает, что такой нормы в Томской области нет. А административная комиссия
Кировского района за такие нарушения все-таки привлекает людей к ответственности, но
по другой статье.  Осенью в отношении моего брата за  такую парковку был составлен
протокол  по  статье  8.1.1.  В  последней  правки  кодекса  она  звучит  так:  "Нарушение
установленных органами местного самоуправления правил благоустройства территорий в
части требований к содержанию зданий (включая жилые дома), строений, сооружений и
земельных участков, на которых они расположены". Позиция статьи размыта, и к нашему
нарушению не относится. Мы не против: машина стояла неправильно. Но мы считаем, что
этим  вопросом  и  составлением  протокола  должна  заниматься  полиция".  Сотрудник
городской администрации: "Районная администрация имеет полномочия оштрафовать за
парковку на детских площадках и газонах на основании ч. 1.1 ст. 8.10 "Нарушение правил
благоустройства  территории"  Кодекса  Томской  области  об  административных
правонарушениях.  Областная  ГИБДД  оштрафует  в  том  случае,  если  транспортное
средство запарковано на тротуаре". Материалы о правонарушении с его фотофиксации в
районную администрацию передают сотрудники санмилиции Томска.

Портал ТОМСК.РУ http://tomsk.ru/, 22.11.2018



Депутаты облДумы в первом чтении приняли изменения в КоАП Томской области,  по
которым вводятся штрафы за парковку автомобилей на газонах, детских и спортивных
площадках
Проектом  предлагается  ввести  административную  ответственность  за  действия
(бездействия), повлекшие нахождение транспортных средств на озеленённых территориях
муниципальных образований, а также на территориях детских, спортивных площадок, в
нарушение  установленных органами  местного  самоуправления  правил благоустройства
территорий.  Штраф  за  парковку  на  газонах,  детских  и  спортплощадках  для  граждан
составит 1000 руб.; для должностных лиц - 5000; юрлиц - 10000 рублей. Предполагается,
что  в  случае  повторного  нарушения  штраф  для  граждан  составит  2000  руб.;  для
должностных лиц - 10000 руб.; для юрлиц - 30000 рублей.

Нарымский вестник", Парабельский район, 28.11.2018

В.Резников, депутат облДумы: "Мы все видим: благоустройство сделаем, посадим травку,
и  вдруг  туда  заходит  машина.  Ответственности  за  это  нет.  Поэтому  мы  внесли
предложения в закон Томской области, чтобы лица, нарушившие порядок парковки, несли
ответственность".

"Парламентские вести", Вести 24, 28.11.2018

Депутаты томской облДумы приняли в первом чтении законопроект о введении штрафов
для водителей, паркующих автомобили на газонах, детских и спортивных площадках

Данный запрет существовал ранее, однако был отменен. После принятия закона штрафы
составят  1  тысячу  рублей  для  физических  и  10  тысяч  для  юридических  лиц.  При
повторном нарушении сумма штрафа удвоится.  Пока в  подготовленном законопроекте
есть ряд нерешенных правовых вопросов. Сейчас его дорабатывают.

Радио "Европа Плюс Томск",  Радио "Ретро FM. Томск",  Радио России "Томск", Радио
Северска,  23.11.2018,  "Местное  время.  Воскресенье",  Россия  1,  "Местное  время.
Воскресенье", Вести 24, 25.11.2018, Радио Сибирь", "Эхо Москвы в Томске", 23.11.2018

В.Резников:  "Мы  все  видим:  благоустройство  сделаем,  посадим  травку,  и  вдруг  туда
заходит машина. Ответственности за это нет. Поэтому мы внесли предложения в закон
Томской области, чтобы лица, нарушившие порядок парковки, несли ответственность".

"Парламентские вести", Россия 1, 24.11.2018

В.Резников:  "Предлагается  ввести  административную  ответственность  за  действия,
повлекшие  нахождение  транспортных  средств  на  озелененных  территориях
муниципальных  образований,  включая  газоны,  цветники  и  иные  территории,  занятые
травянистыми  растениями,  а  также  на  территориях  детских  и  спортивных  площадок".
О.Козловская,  спикер  облДумы:  "Это  очень  нужная  инициатива.  Но  пока  в
подготовленном  законопроекте  есть  ряд  нерешенных правовых вопросов.  Поэтому мы
договорились  доработать  законопроект,  и  я  убеждена,  в  декабре  он  уже  обретет  силу
закона". Депутаты приняли законопроект в первом чтении.

Социальная сеть "Вконтакте", "Регион 70", 25.11.2018

О.Козловская,  спикер  облДумы:  "В  первом  чтении  мы  рассмотрели  вопрос  об
административной  ответственности  за  нарушения  правил  благоустройства  внутри



населенных пунктов. Речь идет о том, что предлагается теперь материально отвечать за,
допустим, парковку автомобилей в неположенном месте - на газонах и так далее. Есть там
ряд правовых вопросов, поэтому мы договорились, что они должны быть доработаны. А в
декабре - у меня нет никаких сомнений - эта инициатива обретет форму закона".

"Выходной", 24.11.2018

За парковку на газонах и детских площадках планируют ввести штрафы
Советующую  законодательную  инициативу  поддержали  в  первом  чтении  депутаты
регионального парламента. Планируется, что за нарушение правил благоустройства будут
введены штрафы для граждан в размере 1000 рублей, для должностных лиц - 5000, для
юридических  -  10  000  рублей.  Обсуждение  законодательной  инициативы  депутаты
продолжат на следующем собрании парламента.

"Радио Сибирь", 30.11.2018

Комиссия по вопросам местного самоуправления областной Думы обсудила законопроект
о штрафах за парковку
Замечания к законопроекту, запрещающему проезд машин по газонам и стоянку на них,
принятый  депутатами  в  первом  чтении,  а  также  смягчение  наказания  за  данный  вид
нарушения,  обсудили  участники  заседания  комиссии  по  вопросам  местного
самоуправления  и  рабочей  группы  по  вопросам  совершенствования  законодательства
Томской  области  об  административных  правонарушениях  комитета  Законодательной
Думы  области  по  законодательству,  государственному  устройству  и  безопасности.  В
дискуссии пряли участие представители администрации области, Совета муниципальных
образований  области,  прокуратуры,  эксперты  в  области  юридического  права.
Председатель  комиссии  Д.Лаптев  рассказал,  что  законодательная  инициатива
предполагает  штраф  от  1  до  30  тыс.  рублей  за  оставление  собственниками  своих
транспортных средств на озелененных территориях, на детских и спортивных площадках.
Он также напомнил,  что  такая  норма уже действовала на территории региона до 2012
года,  но  затем  статья  утратила  силу. В  ходе  обсуждения  замечаний  к  проекту  закона
участники  заседания  предложили  внести  ряд  поправок.  В  частности,  уйти  от
формулировки "озелененная территория" и использовать более простой и понятный для
всех  термин  "зеленые  насаждения",  а  также  ввести  в  законопроект  понятие  "объект
благоустройства".  Такая терминология используется при конструировании аналогичных
законопроектов.  Автор  законопроекта  В.Резников  пояснил,  что  целью  инициативы
является  наведение  порядка  в  общедоступных  для  граждан  местах,  и  каждый
автомобилист,  разместивший  свой  автомобиль  на  газоне  или  на  детской  площадке,
должен отвечать за свои действия. Участники комиссии обсудили и более мягкие меры
наказания.  За  неправильно  припаркованный  автомобиль  в  первый  раз  выписывать
предупреждение, а после - штрафовать. Большинство членов комиссии это предложение
поддержали.  Участники  заседания  согласились,  что  в  настоящее  время  нет  четкого
определения понятий "детская площадка",  "спортивная площадка",  "газон",  и требуется
внесение дополнительных изменений в существующую нормативную базу.

"Красное знамя", 19.12.2018

Социальные вопросы



Областные депутаты поддержали продление  действия закона о  мерах социальной
поддержки отдельных категорий граждан,  проживающих на  территории  Томской
области по оплате проезда на общественном транспорте на 2019 год

Таким образом, региональные льготники получат помощь из областного бюджета. Речь
идет о единых социальных проездных билетах, социальных проездных талонах (дачных) и
денежных компенсациях. Размер выплаты составит 200 рублей. Перечень их получателей
и  порядок  предоставления  останутся  прежними.  Всего  на  транспортные  выплаты  из
бюджета  будущего  года  региона  будет  направлен  296,5  млн  рублей.  Данная  льгота
предусмотрена для 96 тыс. жителей Томской области.

Радио Северска, 23.11.2018

Бюджет  Томской  области  направит  на  финансирование  льгот  по  оплате  проезда  на
транспорте  общего  пользования  296,5  млн  рублей;  такое  решение  приняли  в  четверг
депутаты  Законодательной  Думы  региона.  Ранее  сообщалось,  что  депутаты  томской
облДумы намерены сохранить весь перечень льгот для лиц, попадающих под действие
пенсионной реформы (мужчины после 60 лет, женщины после 55 лет, которые не выйдут
на  пенсию),  в  том  числе  в  том  числе  транспортных.  М.Киняйкина,  начальник
департамента  социальной  защиты  населения:  "Мы должны принять  этот  закон,  чтобы
продлить действие уже действующего положения о льготах в Томской области на 2019
год.  Финансирование  расходов  на  реализацию  законопроекта  будет  осуществляться  в
пределах ассигнований,  предусмотренных проектом закона "Об областном бюджете на
2019 год".

Социальная сеть "Вконтакте", "Регион 70", 25.11.2018

Как  позитивный  пример,  спикер  облДумы  О.Козловская  отметила  пролонгацию
областного  закона  по  оплате  льготникам  проезда  на  общественном  транспорте.  Закон
фактически действует с 2005 года. Цена вопроса - порядка 300 млн рублей, а пользуются
этими льготами 92 тысячи жителей Томской области.

"Выходной", 24.11.2018

В.Резников, депутат облДумы: "У нас есть рекомендации ГосДумы, президента Путина,
который утвердил, когда пенсионную рассматривали, чтобы те льготы, которые были у
граждан,  нужно оставить.  Конечно,  мы оставили.  Большие суммы на  проезд  выходят,
остаются. Это мы выделили как поддержку".

"Парламентские вести", Россия 1, 24.11.2018

Депутаты Думы Томска сохранили льготы для людей вне зависимости от пенсионного
возраста
Депутаты  Думы  Томска  сохранили  пожилым  людям  льготы  по  земельному  налогу.
Льготы по земельному налогу сохраняются в прежних границах пенсионного возраста - 55
лет  для  женщин  и  60  лет  для  мужчин.  Соответствующие  поправки  Дума  Томска
поддержала на очередном собрании.

Радио "Ретро FM. Томск", 04.12.2018

...  ГосДума  РФ  в  конце  сентября  одобрила  поправки  в  закон,  которые  предполагают
повышение пенсионного возраста с 2019 года. Пенсионный возраст повысится на 5 лет:



для женщин он будет наступать в 60 лет, а для мужчин - в 65. Депутаты областной Думы
утвердили  поправки  в  12  областных  законов,  чтобы  сохранить  льготы  и  меры
соцподдержки для мужчин и женщин,  достигших возраста  60 и 55 лет,  независимо от
срока  их  выхода  на  пенсию.  Аналогичные  поправки  утвердили  в  городской  Думе.
Внесение  изменений  в  действующее  решение  о  взимании  земельного  налога  на
территории  Томска  вызвано  необходимостью  обеспечить  социальными  гарантиями
физлица,  попадающие под поэтапное  повышение  пенсионного  возраста.  Иначе  говоря,
оно вызвано необходимостью сохранить федеральные льготы по имущественным налогам
для  жителей  региона,  достигших  возраста  60  и  55  лет  (соответственно  мужчины  и
женщины). Принятие проекта не повлечет за собой дополнительных расходов городского
бюджета, так как предоставление льготы по земельному налогу в отношении участков,
предоставленных для садоводства и огородничества  лицам 55-60 лет как пенсионерам,
учтено  при  подготовке  проекта  бюджета  на  2019-2021  годы.  Снятие  с  указанных  лиц
статуса "пенсионеры" не повлечет увеличения количества граждан, которым планируется
предоставить льготу. Большинством голосов депутаты поддержали сохранение льгот.

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 04.12.2018

Еще  одно  из  важных решений,  что  приняла  Дума,  -  сохранение  льгот  для  людей вне
зависимости  от  пенсионного  возраста.  О.Правдин:  "Если  раньше  женщина  в  55  лет
уходила, то сейчас в 55 лет мы эти льготы в г. Томске мы сохраняем".

"Вести 24 - Томск", "Вести-Томск", Россия 1, 04.12.2018

Заместитель  председателя  комитета  Думы  по  социальным  вопросам  О.  Правдин:
"Депутаты решили сохранить льготы для томичей предпенсионного возраста. В том числе
и льготы на земельный налог".

"Радио Сибирь", РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 04.12.2018

Депутаты комитета по труду и соцполитике облДумы поддержали правки в закон
Томской  области  "О  социальной  поддержке  детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без
попечения родителей, в Томской области"

Предусмотрено, что с 1 января 2019 года жилье для детей-сирот будет предоставляться
только по их письменному заявлению. Данное уточнение связано с тем, что на момент
обеспечения  жилыми  помещениями  в  некоторых  случаях  представляется
затруднительным  установить  местонахождение  детей,  поскольку  они  не  всегда
обращаются  в  уполномоченные  органы  за  предоставлением  им  жилья.  Данными
изменениями  областной  закон  приводится  в  соответствие  с  федеральным
законодательством.  Также  подать  заявление  о  включении  детей-сирот  в  список
нуждающихся в жилье смогут их законные представители. Органы опеки будут обязаны
контролировать своевременную подачу заявлений о внесении детей в соответствующий
реестр  и  принимать  необходимые  меры  в  случае  нарушений.  Еще  одной  важной
регламентирующей  нормой  станет  то,  что  общее  количество  жилых  помещений,
предоставляемых  детям-сиротам  и  детям,  оставшимся  без  попечения  родителей,  не
должно превышать 25% от общего числа квартир в многоквартирном доме. Кроме того,
договор  найма  специализированного  жилого  помещения  может  быть  продлен  на
пятилетний срок неоднократно (в настоящее время - лишь единожды). Депутаты комитета
по труду и социальной политике рекомендовали к рассмотрению закон на ближайшем
собрании Думы при наличии всех положительных заключений сразу в двух чтениях.



"Выходной", 22.12.2018

На федеральных площадках

Спикер облДумы О.Козловская и томский сенатор В.Кравченко приняли участие в
расширенном заседании Совета по вопросам интеллектуальной собственности при
Совете Федерации РФ

В  заседании  участвовали  члены  Совета  Федерации,  руководители  8  федеральных
ведомств, губернаторы и представители 58 субъектов РФ (в том числе, Минэконономики,
Минобрнауки,  Минпромторга,  Минобороны, Федеральная служба по интеллектуальной
собственности),  Российской  академии  наук,  ведущих  вузов  и  научных  центров,
госкорпораций,  бизнес-структур  и  общественных  организаций,  патентные  поверенные.
При  обсуждении  вопросов  развития  института  интеллектуальной  собственности  в
субъектах  РФ  председатель  Совета  Федерации  В.Матвиенко  подчеркнула,  что,  кроме
создания нормативной базы по управлению результатами интеллектуальной деятельности,
защите и регистрации региональных брендов, необходимо принять ряд организационных
мер.  В.Матвиенко:  "В  систему  показателей  эффективности  деятельности  органов
исполнительной  власти  субъектов  федерации  должны  быть  внесены  показатели,
отражающие  реализацию  политики  по  поддержке  сферы  интеллектуальной
собственности. Оценивать надо изобретательскую активность и количество полученных
патентов,  а  также  эффективность  развития  инфраструктуры  трансфера  технологий  и
использования  региональных  брендов.  В  органах  власти  каждого  региона  необходимо
определить  должностное  лицо  на  уровне  заместителя  главы  администрации
ответственного  за  развитие  государственной  политики  в  сфере  интеллектуальной
собственности.  Стоит  подумать  и  об  организации  постоянных  курсов  повышения
квалификации для региональных руководителей".  Председатель Законодательной Думы
Томской  области  О.Козловская  обратила  внимание,  что  нормативная  база  в  сфере
управления интеллектуальной собственностью, действующая в большинстве регионов, в
основном  состоит  из  подзаконных  и  ведомственных  правовых  актов.  О.Козловская:
"Приоритеты развития  этой сферы каждый регион выбирает самостоятельно,  с  учетом
специфики своей экономики. Одни субъекты активнее продвигают региональные бренды,
другие  -  отдают  приоритет  господдержке  технологического  экспорта".  Замминистра
экономического  развития  С.Горьков  отметил  существующие  проблемы  регистрации
результатов  интеллектуальной  деятельности  и  остановился  на  рекомендациях  по
управлению  интеллектуальной  собственности,  подготовленных  этим  министерством.
С.Горьков: "Очень важно, чтобы до конца этого года были установлены ответственные в
регионах,  а  до  середины  следующего  подготовлен  стратегический  документ  по
управлению интеллектуальной собственностью в каждом субъекте.  Это позволит уже в
следующем  году  реализовать  основные  задачи  развития".  Руководитель  Федеральной
службы  по  интеллектуальной  собственности  Г.Ивлиев,  высказал  мнение,  что
региональные бренды - лучшее средство для "узнавания" субъектов РФ на всех уровнях.
Г.Ивлиев: "Региональные бренды указывают на конкретную территорию, географическая
среда которых определяет характеристики товара. Именно это востребовано сейчас в мире
в  наибольшей  степени.  Продвижение  региональных  брендов  -  значимый  фактор
повышения известности и привлекательности региона, создания благоприятных условий
не  только  для  вложения  инвестиций  в  различные  сферы,  но,  для  формирования
человеческого  капитала,  развития  малого  и  среднего  предпринимательства,  создания
новых  рабочих  мест".  По  мнению  О.Козловской,  в  Томской  области  немало
инновационных компаний, ориентированных на высокотехнологичные мировые рынки, а
их основной актив - интеллектуальная собственность. О.Козловская: "Главная задача для
регионов  -  обеспечить  рост  коммерческой  значимости  результатов  интеллектуальной



деятельности.  А  значит,  необходимо  поддерживать  исследователей,  разработчиков,
предпринимателей.  Развивать  инфраструктуру,  систему  господдержки  инноваций  и
подготовки  кадров.  И  регионы  ежегодно  выделяют  на  это  немалые  средства.  Но  ряд
вопросов по управлению интеллектуальной собственностью требует системных решений
на федеральном уровне. Один из главных - кадры". Председатель облДумы добавила, что,
по данным Роспатента, сегодня лишь три вуза в России имеют лицензию на подготовку
управленцев в сфере интеллектуальной собственности. О.Козловская: "Мы поддерживаем
предложение Валентины Ивановны по организации курсов повышения квалификации для
региональных  чиновников  на  базе  Российской  Академии  интеллектуальной
собственности". Министр экономики Республики Татарстан Ф.Абдулганиев остановился
на опыте развития рынка интеллектуальной собственности в республике. Ф.Абдулганиев:
"Татарстан - один из немногих регионов, где существует своя региональная стратегия в
этой  сфере.  Принята  региональная  программа  развития  рынка  интеллектуальной
собственности. В республике имеется единая система государственного учета и хранения
научно-исследовательских  и  опытно-конструкторских  работ.  Эта  система  позволяет
отслеживать  количество  проведенных  НИОКР,  контролировать  расходы".  По  итогам
заседания  основные  предложения  по  совершенствованию  законодательства  в  сфере
развития  института  интеллектуальной  собственности  будут  направлены в  регионы для
формирования общей позиции.

"Красное знамя", 11.12.2018

Члены Совета Законодательной Думы Томской области О.Козловская, А.Куприянец,
С.Автомонов  и  В.Резников  приняли  участие  в  съезде  партии  "Единая  Россия"  в
Москве

XVIII  съезд  "Единой  России"  проходит  7  и  8  декабря.  На  нем,  как  ожидается,  будут
обозначены приоритетные задачи  партии на  ближайший период,  а  также  произведены
кадровые ротации. Помимо этого делегаты будут обсуждать изменения и дополнения в
устав  "Единой  России".  Вице-спикер  областного  парламента,  секретарь  Томского
регионального  отделения  "Единой  России"  А.Куприянец  напомнил,  что  съезду
предшествовала  масштабная  дискуссия,  которая  прошла  во  всех  регионах  страны.
А.Куприянец:  "В начале  года  на  федеральном уровне  партия  подняла  вопрос о  новых
стратегических  целях  и  приступила  к  обновлению.  Задачей  стало  формирование
идеологии  технологического  прорыва страны на ближайшие  годы.  Об этом говорил и
президент страны в своем ежегодном Послании.  В Томской области мы вырабатывали
наиболее эффективные инструменты развития нашего региона, от реализации партийных
проектов и заканчивая законотворческой деятельностью. На уровне региона мы провели
сотни встреч с людьми и обсудили важнейшие вопросы на дискуссионных площадках, где
сформулировали  предложения  по  обновлению партии.  Предложений  поступило  много,
лучшие  инициативы  мы  проанализировали  и  обобщили  на  региональной  партийной
дискуссии "Обновление-2018". Все предложения от региона отправлены в Центральный
исполнительный комитет "Единой России". Думаю, что на предстоящем Съезде партии
мы увидим итоги этой работы".

"Выходной", 08.12.2018

О. Козловская и В.  Кравченко приняли участие в обсуждении вопросов развития
института интеллектуальной собственности в субъектах РФ на заседании совета по
вопросам интеллектуальной собственности при Совете Федерации РФ



В  заседании  участвовали:  члены  Совета  Федерации,  руководители  8  федеральных
ведомств,  губернаторы  и  представители  58  субъектов  РФ  (Минэконономики,
Минобрнауки, Минпромторга, Миноoбороны, Федеральная служба по интеллектуальной
собственности),  Российской  академии  наук,  ведущих  вузов  и  научных  центров,
госкорпораций,  бизнес-структур  и  общественных  организаций,  патентные  поверенные.
Председатель  Совета  Федерации  В.  Матвиенко  подчеркнула,  что  кроме  создания
нормативной базы по управлению результатами интеллектуальной деятельности, защите и
регистрации  региональных брендов необходимо принять  ряд организационных мер.  В.
Матвиенко:  "В  систему  показателей  эффективности  деятельности  органов
исполнительной  власти  субъектов  Федерации  должны  быть  внесены  показатели,
отражающие  реализацию  политики  по  поддержке  сферы  интеллектуальной
собственности. ... В органах власти каждого региона необходимо определить должностное
лицо  на  уровне  заместителя  главы  администрации  ответственного  за  развитие
государственной политики в сфере интеллектуальной собственности. Стоит подумать и об
организации  постоянных  курсов  повышения  квалификации  для  региональных
руководителей".  Спикер  облДумы О.  Козловская  обратила  внимание,  что  нормативная
база в сфере управления интеллектуальной собственностью, действующая в большинстве
регионов, в основном состоит из подзаконных и ведомственных правовых актов.
О.  Козловская:  "Приоритеты  развития  этой  сферы  каждый  регион  выбирает
самостоятельно,  с  учетом  специфики  своей  экономики".  Заместитель  Министра
экономического развития РФ С. Горьков отметил существующие проблемы регистрации
результатов интеллектуальной деятельности. С. Горьков: "Очень важно, чтобы до конца
этого года  были установлены ответственные  в  регионах,  а  до  середины следующего  -
подготовлен стратегический документ по управлению интеллектуальной собственностью
в каждом субъекте.  Это позволит уже в следующем году реализовать основные задачи
развития".  Руководитель  Федеральной  службы  по  интеллектуальной  собственности  Г.
Ивлиев, высказал мнение, что региональные бренды - лучшее средство для "узнавания"
субъектов РФ на всех уровнях.  По мнению О. Козловской, в Томской области немало
инновационных компании, ориентированных на высокотехнологичные мировые рынки, а
их основной актив - интеллектуальная собственность. О. Козловская: "Главная задача для
регионов  -  обеспечить  рост  коммерческой  значимости  результатов  интеллектуальной
деятельности.  Необходимо  поддерживать  исследователей,  разработчиков,
предпринимателей.  Развивать  инфраструктуру,  систему  господдержки  инноваций  и
подготовки  кадров.  И  регионы  ежегодно  выделяют  на  это  немалые  средства.  Но  ряд
вопросов по управлению интеллектуальной собственностью требует системных решений
на федеральном уровне. Один из главных - кадры". Председатель облДумы добавила, что
по данным Роспатента,  сегодня лишь 3 вуза в  России имеют лицензию на подготовку
управленцев  в  сфере  интеллектуальной  собственности.  По  итогам  заседания  основные
предложения  по  совершенствованию  законодательства  в  сфере  развития  института
интеллектуальной собственности будут направлены в регионы для формирования общей
позиции.

"МК в Томске", 13.12.2018

Спикер  ГосДумы  В.Володин  вручил  председателю  Законодательной  Думы  Томской
области О.Козловской почетный знак "За заслуги в развитии парламентаризма"
Награды  Государственной  Федерального  Собрания  РФ  О.Козловская  удостоена  за
большой  вклад  в  законотворческую  деятельность  и  развитие  парламентаризма  в
Российской Федерации. Почетный знак ГосДумы Федерального Собрания РФ "За заслуги
в  развитии  парламентаризма"  является  ведомственным  знаком  отличия  в  труде.  Им
награждаются  граждане  России  за  особый  вклад  в  развитие  законодательства  РФ  и



парламентаризма, укрепление демократии и конституционного строя, обеспечение прав и
свобод граждан.

"Выходной", 15.12.2018

Неделю назад Единая Россия провела в Москве 18-й съезд партии

Дискуссионные  площадки  получили  названия:  "Обновление",  "Открытость"  и
"Лидерство".  ...  На площадке "Обновление" партийцы обсудили ценностные ориентиры
"Единой России". Они говорили о качестве коммуникаций и о повышении эффективности
отделений  и  депутатов.  На  площадке  "Открытость"  делегаты  обсудили  улучшение
обратной связи с  электоратом.  На площадке "Лидерство"  делегаты дискутировали,  как
обеспечить высокие результаты на выборах. А. Турчак, секретарь генсовета партии: "Мы
обсуждаем,  как  партия  должна  меняться.  Это  обновление,  запуск  учебных  модулей,
этические нормы, идеология". Работа площадок не обошлась без томичей. А. Куприянец,
секретарь  Томского  регионального  отделения  ЕР:  "Мы  говорили,  за  счет  чего  можно
поднять рейтинг партии. Если говорить о Томской области, то в 2019 году у нас пройдут
важные  выборы:  в  некоторых  районах  мы  будем  выбирать  глав,  пройдут  довыборы
депутатского корпуса. Население интересуют конкретные дела. И у нас как раз за счет
реальных  дел  есть  возможность  показать,  что  мы  в  состоянии  изменить  ситуацию  к
лучшему".  А. Куприянец напомнил,  что  недавно областные депутаты в первом чтении
приняли бюджет региона. Он состоит из программ, направленных на изменение качества
жизни  населения.  А.  Куприянец:  "Это  вопросы  образования,  здравоохранения,
безопасности,  качественных  дорог,  чистой  питьевой  воды,  привлечения  инвестиций  в
Томскую область и развитие малого предпринимательства. Важна публичность".
Секретарь Томского отделения ЕР В. Резников отметил, что партийцы должны делать все,
чтобы качество жизни людей повышалось не в эфемерном будущем, а здесь и сейчас. В,
Резников:  "Нужно  быть  ближе  к  народу,  помогать  улучшать  жизнь  людей.  Все  это
следствие  подписанных  президентом  России  указов.  И  надо  отдать  все  силы,  чтобы
решить эти задачи". Руководитель общественной приемной председателя ЕР Д. Медведева
в Томской области С. Автомонов рассказал об итогах работы с населением в уходящем
году.  С.  Автомонов:  "Людей  интересует  расселение  ветхого  и  аварийного  жилья,
транспортная доступность, городская среда, ремонт дорог, медицина. Такие обращения -
лакмусовая  бумажка,  сигнализирующая  федеральной  власти  о  первоочередных
проблемах, требующих незамедлительного решения. На съезде мы говорили, что нужно
повысить доступность таких приемных. Это и электронная запись, и введение вебинаров.
Томская область на пути к этому". Во второй день члены ЕР обсудили, как выполнена
программа партии - 2018. А. Куприянец: "В Томской области 30 % людей проживают на
селе. Однако люди стремятся уехать в город. Нужно остановить этот процесс. Если мы
будем  развивать  село,  то  будет  производство,  рабочие  места,  а  значит,  и
продовольственная безопасность региона и страны в целом. Но, чтобы люди поехали туда,
нужно  обеспечить  им  достойные  условия:  качественную  медицину,  образование,
возможности вести бизнес. Мы одни из первых в стране запустили программы "Земский
доктор" и "Земский фельдшер". В этом году такая программа уже появилась на уровне
Федерации. Губернатор С. Жвачкин принял решение, позволяющее снять напряженность
с кадровым вопросом на селе: теперь томские вузы объявляют в районах целевой набор,
чтобы специалисты возвращались в села". 
Член  Совета  Федерации  Федерального  собрания  РФ  В.  Кравченко  отметил,  что  на
площадках  поднимались  важные  в  масштабах  всей  страны  вопросы.  В,  Кравченко:
"Здорово,  что здесь о своих проблемах могли рассказать люди из поселений,  районов,
городов и регионов нашей большой страны. Пришли к выводу, что пока только одна треть
проектов  регионов  обеспечена  финансами.  Мы  ждем  от  правительства  более  четких



шагов.  Ведь  те  амбициозные  задачи,  которые  поставил  президент  и  которые  легли  в
основу  национальных  проектов,  должны  качественно  улучшить  жизнь  людей".
Кульминацией второго дня съезда стало пленарное заседание,  на котором по традиции
выступили председатель ЕР, премьер-министр РФ Д. Медведев и президент В. Путин. Д.
Медведев: "Нам необходимо обновление. Партия должна сделать очередной шаг в своем
развитии, чтобы соответствовать своим обязательствам по решению поставленных задач".
В.  Путин,  приветствуя  участников  съезда,  подчеркнул,  что  за  каждым вступившим во
власть человеком должна стоять конкретная программа действий. В. Путин: "Лидерство в
том, чтобы принимать ответственные, нужные стране решения. Обязательно нужно идти к
людям и разъяснять, почему принято такое решение и почему оно является оптимальным
для нашей страны и в наше время".  Он напомнил,  что представители ЕР есть во всех
органах власти и сферах деятельности. 
В.  Путин:  "Есть  те,  которые  просто  пользуются  конъюнктурой,  с  удовольствием
прислоняются к власти. Прошу вас за этим самым тщательным образом следить, никогда
не допускать никакого хамства, заносчивости, пренебрежения к людям на любом уровне".
Итогом заседания стало частичное обновление высшего и генерального советов партии. В
последний  вошел  в  том  числе  А.  Куприянец.  О.  Козловская,  спикер  Законодательной
Думы Томской области: "Нацпроекты, которые мы будем реализовывать в 2019 году, во
многом  сформированы  по  предложениям  людей,  работающих  на  местах.  И  основная
работа была проделана именно членами Единой России. Партия сегодня способна на себя
брать ответственность за преобразования и за их результат.  Это и проект "Комфортная
городская среда", и нацпроекты "Образование" и "Здравоохранение". Они уже заложены в
бюджет,  который  мы  принимаем  на  следующие  три  года.  Благодаря  федеральным
средствам мы дополнительно перераспределили 6 млрд рублей. Это строительство школ,
модернизация  системы  здравоохранения,  укрепление  материально-технической  базы
первичного медицинского звена, увеличение финансирования для помощи онкобольным".
3,5 тыс. делегатов и гостей приняли участие в XVIII съезде "Единой России" в Москве.

"Томские новости", 14.12.2018

В.Кравченко: "Необходимо принять окончательное решение по вопросу продления
льгот для резидентов особых экономических зон технико-внедренческого типа"

В.Кравченко,  сенатор:  "Такое  предложение  мы  озвучили  в  ходе  специальной  встречи,
прошедшей  на  днях  в  правительстве  РФ.  Со  стороны  Совфеда  в  ней  участвовали
председатель  комитета  по  экономической  политике  СФ  Д.Мезенцев  и  я.  Со  стороны
правительства  -  первый  зампред,  министр  финансов  А.Силуанов  и  замруководителя
Минфина И.Трунин. Нами было подчеркнуто, что на рассмотрении ГосДумы находится
уже  два  варианта  федеральных  законопроектов,  предлагающих  различные  варианты
решения  вопросов со льготами для резидентов  ОЭЗ.  Первый внесен в  июле прошлого
года, второй - в феврале текущего. Под вторым вариантом законопроекта свои подписи
поставил 21 сенатор, в том числе и мы с В.Крессом. Но до сих пор на законопроект не
поступило  официального  отзыва  правительства,  без  наличия  которого  дальнейшее
рассмотрение документа невозможно. Хочу отметить, что мы уверены в необходимости
продления  сроков  действия  льгот.  Возобновление  льгот  обусловлено  прежде  всего
необходимостью снижения неконкурентных условий для будущих резидентов технико-
внедренческих  ОЭЗ  при  реализации  их  проектов  по  сравнению  с  инструментами
поддержки  инновационного  предпринимательства,  созданными  в  последнее  время.
Такими  центрами  инновационного  предпринимательства,  в  частности,  стали
инновационный  центр  "Сколково",  инновационные  научно-технологические  центры  и
другие. Их цель - развитие тех же наукоемких и высокотехнологичных отраслей, что и в
технико-внедренческих ОЭЗ. 



-  При  этом  в  рамках  новых  инструментов  поддержки  инновационного
предпринимательства их участникам могут предоставляться значительные преференции
по федеральным налогам,  в  том числе по страховым взносам.  Очевидно,  что  развитие
технико-внедренческих  ОЭЗ  должно  продолжаться  и  дальше.  Сокращение  количества
резидентов  в  ОЭЗ приведет  к  неэффективному использованию ранее  направленных на
развитие инфраструктуры средств федерального бюджета. Эта сумма составляет 54 млрд
рублей. Также на развитие ОЭЗ направлялись и средства бюджетов субъектов Российской
Федерации,  и  местных  бюджетов  в  размере  48  млрд  рублей.  В  подтверждение
эффективности применения льгот, действовавших в период с 2013 по 2017 год, хотелось
бы привести несколько примеров. Так, по состоянию на 1 января 2013 года резидентами
технико-внедренческих  ОЭЗ  являлись  168  компаний.  На  начало  2018  года  этими  же
компаниями-резидентами создано порядка 8 тыс. рабочих мест,  осуществлено более 75
млрд рублей инвестиций, объем уплаченных налогов в федеральный бюджет и страховых
взносов во внебюджетные фонды составил порядка 19 млрд рублей".

"Томские новости", 14.12.2018

В ноябре в  Томске  прошло выездное  заседание  "круглого  стола" "Национальная
технологическая инициатива: состояние, проблемы, перспективы"

В его работе приняли участие полномочный представитель президента в СФО С.Меняйло,
губернатор  С.Жвачкин,  депутаты  ГосДумы,  члены комиссии  по  образованию  и  науке,
Совета законодателей при Федеральном Собрании РФ, депутаты Законодательной Думы
Томской области, представители федеральных органов власти, Агентства стратегических
инициатив,  научных  и  образовательных  организаций.  С.Жвачкин:  "Идеология
Национальной  технологической  инициативы  в  полной  мере  соответствует  Стратегии
развития  Томской  области,  потому  что  мы  в  основу  положил  интеграцию
университетской, академической науки, инновационного бизнеса и высокотехнологичного
производства.  Томск  -  первый  за  Уралом  и  один  из  главных  в  России  научно-
образовательных  центров,  и  это  единственный  город  в  стране,  в  Уставе  которого
закреплена  градообразующая  роль  науки  и  высшего  образования".  О.Козловская,
председатель  Законодательной  Думы  Томской  области:  "Почему  Томск  был  выбран
площадкой, куда приехала ГосДума РФ? Были представители трёх комитетов - по науке и
образованию, по здравоохранению, по экономической политике, которые обсуждали, что
нужно сделать с точки зрения тех законов, которые должны быть приняты, чтобы создать
условия для развития человека в сфере образования, промышленности и в целом бизнеса,
чтобы эти динамические изменения были подкреплены правовыми условиями. Если речь
идёт,  например,  о  бюджетном финансировании,  то если нет закона,  то нет права даже
копейки средств направить на тот или иной проект".
Разработка НТИ началась в соответствии с поручением президента России В.Путина по
реализации Послания Федеральному Собранию от 4 декабря 2014 года. Её цель проста и
понятна.  В.Кононов,  депутат  ГосДумы:  "Цель  -  это  и  поиск  решений,  которые
потребуются для обеспечения национальной безопасности страны, повышение качества
жизни  людей,  развитие  отраслей  нового  технологического  уклада".  В.Власов,
председатель  комитета  по  экономической  политике  Законодательной  Думы  Томской
области,  ректор  ТГАСУ:  "НТИ  -  это  новая  платформа  по  созданию  новых  рынков
будущего: это и цифровая экономика, и беспилотные летательные аппараты и автомобили,
это и робототехника, и новое конструирование системы, и биотехнологии, и т.д. То есть
это рынки будущего, куда сейчас идёт вест мир, и нам нужно успеть попасть туда. Важно
не просто попасть, а, как президент сказал, нам нужно сделать экономический прорыв".
О.Козловская:  "Если  мы  говорим  о  Национальной  технологической  инициативе,  то  в
первую очередь речь идёт о том, что Россия определяет для себя те глобальные мировые



рынки,  по  которым  у  нас  есть  возможность  достичь  лидерства  либо  быть  в  числе
законодателей мод в миром экономическом пространстве, и не только экономическом". С
момента объявления о реализации Национальной технологической инициативы прошло 4
года, а с момента реализации Программы инновационного развития - 10. В.Кононов: "В
2008 году в Дубну приехал избранный тогда президент России Д.Медведев и состоялось
заседание Госсовета, на котором была утверждена Программа инновационного развития
России. Последние 2 года я наблюдаю, что вопросы реализации, внедрения в жизнь этих
всех инновационных процессов стали интенсифицироваться".
"Круглый  стол"  "Национальная  технологическая  инициатива:  состояние,  проблемы,
перспективы" был посвящён правовому обеспечению НТИ. НТИ предполагает не просто
лидерство России на 9-ти рынках, а предполагает, что Россия должна, по сути, создать то,
чего ещё нет в мире. О.Козловская: "Через 10-15 лет тот набор профессий, который будет
востребован, мы сегодня о нём можем даже не подозревать. Соответственно, мы можем
только предполагать, какими базовыми компетенциями должны будут владеть те люди,
которые будут овладевать этими профессиями. Пожалуй, это самое сложное. Ни у кого не
вызывает сомнения, что через 10-15 лет лидерство в мире будет принадлежать тем людям,
которые способны непрерывно учиться  и  получить  новые компетенции,  исходя из  тех
вызовов,  которые  будут  меняться  очень  быстро".  В.Власов:  "Важно,  чтобы  законы
помогали  этому  рывку,  чтобы  они  не  тормозили  это  развитие.  6  лет  активно  должна
страна  развиваться,  чтобы  законы  сопровождали  этот  рывок".  В.Кононов:  "На  этом
"круглом столе" часть вопросов была посвящена именно созданию стандартов. Не будет
законов - будет хаос, не будет стандартов - будет хаос. Законы должны быть правильны,
эффективны  и  стандарты  должны  быть  выверены".  С.Жвачкин:  "Многие  страны  уже
законодательно  позволяют  отдельным  территориям  тестировать  беспилотники.  И  мы
считаем,  что  и  у  нас  может  быть  аналогичный  порядок".  Э.Галажинский,  депутат
Законодательной Думы Томской области, ректор ТГУ: "Самый правильный ход для таких
инициатив  -  создавать  поле  экспериментов.  Весь  вопрос  в  том,  кто  берёт  за  этот
эксперимент на себя ответственность.  Это затрудняет законодательное обеспечение,  но
двигаться нужно".
О.Козловская: "Сегодня речь идёт о создании рамочных условий и правил, исходя из того
опыта,  который  наработан  к  сегодняшнему  дню.  Сегодня  создано  14  центров
компетенций,  к сожалению,  ни одного нет  в Томске  -  наши заявки не прошли.  Но на
одной  из  секций  А.Шелупанов  говорил  о  том,  что  они  в  рамках  одного  из  центров
компетенций по одному из глобальных направлений участвуют со "Сколтехом", но из 10-
ти направлений, которыми занимается этот центр компетенций, 8 ведёт ТУСУР. В ходе
разработки  проектов  и  должны быть  отработаны эти  правила".  Т.Соломатина,  депутат
ГосДумы:  "Задача  нас  как  власти  -  сделать  так,  чтобы  были  созданы  и  условия,  и
атмосфера, в которой могли бы развиваться наши дети. Потому что кружковое движение
является  фундаментом  кадровой  политики  НТИ".  В.Власов:  "Подрастающая  молодёжь
должна вписываться в повестку НТИ - это будущее.  Мы рассматривали этот вопрос и
вопрос интеллектуальной собственности, как формировать защиту прав интеллектуальной
собственности тех проектов, которые будут создаваться в НТИ". О.Козловская: "В Томске
в "Кванториуме" дети работают в конкретных проектах по заказам бизнеса. Нужно каким-
то  образом  эту  интеллектуальную  собственность  оформить.  Сейчас  по  заявлению
Роспатента готовится целый пакет нормативных документов, который должен дать ответы
на эти вопросы. Несовершеннолетний человек точно также должен иметь право получить
это свидетельство о собственности". 
С.Жвачкин:  "В  прошлом  году  томские  студенты  в  учебных  целях  проводили  суд  над
роботом в рамках действующего законодательства. И стало понятно, что в существующем
правовом поле мы не готовы к новым технологиям. Правовые нормы не соответствуют
тем жизненным реалиям и той картине  будущего,  над которыми работают программы
НТИ,  "Цифровая  экономика"  и  многие  другие.  Поэтому давайте  выстроим эту  работу



синхронно.  В противном случае  есть  риск,  что  наши разработки  будут  противоречить
законам завтрашнего дня". Томичи одними из первых в России приступили к реализации
НТИ,  Томская  область  стала  пилотным  регионом  в  реализации  Стратегии  научно-
технического развития России. По многим направления мы дадим фору доброй половине
регионов нашей страны. С.Жвачкин: "Если нас президент определили пилотным регионом
по  развитию  НТИ,  то  мы  готовы  к  тому,  что  законодатели  определят  нас  пилотным
регионом  в  законодательстве  под  те  новые  проекты,  которые  мы  проектируем.  И  это
логика".  По  результатам  выездного  заседания  комитетов  ГосДумы  по  образованию  и
науке и томской облДумы организаторы сформируют ряд предложений,  которые будут
направлены в ГосДуму РФ, Совет Федерации и профильные министерства. О.Козловская:
"Видимо, на первом этапе многое будет идти через подзаконные акты. Это постановления
правительства и губернатора, распоряжения правительства, приказы ведомств. А затем это
будет ложиться в те законы, которые пока будут приняты в рамочном варианте".

"Время. Томичи. Законы", Россия 1, 08.12.2018

Координационный совет по местному самоуправлению

На  координационном  совете  по  местному  самоуправлению  при  облДуме  спикер
О.Козловская  рассказала  об  особенностях  формирования бюджета  Томской области  на
2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов.
Главный вопрос повестки - обсуждение основных параметров бюджета будущего года, в
том числе в разрезе муниципальных образований. О.Козловская отметила, что текущие
параметры  будущего  бюджета  предварительны  и  будут  утверждены  во  втором
окончательном чтении на 26-м собрании Законодательной Думы 25 декабря этого года.
Мэр  города  Северска,  председатель  Думы  ЗАТО  Северск  Г.Шамин  поинтересовался,
какова доля муниципалитетов в предстоящих нацпроектах и необходимо ли территориям
учитывать  средства  на  софинансирование  этих  проектов.  Председателя  Думы
Кожевниковского района В.Селихова интересовал вопрос о выделении финансирования
на  ремонт  трассы  до  Новосибирска,  которая  проходит  через  два  муниципальных
образования  -  Шегарский  и  Кожевниковский.  Члены  координационного  совета  по
местному самоуправлению обсудили еще ряд вопросов: возможно ли профинансировать
из  областного  бюджета  организацию  районного  мероприятия  "Праздник  хлеба"  по
аналогии  с  Международным  фестивалем  народных  ремесел  "Праздник  топора"  и
фестивалем казачьей культуры "Братина", будет ли выделено новое здание для мирового
суда в Александровском районе, будет ли учтена разница на возмещение компенсации в
цене на  уголь (по аналогии с  другими видами топлива -  нефтью и мазутом),  который
используется для отопления отдельных помещений в районах. О.Козловская обратилась к
депутатам  Дум  сельских  поселений  ряда  районов  с  просьбой  разобраться  в  вопросе
перехода  на  дотационный  принцип  финансирования.  А  также  напомнила,  что  в
ближайшие 3 года региональные бюджеты должны пополниться за счет Федерации. 
Средства  ожидаются  на  реализацию  12  национальных  проектов,  сформированных  во
исполнение "майского" указа президента России В.Путина. По оценкам экспертов, объем
финансирования  может  достичь  5-6  млрд  рублей,  при  этом  основная  их  часть  будет
распределяться на 2020-2021 годы. О.Козловская: "В проекте будущего бюджета учтены
абсолютно  все  районы.  В  документе  отражена  реконструкция  автодороги  Могильный
Мыс - Парабель - Каргасок на участке 30-45 км в Колпашевском районе, запланировано
приобретение школы на 1100 мест по ул. П.Федоровского в Томске, двух детских садов (в
Томске и Томском районе),  а также зданий для размещения 15 детских садов, которые
построены  по  проекту  государственно-частного  партнерства  "Детские  сады  Томской
области" и приобретаются в муниципальную собственность с рассрочкой платежа на 5



лет,  запланировано  завершение  реконструкции  стадиона  "Юность"  в  Каргаске  -  и  это
только малая часть затрат будущего бюджета". В заседании приняли участие заместитель
губернатора  по  территориальному  развитию  А.Рожков  и  первый  замначальника
департамента финансов области Ю.Фролова. 
"Красное знамя", 12.12.2018

Профобразование и проект областного бюджета на 2019 год стали главными темами
заседания  Координационного  совета  по  местному  самоуправлению  при
Законодательной Думе Томской области

Первая  выездная  часть  прошла  на  площадках  двух  томских  учреждений  среднего
профессионального  образования.  Парламентарии  обсудили  проблемы  развития  и
модернизации  профобразования  в  регионе.  В  Томском  промышленно-гуманитарном
колледже  члены  делегации  ознакомились  с  оборудованием  лабораторий  и  мастерских
колледжа,  задали  интересующие  вопросы по  технологиям  обучения,  взаимодействия  с
работодателями,  перспективам  развития  образовательного  учреждения.  Второй
площадкой  стал  Томский  техникум  информационных  технологий.  Представители
учреждения  продемонстрировали  специализированные  аудитории,  мастерские  и
лаборатории, поделились планами по созданию Центра опережающей профессиональной
подготовки на базе ТТИТ. В этом году наша область вошла в число регионов, где будет
запущен пилотный проект по созданию центров опережающей подготовки на базе лучших
профессиональных  образовательных  организаций.  Говоря  о  перспективах  развития
среднего  профессионального  образования  на  сельских  территориях,  спикер  облДумы
О.Козловская  отметила,  что  в  ряде  муниципальных  образований  вопросы  по
модернизациям  в  сфере  сельских  учреждений  профобразования  стоят  очень  остро.
О.Козловская:  "Опасно  рассматривать  вопрос  дальнейшего  развития  учреждений
профессионального  образования  через  призму  решения  социальных  вопросов.  С
появлением  новых  технологий  и  новых  требований  к  образовательному  процессу  по
многим специальностям возникает  вопрос,  каким же должен быть уровень  подготовки
ребят,  чтобы  после  окончания  техникума  у  них  было  будущее".  Кроме  того,  члены
Координационного совета обсудили основные параметры бюджета будущего года, в том
числе в разрезе своих муниципальных образований.

"Выходной", 08.12.2018

В Законодательной Думе Томской области состоялось заседание координационного
совета

Профобразование  и  проект  областного  бюджета  на  2019  год  стали  главными  темами
встречи. Первая выездная часть прошла на площадках 2 томских учреждений среднего
профессионального  образования.  Парламентарии  обсудили  проблемы  развития  и
модернизации  профобразования  в  регионе.  В  Томском  промышленно-гуманитарном
колледже  члены  делегации  ознакомились  с  оборудованием  лабораторий  и  мастерских
колледжа,  задали  интересующие  вопросы по  технологиям  обучения,  взаимодействия  с
работодателями,  перспективам  развития  образовательного  учреждения.  Второй
площадкой стал Томский техникум информационных технологий (ТТИТ). Представители
учреждения  продемонстрировали  специализированные  аудитории,  мастерские  и
лаборатории, поделились планами по созданию Центра опережающей профессиональной
подготовки на базе ТТИТ. В этом году Томская область вошла в число регионов, где будет
запущен пилотный проект по созданию центров опережающей подготовки на базе лучших
профессиональных  образовательных  организаций.  Спикер  облДумы  О.  Козловская
отметила,  что в  ряде муниципальных образований вопросы по модернизациям в сфере



сельских  учреждений  профобразования  стоят  остро.  О.  Козловская:  "Опасно
рассматривать вопрос дальнейшего развития учреждений профессионального образования
через призму решения социальных вопросов. С появлением новых технологий и новых
требований к образовательному процессу по многим специальностям возникает вопрос,
каким же должен быть уровень подготовки ребят, чтобы после окончания техникума у
них  было  будущее.  ...  Вопросы  по  управлению  интеллектуальной  собственностью
требуют системных решений".

"МК в Томске", 13.12.2018

Бюджет 2019

25 декабря будет принят во втором чтении бюджет Томской области на 2019 год.
Федеральные власти увеличили размер дотаций Томской области с 12,1 млрд руб. в 2018
году  до  15,2  млрд  в  2019.  Из  них  5,9  млрд  руб.  -  это  нецелевые  трансферты  для
выравнивания  доходов  и  расходов  облбюджета,  сообщил  вице-губернатор  Томской
области А. Феденев. Томская область рассчитывала получить в 2019 году из федерального
бюджета на выравнивание бюджетной обеспеченности 4,8 млрд руб., это на 623 млн руб.
больше,  чем  в  2018.  Общая  сумма  дотаций  не  называлась.  После  принятия  проекта
главного  финансового  документа  региона  на  2019  год  доходы  областной  казны
оценивались в 53,48 млрд руб., расходы - в 54,46 млрд, дефицит - в 976,7 млн руб. 

РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 19.12.2018

Корр.:  "Если говорить  о собственных доходах областного  бюджета,  как  выглядит наш
регион?  Возможно ли  его  сравнивать  с  соседними?"  О.  Козловская:  "В этом году  мы
останемся в числе лидеров по объему собранных и уплаченных в бюджетную систему
страны  налогов.  Я  имею  в  виду  все  уровни  бюджета:  и  местный,  и  региональный,  и
федеральный.  Несмотря  на  то,  что  серьезно  подтянули  доходную  часть,  у  нас  может
пропорция увеличиться в пользу федерального бюджета. Те данные, которые мы имеем по
11  месяцам,  прирост  составил  только  федерального  бюджета  -  2  %.  Объем платежей,
который  идет  с  территории  Томской  области,  такой  же,  как  платит  4  региона  наших
соседей - Кузбасс, Новосибирск, Алтай, Алтайский край. Правительство услышало и те
изменения,  которые  мы по  доходам  почувствовали,  позволили  нам  совершенно  иначе
сформировать бюджет по расходам на 2019 год".

"Вести 24 - Томск", 19.12.2018

Корр.: "Закончена работа согласительной комиссии. Бюджет Томской области на 2019 год
готов  ко  второму  чтению.  Какие  главные  изменения  происходили  в  ходе  работы
согласительной комиссии?" О.Козловская, председатель Законодательной Думы Томской
области: "25 декабря, я уверена, мы примем бюджет Томской области на 2019-2021 годы
во втором чтении. Я не помню за годы своей работы в органах власти такой напряженной
и продуктивной работы согласительной комиссии.  Это было связано с тем, что в ходе
работы мы распределяли деньги, которые получили по нацпроектам. Это не все средства,
часть из них мы увидим в первом квартале следующего года. С учетом тех изменений,
которые внесла администрация Томской области,  изменив объемы доходов почти на 2
млрд  руб.,  плюс  деньги,  которые  мы  получили  из  федерального  бюджета,  мы
дополнительно  распределили  12  млрд  руб.  Доходная  часть  бюджета  Томской  области
теперь 65,5 млрд руб. Серьезно изменилась по отношению к первому чтению и расходная
часть бюджета - возросла на 14,8 млрд руб. Теперь расходы на следующий год составят
69,2 млрд руб. Это цифра, которая позволяет решать вопросы не только социальные, но и



вкладываться в развитие. Это, прежде всего, бюджет развития социальной сферы. У нас
накопилось  огромное  количество  вопросов  и  проблем  в  области  здравоохранения,
качества и состояния дорог, образования и т.д. 
-  За счет федеральных денег мы увеличили доходную часть больше чем на 9 млрд. И
областные деньги мы добавили - 5,5 млрд, понимая, что в ближайшие годы у нас все-таки
должен  идти  рост  экономики.  Во  многом  это  благодаря  работе  губернатора,
администрации Томской области и конкретно департамента финансов с правительством
РФ  по  получению  доходов.  Сначала  речь  идет  о  налоге  не  прибыль  от  наших
нефтегазовых  компаний.  И  эта  долгосрочная  работа  завершилась  вот  таким  неплохим
результатом, что позволило нам создать условия для формирования расходной части. 1
млрд  83  млн  пойдет  на  повышение  заработной  платы  работникам  бюджетных
организаций.  В  среднем  это  4%,  но  это  будет  неравномерно  по  всем.  Там  есть  и  та
категория,  которая попадает под указы президента,  это и повышение уровня МРОТ. В
общем, сумма не маленькая плюсом к тем 26 млрд фонда оплаты труда, которые были
заложены  изначально.  Очень  прилично  меняется  финансирование  здравоохранения  -
дополнительно 397 млн, в том числе это и деньги, которые пойдут на софинансирование
начала строительства хирургического комплекса областного онкологического диспансера.
Это  средства,  которые  будут  выделены  на  обновление  оборудования  в  первичном
медицинском звене. Там деньги и областного бюджета, не только нацпроекта. 
-  Мы договорились,  губернатор нас поддержал,  и мы внесли еще 30 млн в  областной
бюджет  на  первичное  звено.  Учитывая,  что  по  нацпроектам  деньги  пойдут  на
онкологическое отделение и отделение сосудистое, то у нас есть возможность серьезно
поправить материально-техническую базу.  Образование - 1, 4 млрд руб. Более 300 млн
руб. идет на завершение выкупа школы на ул. Федоровского, которая фактически введена
в строй. Мы на согласительной комиссии поддержали предложение С.Жвачкина о том,
чтобы каждый год вводить в Томске и Томском районе по одной школе. Как правило, это
школа на 1100 мест.  Почти 30 млн руб. пойдет на строительство детских дошкольных
учреждений - ясельных групп. 388 млн руб. выделяется на ремонт школ - это капремонт
Белоярской  школы,  в  Подгорном,  Могочино,  Северского  кадетского  корпуса.
Лесотехникум  готовится  к  масштабному  ремонту.  Давно  в  области  стоял  вопрос  об
увеличении финансирования детского школьного питания. Почти 50 млн руб. выделено на
эти цели. Никогда мы не выделяли столько денег на физкультуру и спорт - 209 млн руб. За
счет  этих средств  должно быть капитально отремонтировано 8 спортивных объектов  -
Кривошеино, Асино, Молчаново, Александрово,  Кожевниково, Бакчар и Томск. 25 млн
руб. пойдет на приобретение спортинвентаря для детско-юношеских спортивных школ. 5
млн адресно выделяется на приобретение спортинвентаря для тренеров, работающих по
месту жительства. 
- Все вопросы, которые мы рассматривали в этом году в рамках выездных советов Думы,
были  реализованы  в  рамках  согласительной  комиссии.  Это  касается  25  млн  на
оборудование  и  снаряжение.  Почти  223  млн  руб.  выделяется  на  культуру.  Это
капитальный ремонт 8 учреждений культуры - почти 54 млн руб. 170 млн руб. пойдет на
социальную  поддержку  населения,  в  том  числе  на  софинансирование  строительства
Итатского  дома-интерната.  164  млн  руб.  мы  добавляем  на  увеличение  выплат  для
опекунских и приемных семей. Повышение будет в твердой сумме ежемесячно, сейчас
готовится  постановление губернатора.  160 млн руб.  Выделяется  на  Тунгусовский дом-
интернат. Вообще на национальные проекты в 2019 году будет выделено 5,2 млрд руб. В
том числе это деньги, которые пойдут на развитие дорог по программе "Безопасные и
качественные дороги - 1,8 млрд. Сейчас произошли изменения федерального закона, и с
2019 года все штрафы, которые население платит за нарушение ПДД, будут оставаться в
дорожном  фонде.  Раньше  они  зачислялись  в  областной  бюджет.  Это  тоже  позволило
серьезно пополнить дорожный фонд. В сочетании с 1,8 млрд это более 5 млрд руб. Речь
идет только о дорогах внутри области. 



- Плюс 500 млн традиционно третий год направляется в муниципальные образования на
муниципальные дороги. При этом администрация Томской области продолжает работу по
дополнительному привлечению денег на ряд серьезных объектов - Степановский переезд,
дорога  Асино  -  Томск.  ...  На  согласительную  комиссию  поступило  155  предложений,
общая цена которых в пределах 30 млрд руб. Из этих 155 удалось реализовать порядка
60% - какие-то частично, какие-то полностью. Предложения по повышению заработной
платы  вносили  независимые  профсоюзы.  Были  предложения  от  Совета  общественных
инициатив, который объединяет общественные организации Томской области. Я считаю,
что  очень  многое  сделано,  чтобы  жители  Томской  области  реально  почувствовали
изменения,  которые  сегодня  происходят".  Корр.:  "Все  фракции  удовлетворены
поправками, которые внесены?" О.Козловская: "Я не знаю, как будут депутаты из других
фракций  голосовать  на  Думе.  Но  в  ходе  согласительной  комиссии  в  обсуждении
участвовали депутаты от всех 4-х парламентских фракций. И все единогласно поддержали
те изменения, с которыми мы выходим ко второму чтению бюджета".

"Вести 24 - Томск", 19.12.2018

Корр.:  "По  дорожной  тематике:  насколько  средств  хватит  для  того,  чтобы  томичи  не
только  в  городе,  в  области  почувствовали,  что  дороги  стали  лучше?"  О.  Козловская,
спикер Законодательной Думы Томской области: "Национальный проект "Безопасные и
качественные дороги" предполагает решение... мы должны к 2024 году выйти на уровень
соответствия  качества  дорог  в  регионе.  Они  по  нормативу  должны  на  50  %
соответствовать  нормативному  содержанию  и  состоянию  дорог.  Сегодня  у  нас  этот
процент  существенно  ниже.  В  последние  годы  мы  выделяли  целенаправленно  и  на
муниципальные образования, сейчас работает проект "Комфортная городская среда". Еще
400  млн  область  получит  на  следующий  год  на  "Комфортную  городскую  среду".  С
прошлого года у нас работает проект "Инициативное бюджетирование". Если население
вкладывает  свои  деньги,  в  пределах  1-2  %,  то  область  добавляет.  На  эти  цели  было
выделено 25 млн руб. В прошлом году на эти 25 млн мы получили порядка 50 заявок. А на
этот год их уже 138. В основном это то, что нужно людям: спортивные площадки, детские
площадки.  На  дороги  и  на  благоустройство  деньги  существенно  превысят  цифру  в  6
млрд".

"Вести 24 - Томск", 19.12.2018

25 декабря пройдет заключительное в 2018 году заседание Законодательной Думы
Томской области

В. Осипцов, депутат Законодательной Думы Томской области: "У нас последнее заседание
Думы  в  2018  году  будет  на  следующей  неделе,  25  декабря.  На  нем  примем  в
окончательном чтении бюджет Томской области на 2019 год. На самые основные затраты
денег  хватит,  как  говорят  специалисты из  областной  администрации.  Бюджет  по  году
будет меняться, и меняться он будет, я уверен, в сторону увеличения. Это связано и с 12
нацпроектами,  которые объявил  В.  Путин.  Некоторые эти проекты будут  в  2019  году
реализовываться и на территории Томской области. Один только дорожный фонд будет
более  5  млрд  рублей,  обычно  он,  дай  бог,  до  3-х,  и  это  было  неплохо.  Дороги
ремонтируются, и в Северске в том числе. Да, пока очередь еле доходит, допустим, до
внутриквартальных территорий, но главные магистрали нашего города ремонтируются. Я
помню тот период: у нас 13 лет в Северске ни копейки не вкладывали на ремонт дорог. И
у нас они разбиты были донельзя".

Радио Северска, 19.12.2018



Депутаты областной Думы обсудили бюджет Томской области на 2019 год и плановый
период до 2021 года на заключительном заседании бюджетно-финансового комитета
Бюджет Томской области на 2019 год и плановый период до 2021 года сформирован и
готов  к  принятию.  Бюджет  примут  во  втором  чтении  на  собрании  регионального
парламента, которое запланировано на 26 декабря.

"Вести-Томск", Россия 1, 22.12.2018, "Вести-Томск", Россия 1, 21.12.2018

Уже известны основные показатели бюджета: доходы - 65,5 млрд рублей, расходы - почти
70  млрд.  По  мнению  депутатов,  это  сбалансированный  документ,  поскольку  в  нём
отражено  исполнение  социальных  обязательств,  такие  как  образование  и
здравоохранение,  и заложены деньги на развитие,  чего не хватало прежде. В.Оглезнев,
председатель  комитета  Законодательной  Думы  Томской  области  по  законодательству,
государственному  устройству  и  безопасности:  "Конечно,  мы  будем  это  бюджет
поддерживать.  Это  бюджет  развития.  А  по  итогам  в  течение  года  будем  смотреть,
корректировать.  Мы  понимаем,  что  ещё  не  все  средства  федерального  бюджета
перераспределены, особенно что касается национальных проектов".

"Вести-Томск", Россия 1, "Вести 24 - Томск", 21.12.2018, "Местное время. Воскресенье",
Россия 1, "Местное время. Воскресенье", Вести 24, 23.12.2018

Председатель Законодательной Думы Томской области О.Козловская подвела итоги
2018 года и рассказала о планах региона на ближайшие 3 года

О.Козловская:  "2018  год  отличается  от  предыдущих  рядом  обстоятельств.  Это  год,
который  во  многом был  направлен  на  реализацию  тезиса  о  качестве  и  комфортности
жизни человека. Во-первых, это принятие на федеральном уровне ряда ключевых законов.
Прежде всего, о повышении МРОТ. В это году это происходило дважды - с 1 января и с 1
мая.  И  второе  -  это  всё,  что  касается  "майского"  указа  президента  и  принятия  12
национальных проектов. Из 550 законов и правовых актов, которые мы приняли,  я бы
выделила следующие основные моменты. Ряд законов работают на развитие экономики.
Потому  что  если  нет  источника,  за  счёт  которого  мы  финансируем  все  социальные
программы  -  повышение  зарплат,  строительство  дорог  и  т.д.,  то  мы  очень  серьёзно
регламентируем свои возможности. В 2018 году ряд серьёзных вопросов, которые были
приняты,  -  это  создание  Фонда  поддержки  промышленности.  Этот  фонд  будет
финансироваться  и  в  2019  году.  Сейчас  администрация  Томской  области  по
определённым условиям,  которые определены  Федерацией,  ведёт  отбор  проектов.  Там
льготные условия. Участник этого проекта в рамках Фонда поддержки промышленности
может иметь финансирование на льготных условиях под ставку от 1 до 5 % годовых - это
очень прилично. Я хочу сказать о том масштабе проектов и задач, которые у нас стоят на
ближайшие 3 года. До 2024 года Томская область должна получить 16 млрд, но это далеко
не все деньги на развитие, ремонт и поддержание в проезжем состоянии дорог. Есть ещё
ряд  федеральных  проектов,  которые,  по  всей  вероятности,  мы  увидим  только  в
следующем году. 
- Я бы выделила один проект, о котором много говорилось, - это строительство дороги
Томск  -  Тайга.  Надеюсь,  что  в  первом  полугодии  2019  года  завершится  разработка
проектно-сметной  документации,  прохождение  экспертизы.  А  затем  нам  совместно  с
кемеровчанами предстоит серьёзная работа на федеральном уровне, потому что деньги
под строительство этой дороги мы должны получить не в рамках тех 17 млрд, а плюсом к
ним. Приблизительно в этой же плоскости находится решение проблемы по продолжению
строительства дороги Томск - Асино, и ещё ряда таких крупных серьёзных объектов. Что



касается благоустройства, в этом году на территории области таких объектов выполнено
более 200, и потрачено на это около 300 млн рублей. Очень многие наши населённые
пункты это всколыхнуло. Потому что параллельно с федеральным проектом "Комфортная
городская  среда" у нас  началась  реализация проекта  "Инициативное бюджетирования".
Люди вкладываются в самые значимые для них проекты. У нас в бюджете было заложено
25 млн рублей, на следующий год мы также эту цифру сохраняем. Но мы уже чувствуем,
что за эти 25 млн будет очень серьёзная  конкуренция.  Потому что количество заявок,
которое подано для участия в этом проекте, очень значимо. Этот год был непростым, но
благодаря тому, что в ноябре, рассматривая изменения в бюджет 2018 года, мы впервые
добавили в доходную часть собственных доходов, которые мы сверх плана получили от
налогов,  -  это порядка 380 млн,  сумеем сделать ряд серьёзных вещей,  которые,  может
быть, каждым человеком не будут ощущаться. 
- Мы профинансировали приобретение и ремонт эндоскопического оборудования, плюс
специальной приставки для рентген-аппарата в 3-й горбольнице. Сегодня 3-я горбольница
таких  операций  в  год  выполняет  более  300.  Также  выделены  деньги  для  ОКБ  на
хирургическое оборудование. Мы считаем, что это важно. К сожалению, часто бывает так,
что объём тех потребностей, которые заявляют учреждения здравоохранения, образования
и  культуры,  существенно  превосходят  наши  возможности.  В  этом  году  существенно
больше  вложено  в  поддержку  села,  и  прежде  всего,  сельхозтоваропроизводителей.  В
прошлом году было выделено на поддержку селян около 1 млрд 400, в этом году цифра
достигнет  1  млрд  600  федеральных  денег.  Это  позволило  в  ноябре
сельхозтоваропроизводителям  компенсировать  приобретение  ими  техники  по  всему
спектру  сельхозработ.  За  этот  год  серьёзно  увеличилось  количество  приобретённой
техники, поэтому мы первыми в Сибири закончили уборочные работы. Я думаю, что эти
подходы будут сохранены и на следующий год. Есть такие вопросы, которые касаются
небольшого количества людей, но бывают очень чувствительными. У нас есть областные
законы,  которые определяют особо  охраняемые природные объекты.  Но  у  нас  немало
случаев,  когда  эти  особо  охраняемые  объекты  находятся  на  территории  деревень,  где
находится, например, кладбище. Потому мы приняли решение снять ограничение для этой
категории  лиц  и  сейчас  договорились,  что  администрация  Томской  области  должна
разработать  порядок  доступа  туда  людей,  в  том  числе  на  автотранспорте.  И,  чтобы
получение  этого  разрешения  упростить,  отдать  право  выдачи  разрешения  МФЦ.
-  Сегодня  на  социальную сферу  уходит  где-то  85%.  Причём  подавляющая  часть  этих
расходов идёт на фонд оплаты труда. Уверена, что главным нашим достижением является
то, что, начиная с 2011 года, после того, как по указам президента были "дорожные карты"
по разным категориям работников бюджетных организаций,  а под эти указы попадают
более 50% всех занятых в этих отраслях,  мы планомерно повышаем зарплату.  Сейчас
опять в ходе согласительной комиссии речь шла о том, что на следующий год мы будем
придерживаться  требованию  указа  президента,  и  произойдёт  очередное  повышение
зарплаты. В среднем этот рост составит в пределах 4,7%. Вроде цифра не очень заметная,
но цена вопроса для областного бюджета - где-то 1 млрд 100 млн рублей. Ещё один закон,
который  был  принят,  -  это  закон  о  прожиточном  минимуме  пенсионеров.  В  России
действует  закон,  в  соответствии  с  которым  если  пенсия  человека  ниже  величины
прожиточного  минимума,  то  мы  обязаны  доплачивать  до  величины  прожиточного
минимума эту разницу. В этом году она чуть больше 1700 рублей в месяц, на следующий
год она будет составлять 1780 рублей. Стоит это федеральному бюджету почти 500 млн. В
сравнении с порядка 65-67 млрд расходов консолидированного бюджета в целом это не
маленькие  цифры,  которые  вкладываются  сегодня  в  то,  чтобы  качество  жизни  людей
сегодня повышалось.
- Не могу не сказать о тех решениях, которые были приняты в конце года по просьбе
президента РФ о том, что в связи с изменениями, внесёнными в пенсионную систему, и
продлением пенсионного возраста,  мы подтвердили все региональные законы, которые



действуют,  определяя  льготы  для  людей,  достигших  возраста  55  и  60  лет.  Самые
значимые  льготы  -  это  льгота  по  налогу  на  землю  и  по  налогу  на  имущество.  Это
существенная добавка, хотя мы это не считаем доходом. Мы считаем, что это обязанность
государства.  Но надо понимать,  что при этом очень серьёзные идут потери бюджета в
совокупности, то есть мы недополучаем этих налогов. 22 ноября на собрании Думы мы в
очередной  раз  продлили  закон,  который  предоставляет  право  льготного  проезда  на
общественном транспорте.  У нас 96 тысяч жителей области получают ежемесячно 200
рублей, для бюджета в целом это 300 млн рублей в год - это очень приличная нагрузка, но
мы считаем, что мы обязаны её сохранять.  В ноябре принят ещё один важный закон -
закон о земельных участках, который теперь предоставляет право многодетным семьям на
внеочередное получение земельного участка. Правда, очередь эта не маленькая, порядка
1,5 тысяч человек. Раньше этот закон действовал только для семей, где есть четверо детей,
с 22 ноября он будет действовать для тех, кто имеет 3 и более ребёнка. У нас увеличилась
эта категория. Мы договорились, это была инициатива губернатора С.Жвачкина, что при
формировании бюджета на следующий год мы обязательно рассмотрим вопрос выделения
денег  на  обустройство  земельных  участков,  потому  что  это  одна  из  острых  проблем.
Правда, этим правом может воспользоваться только тот человек, который реально живёт
на территории Томской области.
- Сегодня на качество жизни влияет и качество работы мировых судей. В этом году мы
утвердили 18 мировых судей. В течение года судьи рассматривают в этом году порядка 5
тысяч уголовных дел, 100 тысяч гражданских дел и 40 тысяч дел об административных
правонарушениях. Это колоссальная нагрузка, и очень остро на комитете, на Совете Думы
встал вопрос о необходимости  обратить  внимание на те  условия,  в  которых эти люди
работают. У нас много в этом плане существует проблем, прежде всего, в районных судах
в  сельской  местности.  И  надеюсь,  что  в  ходе  согласительной  комиссии  мы  к  этому
вопросу  вернёмся.  И  знаю,  что  губернатор  вносит  предложения  по  ряду  территорий
профинансировать решение этих проблем. С 2019 года крен в сторону человека кратно
возрастает.  Кроме 16 млрд рублей,  которые будут  получены на развитие  дорог,  а  это
плюсом к почти 3 млрд 600 млн в год дорожного фонда, мы на следующий год должны
получить  почти 2 млрд рублей на развитие  отрасли здравоохранения.  Там 3 млрд 600
заявлено, но в их числе есть и строительство хирургического корпуса для онкологических
больных.  Сегодня  активно  работают  губернатор  и  вся  его  команда  по  тому,  чтобы  в
ближайшие  2-3  года  началось  строительство  детской  областной  больницы,  причём
современной  и  многопрофильной.  Очень  приличное  внимание  должно  быть  уделено
учреждениям культуры,  спортивным объектам.  Это не  говорит о  том,  что  мы течение
года, двух, трёх решим всё. Но подвижки будут очевидны, и это правильно, что, несмотря
на  все  проблемы,  которые  у  нас  сегодня  существуют,  мы  целенаправленно  начинаем
работать  и  создавать  условия  не  только  для  тех  людей,  которые  будут  определять
развитие страны через 3-5, 10-15 лет, но и для тех людей, которые живут сегодня. 
- Надеюсь, что в 2019 году в нашей работе должны появиться новые вопросы. Например,
есть проблема активного долголетия. У нас сдвигается выход на пенсию. И мы должны
понимать, что можно сделать для активных людей, которые выйдёт на пенсию. В этом
аспекте есть определённые федеральные программы. У нас с каждым годом всё больше и
больше  людей  занимаются  различными  видами  спорта.  Я  считаю,  что  в  рамках
согласительной комиссии мы должны изучить вопрос дополнительного выделения денег
для приобретения спортинвентаря для детских  юношеских  спортивных школ.  Главный
наш  успех  в  том,  чтобы  и  люди  активнее  включались  в  обсуждение  тех  проектов  и
предложений,  которые сегодня появляются.  Потому что Томская область особенная.  В
этом году у нас прошло 3 крупных мероприятия - это по развитию цифровой экономики в
апреле,  сейчас  прошёл  "круглый стол",  в  котором принимали  участие  мои коллеги  из
других  субъектов  РФ,  депутаты  ГосДумы  России,  члены  Совета  Федерации;  летом
прошёл "круглый стол",  который проводил комитет по здравоохранению ГосДумы РФ,



сейчас  -  комитет по науке и  образованию.  Далеко не  ко  всем территориям проявляют
такое внимание. И не случайно, что это именно депутатский корпус, который в состоянии
не просто критиковать, а конкретно предлагать, что нужно изменить не только в плане
постановки вопроса, но и предложений алгоритма, как это нужно сделать, то есть какие
изменения  должны  быть  внесены  в  законодательство.  Убеждена,  что  мы  в  этом
направлении обязательно работу продолжим. У нас никогда не был таким мобильным год
по  законодательным  инициативам  нашего  депутатского  корпуса  в  муниципальных
образованиях, по совершенствованию федерального законодательства".

Время.Томичи.Законы", Губернское ТВ, 17.12.2018

В  этом  году  регион  получил,  по  многим  оценкам,  беспрецедентный  по  размеру  и
сбалансированный бюджет. О.Козловская: "Я не помню за годы своей работы в органах
власти такой напряженной и продуктивной работы согласительной комиссии. Это было
связано  с  тем,  что  в  ходе  работы  мы  распределяли  деньги,  которые  получили  по
нацпроектам. Это не все средства, часть из них мы увидим в первом квартале следующего
года. С учетом тех изменений, которые внесла администрация Томской области, изменив
объемы  доходов  почти  на  2  млрд  руб.,  плюс  деньги,  которые  мы  получили  из
федерального бюджета,  мы дополнительно  распределили 12 млрд руб.  Доходная часть
бюджета Томской области теперь 65,5 млрд руб. Серьезно изменилась по отношению к
первому чтению и расходная часть бюджета - возросла на 14,8 млрд руб. Теперь расходы
на следующий год составят 69,2 млрд руб. Это цифра, которая позволяет решать вопросы
не только социальные, но и вкладываться в развитие". О долгожданном бюджете развития
говорят  все  депутаты  -  члены  бюджетно-финансового  комитета.  Принятие  такой
региональной  казны  позволит  решить  многие  накопившиеся  вопросы,  которые
приходилось  откладывать  из  года  в  год.  С.Автомонов,  председатель  комитета
Законодательной  Думы  Томской  области  по  строительству,  инфраструктуре  и
природопользованию: "Программы комитета, которые были включены, рассмотрены, все
предложения  учтены  согласительной  комиссией:  это  и  энергетическая  программа,
продолжение газификации, и программа, которая будет финансироваться в этом году, -
воспроизводство  природных ресурсов  на  территории Томской области,  это  подготовка
проектно-сметной  документации  по  ряду  муниципальных  образований  и  выполнение
строительно-монтажных  работ  по  устройству  полигонов  бытовых  отходов.
Отличительной  составляющей  бюджета  следующего  года  будет  то,  что  мы  выделили
деньги на строительство инфраструктуры для индивидуального жилищного строительства
для  многодетных  семей  -  200  участков,  которые  будут  в  первом  этапе  обеспечены
инженерной  инфраструктурой,  электроснабжением.  Это  важные  мероприятия  на
сегодняшний день, и продолжение этих мероприятий для оснащения земельных участков
инженерной инфраструктурой. Это продолжение "Губернаторской ипотеки", "Бюджетный
дом" -  всё это учтено  в бюджете на 2019 год".  Значительные суммы, поступающие в
регион  из  федерального  центра,  -  это  целевые  деньги,  направленные  на  реализацию
госпрограмм и национальных проектов. Учитывая хорошую репутацию Томской области
на российском уровне, например, по ремонту и строительству новых дорог и созданию
комфортной  городской среды,  размер  траншей  будет  увеличен.  Это  позволяет  назвать
принимаемый  бюджет  самым  оптимистичным  за  последние  годы,  считают  депутаты.
Б.Мальцев,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области:  "Я  смотрю  с  большим
оптимизмом. Например, у нас есть специальный закон, единственный в стране, а сейчас
уже принято решение в правительстве о том, чтобы и в федеральном законе был такой же
закон  о  развитии,  то  есть  сколько денег  мы на  развитие  выделяем.  В этот  раз  мы на
развитие выделим в 2 раза больше денег, чем в прошлом году, и эта сумма составляет
почти  10  млрд  рублей.  Это  строительство  новых  дорог,  школ,  детских  садов".
Значительную  долю  в  расходах  регионального  бюджета  традиционно  составляет



выполнение социальных обязательств. Финансисты областной администрации заложили
внушительные суммы на образование, здравоохранение, охрану детства, развитие спорта
и молодёжной политики.  А.Фёдоров, депутат Законодательной Думы Томской области:
"Должно быть сбалансированное развитие, и в этом бюджете впервые учтены некоторые
направления  в  социальной  сфере,  которые  стали  финансировать.  По  здравоохранению
впервые  нам  выделено  180  млн  рублей  на  приобретение  оборудования.  Это  большая
сумма по сравнению с предыдущими годами.  На спорт восстановили 50 млн, которые
сначала забрали. То есть подошли к уровню 2018 года, плюс ещё 20 млн сверху у нас
пошло на финансирование спортивных школ, которые в образовании либо подчиняются
департаменту  по спорту".  Значительный рост  доходов и  расходов региональной  казны
депутаты  объясняют  кропотливой  и  плодотворной  работой  команды  губернатора  в
высших  эшелонах  власти.  Проекты,  реализуемые  на  территории  Томской  области,
создание  новых  производств,  строительство  дорог,  школ,  объектов  инфраструктуры  -
закономерный  результат  и  показатель  отношения  руководства  страны  к  региону.
В.Оглезнев,  председатель  комитета  Законодательной  Думы  Томской  области  по
законодательству, государственному устройству и безопасности: "Томская область - это
лидер в СФО, которая отчисляет налогов в федеральный бюджет. Мы отчисляем, как 4
субъекта  РФ  СФО,  это  значительная  сумма.  Ни  разу  такого  не  было,  чтобы  такое
количество - почти 12 млрд согласительная комиссия распределяла. Это небывалый успех.
Будем  надеяться,  что  эти  средства  значительно  улучшат  жизнь  Томской  области.
Периодически  вносятся  корректировки  по  ходу  исполнения  бюджета,  поэтому  наша
задача как депутатов - этот бюджет поддерживать".

"Парламентские вести", Россия 1, 22.12.2018

Награды и поздравления

Губернатор  С.  Жвачкин  и  председатель  областного  парламента  О.  Козловская
поздравили налоговиков с профессиональным праздником

День работников налоговых органов в России был учрежден указом президента В. Путина
в 2000 году и отмечается 21 ноября. С. Жвачкин, О. Козловская: "От вашей кропотливой
каждодневной работы зависит самое главное - качество жизни людей, их уверенность в
завтрашнем дне и в социальных гарантиях государства. Мы высоко ценим и вашу работу
по наполнению казны, и ваши доверительные взаимоотношения с налогоплательщиками.
И, конечно, внедрение в практику современных цифровых сервисов".

"Вести-Томск", Россия 1, "Вести 24 - Томск", 21.11.2018

С. Жвачкин и О. Козловская отметили, что региональная налоговая служба уже больше 20
лет вносит вклад в укрепление финансовой и налоговой системы, осуществляет контроль
за соблюдением законодательства и обеспечивает поступление платежей в бюджеты всех
уровней. В последнее время большое внимание уделяется развитию электронных сервисов
на сайте  ФНС, благодаря  которым удается  обеспечивать  комфортные условия как для
налогоплательщиков, так и сотрудников фискальных органов. С. Жвачкин, О. Козловская:
"Из  года  в  год  вы  демонстрируете  высокую  динамику  налоговых  поступлений  в
региональный и федеральный бюджет".

"Служба новостей", Губернское ТВ, 21.11.2018

Губернатор  С.Жвачкин  и  председатель  Законодательной  Думы  Томской  области
О.Козловская поздравили жительниц региона с Днем матери



С.Жвачкин, О.Козловская: "Наши дорогие и любимые мамы! Счастье материнства - самое
большое в жизни женщины. Мы стараемся делать всё от нас зависящее, чтобы у томских
мам было как можно больше этого счастья. В этом году открыли в Томске сразу две новые
огромные школы и не  останавливаемся  на  достигнутом.  Строим детские  сады и ясли.
Развиваем  дополнительное  образование.  Первыми  в  России  провели  для  школьников
фестиваль  "Билет  в  будущее".  Желаем  вам  успешных  и  послушных  детей,  которые
обязательно  станут  опорой  и  гордостью  вашей  жизни.  Будьте  здоровы и  любимы,  не
знайте тревог и усталости. Пусть ваши лица всегда светятся от улыбок, а глаза горят от
счастья. Берегите себя, мы вас любим!"

"Нарымский вестник", Парабельский район, 23.11.2018

Губернатор  С.Жвачкин  и  председатель  Законодательной  Думы  Томской  области
О.Козловская поздравили жительниц региона с Днем матери

С.Жвачкин, О.Козловская: "Наши дорогие и любимые мамы! Счастье материнства - самое
большое в жизни женщины. Мы стараемся делать всё от нас зависящее, чтобы у томских
мам было как можно больше этого счастья. В этом году открыли в Томске сразу две новые
огромные школы и не  останавливаемся  на  достигнутом.  Строим детские  сады и ясли.
Развиваем  дополнительное  образование.  Первыми  в  России  провели  для  школьников
фестиваль  "Билет  в  будущее".  Желаем  вам  успешных  и  послушных  детей,  которые
обязательно  станут  опорой  и  гордостью  вашей  жизни.  Будьте  здоровы и  любимы,  не
знайте тревог и усталости. Пусть ваши лица всегда светятся от улыбок, а глаза горят от
счастья. Берегите себя, мы вас любим!"

"Знамя", Молчановский район, 24.11.2018, "Диалог", Северск, 23.11.2018

Губернатор  С.Жвачкин  и  председатель  Законодательной  Думы  Томской  области
О.Козловская поздравили жительниц региона с Днем матери

С.Жвачкин: "Наши дорогие и любимые мамы! Счастье материнства - самое большое в
жизни женщины. ..."

"Служба  новостей",  Губернское  ТВ,  23.11.2018,  "Итоги  недели",  Губернское  ТВ,
25.11.2018, "Итоги недели", Губернское ТВ, 24.11.2018

С.Жвачкин, О.Козловская: "Мы стараемся делать всё от нас зависящее, чтобы у томских
мам было как можно больше счастья.  В этом году открыли в Томске сразу две новые
огромные школы и не  останавливаемся  на  достигнутом.  Строим детские  сады и ясли.
Развиваем  дополнительное  образование.  Первыми  в  России  провели  для  школьников
фестиваль  "Билет  в  будущее".  Желаем  вам  успешных  и  послушных  детей,  которые
обязательно  станут  опорой  и  гордостью  вашей  жизни.  Будьте  здоровы и  любимы,  не
знайте тревог и усталости. Пусть ваши лица всегда светятся от улыбок, а глаза горят от
счастья. Берегите себя, мы вас любим!"

"Заря  Севера",  Верхнекетский  район,  "Заветы  Ильича",  Первомайский  район,  "Знамя
труда",  Кожевниковский  район,  "Советский север",  Колпашевский  район,  "Выходной",
24.11.2018,  "Томское  предместье",  23.11.2018,  "Образ  жизни",  Асиновский  район,
"Диссонанс", Асиновский район, 22.11.2018



В  Доме  союзов  Федерации  профсоюзных  организаций  Томской  области  прошло
торжественное  собрание,  посвященное  юбилею  Томской  областной  организации
профсоюзов
В работе собрания от Законодательной Думы Томской области приняли участие спикер
областной  Думы  О.Козловская,  вице-спикер  А.Куприянец,  председатель  комитета  по
труду  и  социальной  политике  Л.Глок,  председатель  комиссии  по  регламенту  и
депутатской  этике  В.Резников.  В  своем  поздравлении  О.Козловская  отметила,  что  в
Томской  области  сформирована  эффективная  система  сотрудничества  между органами
законодательной, исполнительной власти и профсоюзными организациями. О.Козловская:
"В  1995  году  областная  профсоюзная  организация  получила  право  законодательной
инициативы, которым вы активно пользуетесь. Только за последние 10 лет вы внесли 20
законодательных  инициатив.  Были  приняты  два  социально  значимых  закона,
инициированные вами, - Закон "О социальном партнерстве" и Закон "О ветеранах труда"".
Спикер подчеркнула,  что  даже в  самые неспокойные времена органы государственной
власти  региона  и  представители  профсоюзных организаций  умели слышать  и  слушать
друг друга, находить компромиссы. Благодаря этому, сегодня Томская область является
стабильным регионом в политическом и социальном плане. О.Козловская отметила, что
сама  является  членом  профсоюза  уже  более  40  лет,  а  профсоюзная  организация
работников аппарата Законодательной Думы Томской области является одной из лучших
в  отраслевом  обкоме  профсоюзов.  Спикер  областного  парламента  поблагодарила
работников  томских  профсоюзных  организаций  за  труд  и  служение  делу,  которому
многие  посвятили всю жизнь.  Лучшим работникам томских профсоюзов О.Козловская
вручила награды Законодательной Думы Томской области.

"МК в Томске", 30.11.2018

Губернатор  С.  Жвачкин,  председатель  облДумы  О.Козловская:  "Уважаемые  юристы,
дорогие ветераны права! Поздравляем вас с профессиональным праздником!"

- Поступать по закону - обязанность каждого гражданина. Разъяснять закон, стоять на его
страже, помогать добиваться справедливости - работа таких профессионалов, как вы. Ни
одно  предприятие  и  учреждение  не  могут без  юристов.  Вы помогаете  грамотно  вести
производственную  и  финансовую  деятельность,  защищаете  права  людей,  отстаиваете
законные  интересы  граждан  и  организаций  в  судах.  Разобраться  в  тысячах  законов  и
нормативных  актов  вам  помогает  призвание  и,  конечно,  качественное  юридическое
образование,  которое в этом году отметило в Томске 120 лет.  Желаем вам успехов на
профессиональном поприще и всего самого доброго!

"Служба новостей", Губернское ТВ, 03.12.2018

... В России День юриста отмечается 3 декабря. Праздник установлен в 2008 году Указом
президента РФ.

"Красное знамя", 04.12.2018

Губернатор С.Жвачкин и председатель облДумы О.Козловская поздравили жителей
Томской области с Днём Конституции РФ

С.Жвачкин, О.Козловская: "Четверть века назад граждане нашей страны на всенародном
голосовании приняли Основной Закон России. Он установил демократические принципы
построения государства и общества, провозгласил человека, его права и свободы высшей
государственной  ценностью,  стал  надежным  фундаментом  правовой  системы  и



ориентиром социально-экономического развития страны. 85 регионов и 145 миллионов
человек самых разных профессий,  национальностей и убеждений живут по принципам
Конституции России. Уже 25 лет Основной Закон помогает нашей стране и ее гражданам
жить и трудиться, идти вперед, достигая поставленных целей. Так будет и впредь. Желаем
вам здоровья, счастья, успехов и всего самого доброго!"

"Знамя", Молчановский район, 08.12.2018
Губернатор С.Жвачкин и председатель областной Думы О.Козловская поздравили
работников налоговых органов с профессиональным праздником

С.Жвачкин, О.Козловская: "Уважаемые сотрудники налоговой службы! Поздравляем вас с
профессиональным  праздником!  От  вашей  кропотливой  каждодневной  работы  зависит
самое главное - качество жизни людей, их уверенность в завтрашнем дне и социальных
гарантиях государства. Из года в год вы демонстрируете высокую динамику налоговых
поступлений в региональный и федеральный бюджет. Мы высоко ценим и вашу работу по
наполнению казны, и ваши доверительные взаимоотношения с налогоплательщиками. И,
конечно,  внедрение  в  практику  современных  цифровых  сервисов,  которые  в  лучшую
сторону изменили платежную дисциплину и отношение людей к налоговикам, а значит, и
к государству в целом. Налоговая служба - одна из самых молодых в нашей стране. Но у
вас уже зародились добрые традиции, которые вы передаете молодым кадрам. Уверены,
что  главными  из  них  всегда  будут  оставаться  порядочность,  ответственность  и
профессионализм".

"Диссонанс", Асиновский район, 22.11.2018

Губернатор С.Жвачкин и председатель облДумы О.Козловская поздравили жителей
Томской области с Днём Конституции РФ

С.Жвачкин, О.Козловская: "Четверть века назад граждане нашей страны на всенародном
голосовании приняли Основной Закон России. Он установил демократические принципы
построения государства и общества, провозгласил человека, его права и свободы высшей
государственной  ценностью,  стал  надежным  фундаментом  правовой  системы  и
ориентиром социально-экономического развития страны. 85 регионов и 145 миллионов
человек самых разных профессий,  национальностей и убеждений живут по принципам
Конституции России. Уже 25 лет Основной Закон помогает нашей стране и ее гражданам
жить и трудиться, идти вперед, достигая поставленных целей. Так будет и впредь. Желаем
вам здоровья, счастья, успехов и всего самого доброго!"
 "В краю кедровом", г. Кедровый, 06.12.2018, "Диалог", Северск, 07.12.2018

Губернатор С.Жвачкин и председатель облДумы О.Козловская поздравили жителей
Томской области с Днём Конституции РФ

С.Жвачкин, О.Козловская: "Четверть века назад граждане нашей страны на всенародном
голосовании приняли Основной Закон России. Он установил демократические принципы
построения государства и общества, провозгласил человека, его права и свободы высшей
государственной  ценностью,  стал  надежным  фундаментом  правовой  системы  и
ориентиром социально-экономического развития страны. 85 регионов и 145 миллионов
человек самых разных профессий,  национальностей и убеждений живут по принципам
Конституции России. Уже 25 лет Основной Закон помогает нашей стране и ее гражданам
жить и трудиться, идти вперед, достигая поставленных целей. Так будет и впредь. Желаем
вам здоровья, счастья, успехов и всего самого доброго!"
"Красное знамя", 12.12.2018



Губернатор  Томской  области  С.  Жвачкин  и  председатель  Законодательно  Думы
Томской области О. Козловская поздравили томичей с Днем Конституции РФ

25  лет  назад  всенародным  голосованием  был  принят  основной  закон  государства.  С.
Жвачкин, О. Козловская: "Основной закон России установил демократические принципы
построения государства и общества, провозгласил человека, его права и свободы высшей
государственной  ценностью,  стал  надежным  фундаментом  правовой  системы  и
ориентиром социально-экономического развития страны. 85 регионов, 145 млн человек
самых  разных  профессий,  национальностей,  убеждений  живут  по  принципам
Конституции РФ".

"Вести-Томск", Россия 1, "Вести 24 - Томск", 12.12.2018

Губернатор С.Жвачкин и председатель областной Думы О.Козловская поздравили
сотрудников и ветеранов органов безопасности с профессиональным праздником

С.Жвачкин, О.Козловская: "Безопасность страны и миллионов ее граждан, незыблемость
конституционного строя - работа для настоящих профессионалов. Ведь государственная
защищенность  -  это  фундамент  национальной  экономики,  социальной  сферы,
межрегиональных  и международных  связей.  Чем прочнее  этот фундамент,  тем  крепче
уверенность  людей  в  завтрашнем  дне.  Больше  века  сотрудники  органов  безопасности
служат государству и обществу. За это столетие вы накопили не только навыки борьбы с
терроризмом  и  экстремизмом,  с  коррупцией  и  экономическими  преступлениями,  с
организованной  преступностью  и  другими  глобальными  вызовами.  Вы  накопили
традиции,  в  основе  которых  опыт  ветеранов  и  энергия  молодых  офицеров,
профессионализм  и  порядочность,  верность  делу  и  Отечеству.  Желаем  вам  здоровья,
счастья,  мирных  дежурств  и  командировок,  всего  самого  доброго  вашим  родным  и
близким!"  День  работника  органов  безопасности  Российской  Федерации  -
профессиональный  праздник  сотрудников  ФСБ,  СВР,  ФСО  и  других  российских
спецслужб - установлен Указом президента РФ от 20 декабря 1995 года.

"Красное знамя", 19.12.2018

Губернатор С.Жвачкин и председатель областной Думы О.Козловская поздравили
сотрудников и ветеранов органов безопасности с профессиональным праздником

С.Жвачкин, О.Козловская: "Безопасность страны и миллионов ее граждан, незыблемость
конституционного строя - работа для настоящих профессионалов. Ведь государственная
защищенность  -  это  фундамент  национальной  экономики,  социальной  сферы,
межрегиональных  и международных  связей.  Чем прочнее  этот фундамент,  тем  крепче
уверенность  людей  в  завтрашнем  дне.  Больше  века  сотрудники  органов  безопасности
служат государству и обществу. За это столетие вы накопили не только навыки борьбы с
терроризмом  и  экстремизмом,  с  коррупцией  и  экономическими  преступлениями,  с
организованной  преступностью  и  другими  глобальными  вызовами.  Вы  накопили
традиции,  в  основе  которых  опыт  ветеранов  и  энергия  молодых  офицеров,
профессионализм  и  порядочность,  верность  делу  и  Отечеству.  Желаем  вам  здоровья,
счастья, мирных дежурств и командировок, всего доброго вашим родным и близким!"

"Диссонанс", Асиновский район, 20.12.2018



С.  Жвачкин  пожелал  работникам  органов  безопасности  здоровья,  счастья,  мирных
дежурств и командировок, всего самого доброго - родным и близким. ...

Портал ТОМСК.РУ http://tomsk.ru/, 20.12.2018

... День работника органов безопасности РФ - профессиональный праздник сотрудников
ФСБ,  службы  внешней  разведки,  федеральной  службы  охраны  и  других  российских
спецслужб - установлен указом президента РФ от 20 декабря 1995 года. Дата проведения
праздника была выбрана в день, когда в 1917 году Совет народных комиссаров РСФСР
издал Декрет об образовании Всероссийской чрезвычайной комиссии - предшественника
современных органов безопасности.

"Служба новостей", Губернское ТВ, РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 20.12.2018

С.Жвачкин  и  О.Козловская  поздравили  энергетиков  с  профессиональным
праздником

Губернатор Томской области С.Жвачкин, председатель Законодательной Думы Томской
области  О.Козловская:  "Уважаемые  энергетики,  дорогие  ветераны  томского
энергетического комплекса! В самый короткий день в году, когда за окном мороз и ветер,
профессиональный праздник  отмечают те,  кто  дает  нам свет  и  тепло.  Именно в  такое
время в Сибири еще лучше понимаешь, что профессия энергетика - одна из самых важных
и нужных.  Мы ценим вашу ответственность,  с  которой вы трудитесь 24 часа  в сутки.
Ценим  традиции  и  опыт,  которые  вы  бережно  передаете  молодым  профессионалам.
Видим,  как  развивается  отрасль,  и  помогаем  в  этом  развитии.  В  уходящем  году  мы
подписали уже второе соглашение с "Интер РАО" о поставках на энергообъекты холдинга
томской  высокотехнологичной  продукции.  А  сегодня  вместе  с  Объединенной
теплоэнергетической компанией  Госкорпорации "Росатом"  приступаем к  модернизации
Северской ТЭЦ. Но главное - вы вновь подтвердили статус одной из системообразующих
отраслей  региона  -  своей  повседневной  ответственной  профессиональной  работой,
благодаря которой в наших домах, на наших производствах, в наших городах и районах
тепло и свет. Желаем крепкого здоровья, большого счастья вам и вашим близким!"

"Томские новости", 21.12.2018

С.Жвачкин  и  О.Козловская  поздравили  энергетиков  с  профессиональным
праздником

22  декабря  профессиональный  праздник  отметят  энергетики.  Губернатор  С.Жвачкин
поздравил специалистов отрасли с праздником. ...

"Факт", СТВ, 21.12.2018

Губернатор  С.Жвачкин,  председатель  Законодательной  Думы  Томской  области
О.Козловская:  "Уважаемые  энергетики,  дорогие  ветераны  томского  энергетического
комплекса! Профессия энергетика - одна из самых важных и нужных. Мы ценим вашу
ответственность,  с  которой  вы  трудитесь  24  часа  в  сутки.  Ценим  традиции  и  опыт,
которые  вы  бережно  передаете  молодым  профессионалам.  Видим,  как  развивается
отрасль,  и  помогаем  в  этом  развитии.  В  уходящем  году  мы  подписали  уже  второе
соглашение  с  "Интер  РАО"  о  поставках  на  энергообъекты  холдинга  томской
высокотехнологичной продукции. А сегодня вместе с Объединенной теплоэнергетической
компанией Госкорпорации "Росатом" приступаем к модернизации Северской ТЭЦ".



"Заря  Севера",  Верхнекетский  район,  "Районные  вести",  Кривошеинский  район,
"Выходной", "Вести-Томск", Россия 1, 22.12.2018, "Северянка", Александровский район,
"Вести-Томск", Россия 1, "Вести 24 - Томск", 21.12.2018

С.Жвачкин, О.Козловская: "Вы вновь подтвердили статус одной из системообразующих
отраслей  региона  -  своей  повседневной  ответственной  профессиональной  работой,
благодаря которой в наших домах, на наших производствах, в наших городах и районах
тепло и свет".

"Служба новостей", Губернское ТВ, 21.12.2018

Председатель Думы Томской области О. Козловская получила диплом I степени от
парламента республики Молдова

Почетной  наградой  спикер  регионального  парламента  была  удостоена  за  помощь  в
благоустройстве  и  реконструкции  воинских  памятников  в  Молдове.  В  мае  2016  года
благодаря материальной помощи томских депутатов  в молдавской коммуне Грэдиница
открылось  реконструированное  воинское  захоронение,  где  покоятся  останки  494
советских солдат и офицеров. ...

"Радио Сибирь", РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 21.12.2018

В 2019 году Молдова будет праздновать 75-ю годовщину освобождения от фашистской
оккупации.  К  этой  дате  в  Республике  собираются  привести  в  порядок  ещё  несколько
мемориалов. Один из них находится в Орхейском районе, на его восстановление нужно
ещё около 1 млн рублей. Депутаты пообещали помочь со сбором средств.

"Служба новостей", Губернское ТВ, 21.12.2018

...  О.Козловская: "Мы считаем, что очень важно нам сохранять память, в том числе на
территории других государств,  где  сегодня  покоится  прах тех  людей,  которые ушли с
сибирской земли, с советской земли и защищали землю других государств".

"Вести-Томск", Россия 1, 21.12.2018

Депутаты: мнения, инициативы, работа на округах

Депутат облДумы С.Звонарев рассказал о  работе в  думских комиссиях и на 15-м
округе

С.Звонарев: "Сейчас в приоритете у депутатов работа над проектом областного бюджета
на 2019 год и плановый период 2020 и 2021 годов. Рассматриваем перед голосованием
направления по всем 24 утвержденным госпрограммам Томской области (а в их рамках
есть и 78 ведомственных целевых). В этом году работаю в согласительной комиссии по
бюджету  от  своего  бюджетно-финансового  комитета.  Я  являюсь  председателем
постоянной  комиссии  по  имуществу.  В  ней  работают  также  от  депутатского  корпуса
С.Брянский  (фракция  ЛДПР),  А.Ростовцев  ("Справедливая  Россия").  Комиссия
рассматривает  вопросы  управления  и  распоряжения  госсобственностью.  Как  пример  -
рассматривали  ситуации  с  "Томскавтотрансом",  "Экстрасибом",  детским  комплексом
"Лесная сказка", ОГБУЗ "Бюро судебно-медицинской экспертизы Томской области", ОГУ
"Томские  леса"  и  "Кедровский  лесхоз".  По  итогам  заседания  комиссии  представляем



предложения на рассмотрение в комитет, а затем уже на Думу. 15-й округ объединяет три
муниципалитета:  Томск,  Северск  и  Томский  район.  В  годы  работы  первого  для  меня
думского созыва (2001-2006) сталкивался с необходимостью решения проблем в прямом
смысле жизненных, а не законотворческих. Это, например, ремонт дамбы в п. Копылово
(иначе существовала угроза затопления большей части домов поселка), подача тепло- и
водоснабжения поселка строителей БАМ в Копылове (когда жители уходили в зиму с
холодными трубами), восстановление дороги в Семилужках, телефонизация п. Мирный,
газификация Воронино, строительство церкви в Октябрьском и Корнилове, отстаивание
ДК в Копылово.
- Или когда с приходом нового собственника на птицефабрику был отключен от тепла
детский сад в п. Молодежный - тогда в ответ на призыв о помощи заведующей садиком
Ю. Кондратьевой мы с исполнительным директором Копыловского керамического завода
К.Коврежкиным  (ныне  депутатом  Думы  Томского  района)  восстанавливали
размороженный садик и позже приобретали для него холодильники-телевизоры, одеяла,
подушки,  игрушки,  спортинвентарь.  Сейчас  острых  ситуаций  нет.  Хотя  насущных
проблем  хватает.  В  этом  созыве  понадобилась  моя  помощь  в  решении  вопроса  по
транспортной доступности жителей д. Конинино, по строительству ФАПа в п. Заречный с
квартирой  для  фельдшера,  по  кадастровому  оформлению  земельных  участков  в
Корнилово и другое.  Вопросов еще не счесть.  Судя по обращениям в мой адрес через
общественную  приемную  как  к  депутату,  для  жителей  15-го  Малиновского  округа
наиболее  актуальны  вопросы  работы  жилищно-коммунального  хозяйства,
благоустройство  улиц,  оказание  спонсорской  помощи,  получение  юридических
консультаций,  оформление  земельных  участков  и  недвижимого  имущества,
предоставление  мер  социальной  поддержки,  забота  о  старшем  поколении  и  людях  с
ограниченными  возможностями  здоровья.  Отдельно  можно  отметить  взаимодействие
депутата  и  общественных организаций:  обществ  ветеранов и инвалидов,  литературных
объединений, военно-патриотических клубов, клубов многодетных семей. Поддержка их
инициатив давно стала для меня доброй традицией".

"Томское предместье", 21.11.2018

С.Звонарев: "Главная задача власти - найти точки прорыва, которые позволили бы
Томской области стать одной из лидеров в России"

Корр.: "Вам достался не простой округ (N 15 - Малиновский), включающий в себя часть
областного  центра,  Томский  район,  старую  часть  города  атомщиков  и  внегородские
территории ЗАТО Северск. Работать сложно?" С. Звонарев, член бюджетно-финансового
комитета и председатель постоянной комиссии облДумы по имуществу, зампредседателя
фракции ВПП "Единая Россия":  "Сложно, но интересно.  Вспоминая свою депутатскую
историю, рад, что сейчас нет тех острых проблем, которые были в начале двухтысячных.
В  годы  работы  первого  для  меня  думского  созыва  (2001-2006  гг.)  сталкивался  с
необходимостью решения проблем в прямом смысле жизненных, а не законотворческих.
Сейчас ситуация иная, хотя тоже проблем хватает, и мы стараемся их решать совместно.
Так,  в  этом  созыве  понадобилась  моя  помощь  как  депутата  в  решении  вопроса  по
транспортной доступности жителей д. Конинино, по строительству ФАПа в п. Заречный с
квартирой  для  фельдшера,  по  кадастровому  оформлению  земельных  участков  в
Корнилово. Если говорить о ЗАТО Северск, то это и капремонт школы 78 (и здесь мы
должны попасть в федеральную программу), и газификация Орловки, и ремонт ДК в п.
Самусь. Вопросов не счесть, но, как говорится, дорогу осилит идущий. И решаются они в
тесном  взаимодействии  с  администрацией  и  депутатским  корпусом  ЗАТО  Северск". 
Корр.:  "В  областном  парламенте  в  бюджетно-финансовом  комитете  вы  возглавляете
комиссию  по  имуществу.  В  ее  состав  входят  представители  различных  партийных



фракций Думы. Удается выстроить конструктивную работу?" С.Звонарев: "В комиссию,
кроме единороссов, входят и представители фракции ЛДПР (С.Брянский), "Справедливой
России" (А.Ростовцев).  Мы взаимодействуем, слушаем доводы друг друга, действуем в
интересах  дела,  ведь  вопросы  управления  и  распоряжения  госсобственностью  (в  том
числе  безвозмездного  использования,  приватизации,  отчуждения  госимущества,
изменения  порядка  проведения  кадастровой  оценки  объектов  недвижимости)  очень
актуальны  для  жителей  региона.  В  этом  году  мы  рассматривали  ситуации  с
"Томскавтотрансом", "Экстрасибом", детским комплексом "Лесная сказка", ОГБУЗ "Бюро
судебно-медицинской экспертизы Томской области", ОГУ "Томские леса" и "Кедровский
лесхоз".  По  итогам  каждого  заседания  комиссии  мы  представляем  конкретные
предложения  на  рассмотрение  в  комитет,  а  затем  уже  на  собрание  Думы  и  в
администрацию Томской области". 
Корр.:  "Учитывая  специфику  вашего  округа,  вам  часто  задают  вопрос  про  создание
агломерации.  Как  вы  относитесь  к  такому  объединению,  группировке  территорий?"
С.Звонарев:  "С  одной  стороны,  если  мы  говорим  о  Томской  районе  и  Северске,  все
понимают,  есть  вопросы  (скажем,  транспортной  доступности),  которые  нам
действительно выгодно решать вместе. Но если рассуждать о более широком, масштабном
процессе, затрагивающим интересы страны, Сибири и нашего региона, то здесь есть над
чем  задуматься.  Ведь  надо  понимать,  что  многие  рассматривают  развитие
межгосударственных  отношений  (прежде  всего  с  Китаем),  имея  в  виду  Сибирь,
Новосибирск. А Томск вновь остается в стороне. Та дорога, которую пробивал Б.Мальцев,
на  Тайгу,  сейчас  в  проекте,  ведутся  изыскательские  работы.  Идея  о  Сибирской
агломерации,  на  мой  взгляд,  опасная,  ведь  с  точки  зрения  управления  финансовыми
потоками, для Москвы это удобнее, а с точки зрения жизни населения, на мой взгляд, не
очень  хорошо.  Будет  сложнее  дойти  до  каждого  человека.  Важно  не  потерять  своих
позиций в СФО, обеспечив себе развитие.  Стоит учитывать промышленный потенциал
региона.  Как,  к  примеру,  это  было  сделано  в  свое  время,  когда  строили  Томский
нефтехимический комбинат".
Корр.:  "29  октября  мы  отмечали  столетие  ВЛКСМ,  Вы  тоже  были  комсомольским
лидером.  О  тех  временах  вспоминаете  с  теплотой?"  С.Звонарев:  "Да.  Мы  получали
колоссальный  жизненный,  профессиональный  опыт,  мы  были  сопричастны  к  великим
делам.  Когда  шло  строительство  Нефтехимического  комбината,  я  был  главным
инженером участка, затем меня направили работать завсектором ударных комсомольских
строек обкома комсомола. Через 2,5 года я вернулся на стройку заместителем главного
инженера  строительно-монтажного  управления.  Е.Лигачев,  первый секретарь  Томского
обкома  КПСС,  приезжал  на  стройку  часто.  До сих  пор  помню его  выступление,  кода
сдавали завод метанола: "План по сельскому хозяйству выполнили, по промышленности
тоже. По оборонке госзадание с честью сдали, СХК тоже работает. Чего не хватает еще
Томкой области? Знамени, чтобы нас узнавали в России. И этим знаменем будет ТНХК -
самый  важный  прорывной  объект  на  территории  Советского  Союза  по  производству
пластических масс. Вот тот флаг, по которому на нас будет равняться вся Россия!" 
-  Сейчас  нам тоже  важно  определить,  что  будет  для  Томской  области  таким  флагом.
Главная задача власти - найти точки прорыва, которые позволили бы Томской области
стать  одной  из  лидеров  в  России".  Корр.:  "К  вам  избиратели  часто  обращаются  с
просьбами. Как вы выстраиваете приоритеты: кому оказать поддержку в первую очередь?
Кому  вы  помогаете  наиболее  охотно?"  С.Звонарев:  "Я  всегда  готов  подставить  плечо
тому, кто действительно нуждается, находится в безвыходной ситуации. А еще людям и
общественным организациям,  которые сами прилагают усилия для того, чтобы сделать
жизнь  других  лучше.  К  примеру,  я  уважаю  фестиваль  для  людей  с  ограниченными
возможностями здоровья "Северские зори" (нынче он проходил уже в 22-й раз, и 17-й раз
я  на  нем присутствовал,  вручал  призы).  Поддерживаю,  а  по возможности  и  участвую
лично в ежегодных волейбольных турнирах. При моей поддержке проходят творческий



фестиваль  "Подранки",  патриотические  акции  музея  г.  Северска  и  городского  совета
ветеранов, мероприятия, пропагандирующие здоровый образ жизни".

"Диалог", Северск, 23.11.2018

Областные  депутаты  пришли  к  выводу,  что  программы  поддержки  сельских
производителей, включая семейные фермы, необходимо продолжать

В 2018 на эти цели было направлено 120 млн рублей, такая же сумма пока предусмотрена
и в проекте бюджета Томской области на 2019 год. Депутат П.Яврумян: "7 лет назад мы
запустили в  Томской области госпрограмму поддержки сельхозпроизводителей,  сейчас
она вышла на федеральный уровень. Нам необходимо искать и находить в районах людей,
желающих  связать  свою  жизнь  с  сельским  хозяйством.  И  обязательно  помогать  им
использовать бюджетные деньги с максимальным эффектом". О.Козловская, председатель
Законодательной  Думы  Томской  области:  "Говорить  о  полной  эффективности
использования  средств  господдержки  можно  не  везде.  На  мой  взгляд,  на  этапе
рассмотрения  проектов  нужно  более  тщательно  просчитывать  все  источники
финансирования, а не только грантовые средства. Как правило, без кредитных ресурсов не
обходится,  и  это  становится  сегодня  камнем  преткновения.  К  сожалению,  не  всегда
обращение в банк заканчивается положительным решением. Это правильно, что районные
администрации  сопровождают  проекты,  но  им  пока  не  хватает  умения  работать  с
финансовыми институтами".  Председатель  комиссии по вопросам агропромышленного
комплекса  областной  Думы  Г.Сергеенко  уверен,  что  любой  бизнес-проект  должен
рассчитываться  от  конечной  точки  -  от  потребителя,  исходя  из  рыночного  спроса.
Г.Сергеенко:  "Если,  к  примеру,  начинающий фермер собирается  продавать  молоко,  он
должен  понимать,  что  с  учетом  расстояний  транспорт  будет  "съедать"  всю  прибыль.
Значит,  необходимо  продумать  переработку  и  реализацию  этой  продукции  в  своем
районе. Такие примеры в области есть, этот опыт нужно изучить и обязательно и взять на
вооружение". Л.Глок, председатель комитета по труду и социальной политике: "Убежден,
что господдержка сельскому хозяйству необходима. Но любому человеку, который хочет
развиваться и развивать свое дело, нужна прозрачная, четкая схема, то, что называется,
финансовым проектом.  Сегодня к  селу применяется  сугубо экономический подход,  но
надо помнить и про социальную ориентированность сельхозпроизводства. Чтобы мы не
потеряли людей, которые здесь живут и хотят работать на своей земле".

"Знамя труда", Кожевниковский район, 24.11.2018

Сенатор В.Кравченко направил в адрес Совета Федерации предложение Законодательной
Думы Томской области о разработке федеральной программы "Сельский учитель"
Эту  инициативу  парламентарий  транслировал  в  ходе  "круглого  стола",  посвященного
развитию  цифровой  образовательной  среды,  состоявшегося  в  Совфеде.  По  замыслу
инициаторов,  принятие  программы  должно  предоставить  выпускникам  педагогических
вузов, изъявившим желание работать в сельской местности, право на получение грантов в
сумме 1 млн рублей. В.Кравченко уточнил,  что особый акцент должен быть сделан на
привлечение  для  работы  в  сельской  местности  преподавателей,  обучающих  детей
информационным  технологиям.  В.Кравченко:  "В  стране  дан  старт  новой  программе
"Цифровая экономика", одно из приоритетных направлений которой - подготовка кадров.
Однако в сельских образовательных организациях наблюдается дефицит педагогических
работников. В сельской местности, как правило, ниже зарплата (по сравнению с крупными
городами),  в  меньшей  степени  развита  инфраструктура.  Поэтому  квалифицированные
специалисты стремятся избежать работы в сельских школах. И в этом плане я полностью
согласен  с  председателем  Совфеда  В.Матвиенко,  отметившей,  что  "как  бы хорошо не



была оснащена школа, главное в школе - это люди, ученик и учитель". Учитель должен
идти в ногу со временем, обучать школьников самым современным технологиям, именно
поэтому задача по привлечению педагогов в сельскую местность - проект национальной
важности".

"Знамя", Молчановский район, 01.12.2018

Областной депутат Г. Немцева выступила против появления парка аттракционов в
Михайловской роще

При  развитии  Михайловской  рощи  нужно  ориентироваться  на  экологическую  и
образовательные функции территории, а не развлекательную, заявила депутат облДумы Г.
Немцева на собрании парламента.

"Радио Сибирь", Радио "Ретро FM. Томск", 22.11.2018

Г.Немцева,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области,  руководитель  фракции
"Справедливая  Россия":  "Заявления  о  глобальных  изменениях  в  Михайловской  роще
совершенно  не  вяжутся  с  тем,  что  там  сейчас  отсутствуют  урны  для  мусора.  С
минимальным  благоустройством,  которое  сейчас  прошло  в  Михайловской  роще,
количество людей, отдыхающих там, кратно увеличилось. Там очень приятно находиться.
Но  навести  порядок  там  необходимо.  Прежде  всего,  поставить  урны,  и  развивать  это
место с точки зрения экологической и образовательной функций".

"Вести 24 - Томск", 22.11.2018

Ранее администрация города сообщила, что в Михайловской роще может появиться парк
аттракционов.  Его  хочет  обустроить  московский  инвестор,  который  предложил  мэрии
Томска  концепцию  дальнейшего  благоустройства  территории.  Имя  инвестора  пресс-
служба  городской  администрации  не  назвала,  но  отметила,  что  он  уже  имеет  опыт
строительства  парков  в  Сибири.  В  Михайловской  роще  московский  бизнесмен  хочет
сделать  спуск  к  Ушайке  и  установить  различные  аттракционы,  в  частности,  колесо
обозрения. Г. Немцева сообщила депутатам, что после появления данной информации к
ней поступило большое количество обращений от жителей города. По ее словам, мэрия
сообщила,  что  инвестор  обязуется  не  строить  капитальные  объекты  в  роще,  однако
таковым  является  колесо  обозрения,  которое  может  появиться  в  парке.  Г.  Немцева:
"Михайловская  роща  -  важная  для  города  уникальная  экосистема  с  сохранившимися
редкими породами деревьев, родниками, пока не испорченная влиянием города". Депутат
отметила, что она считает некорректным предложение мэра "дать название новому парку",
так как название роще дали томичи, решив увековечить имя купца Михайлова за его вклад
в  историю  и  развитие  города.  Г.  Немцева:  "Считаю,  что  Михайловскую  рощу  нужно
развивать как уникальную природную территорию, необходимую любому современному
городу.  Привлечь  к  обсуждению  специалистов,  прежде  всего,  экспертов-экологов,
биологов, гидрогеологов, специалистов в области лесопаркового хозяйства, ландшафтных
дизайнеров. Нужно сохранить родники, массив реликтового леса, ландшафт, проложить
экологические маршруты, то есть ориентироваться на экологическую и образовательные
функции этой территории, а не развлекательную". С депутатом согласилась председатель
облДумы О. Козловская. По ее словам, есть риск, что Михайловская роща пойдет по пути
Белого озера, "от которого не осталось ничего". Обустройством парка по соглашению с
городом  занималось  специально  созданное  АО  Рекреационный  парк  "Михайловская
роща". В 2017 году на 30 млн руб., выделенных инвестором, обустроили лыжероллерную
трассу с освещением и парковку. В 2018 сумма внебюджетных инвестиций сократилась до



10 млн руб., а позже инвестор и вовсе вышел из проекта из-за отсутствия средств. В итоге
мэрия направила 9,5 млн руб., выделенных федерацией, на установку детской площадки.
Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 22.11.2018

Г. Немцева: "Аттракционы, такие как колесо обозрения - это не капитальный объект? Он
не требуют установки фундамента? А вот Минстрой, например, так не считает". ...

Портал obzor.westsib.ru, 22.11.2018

Депутат облДумы Н.Барышникова обеспокоена судьбой музеев Томской области из-
за изменений в законодательстве РФ

.Барышникова, депутат Законодательной Думы Томской области, руководитель фракции
КПРФ: "В течение 2018 года мы проводили мониторинг, охватили разные музеи. В связи с
тем, что федеральный закон внёс серьёзные изменения, мы и приняли решение провести
мониторинг,  в  результате  которого  выявили  ряд  проблем  и  поняли,  что  есть
необходимость внести изменения и в федеральный закон, и в привести в соответствие наш
региональный  закон.  Считаю,  что  необходимо  нашему  Томскому  областному
краеведческому музею стать методическим центром. По сути, он эту роль выполняет и
сегодня,  но хотелось бы, чтобы это было закреплено в нормативных документах.  Наш
краеведческий  музей  обладает  специалистами  и  всем  необходимым,  чтобы  вести  эту
работу. Но хотелось бы, конечно, дополнительного финансирования нашим музеям. Ещё
одна серьёзная проблема музеев в районах области - это то, что власть на местном уровне
не помогает музеям, только по остаточному принципу: денег нет в бюджете, и всё. А ведь
многие вопросы можно решить без финансирования, когда требуются другие механизмы,
чтобы  оптимизировать  работу  музеев.  И  если  это  филиал  областного  краеведческого
музея, то в районах, как правило, власть не обращает на эти музеи внимания, хотя это
очень хорошая база в плане взаимодействия с образовательными учреждениями, как это
раньше было".

"Вести 24 - Томск", 22.11.2018

В Михайловской роще Томска может появиться парк аттракционов

Г.Немцева,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области,  руководитель  фракции
"Справедливая  Россия":  "В  понедельник  вышел  пресс-релиз  мэрии  об  очередных
изменениях Михайловской рощи, о том, что там планируется развлекательный парк. Я
столкнулась со шквалом обращений возмущенных, потому что Михайловская роща - это
уникальный  сейчас  природный  парк  с  массивом  реликтовых  деревьев,  с  родниками,
которые необходимо, как считают томичи, эксперты, сохранить в таком виде. Там сейчас
элементарно отсутствуют урны для мусора. С минимальным благоустройством, которое
сейчас  прошло  в  Михайловской  роще,  количество  людей,  отдыхающих  там,  кратно
увеличилось. Навести порядок там необходимо: поставить урны и развивать это место с
точки зрения экологичной функции, образовательной, привлечения туда детей на те же
самые уроки природоведения, а не развлекательную функцию, потому что это "легкие"
города,  уникальное  достояние,  которое  нам  досталось  от  предков,  купца  Михайлова.
Вопрос о новом названии Михайловской рощи тоже нецелесообразен".

"Вести 24 - Томск", 23.11.2018

Сенатор  В.  Кравченко  предложил  выделять  миллион  учителям,  которые  поедут
работать в сельские школы



Миллион планируют выделять тем,  кто поедет работать в сельские школы. Сенатор В.
Кравченко  направил  в  адрес  Совета  Федерации  предложение  Законодательной  Думы
Томской области о разработке федеральной программы "Сельский учитель". Как сообщает
пресс-служба  Законодательной  Думы,  эту  инициативу  парламентарий  транслировал  в
ходе  "круглого  стола",  посвященного  развитию  цифровой  образовательной  среды,
состоявшегося  накануне  в  Совете  федерации.  По  замыслу  инициаторов,  принятие
программы  должно  предоставить  выпускникам  педагогических  вузов,  изъявившим
желание  работать  в  сельской  местности,  право  на  получение  грантов  в  сумме  одного
миллиона  рублей.  По  словам В.  Кравченко,  о  необходимости  разработки  специальной
федеральной  программы  "Сельский  учитель",  созданной  по  аналогии  с  программой
"Земский  доктор",  уже  говорили  на  площадке  верхней  палаты.  В.  Кравченко  также
уточнил, что особый акцент должен быть сделан на привлечение для работы в сельской
местности преподавателей, обучающих детей информационным технологиям.

Радио Маяк "Томск", Радио России "Томск", 26.11.2018

... Об актуальности внедрения меры стимулирования педагогов заявляли и на площадке
Законодательной  Думы  Томской  области.  Председатель  облДумы  О.  Козловская
предложила  закрепить  финансирование  такой  программы  в  федеральном  бюджете  на
предстоящий трехлетний период.  В.  Кравченко:  "В стране  дан старт  новой программе
"Цифровая экономика", одно из приоритетных направлений которой - подготовка кадров.
Мы  все  понимаем,  что  кадры  должны  воспитываться,  начиная  со  школьной  скамьи.
Однако  в  сельских  образовательных  организациях  по-прежнему  наблюдается  дефицит
педагогических работников. В сельской местности, как правило, ниже заработная плата
(по  сравнению  с  крупными  городами),  в  меньшей  степени  развита  инфраструктура.
Поэтому  квалифицированные  специалисты  стремятся  избежать  работы  в  сельских
школах. И в этом плане я полностью согласен с председателем Совфеда В. Матвиенко,
отметившей, что "как бы хорошо не была оснащена школа, сколько бы в ней не было
компьютеров, электронных досок и всего остального, главное в школе - это люди, ученик
и  учитель".  Учитель  должен  идти  в  ногу  со  временем,  обучать  школьников  самым
современным технологиям, именно поэтому задача по привлечению педагогов в сельскую
местность  -  проект  национальной  важности".  Парламентарий  предложил  разработать
комплекс  мер,  нацеленный  на  уменьшение  неравенства  по  доступу  к  цифровой
инфраструктуре существующего между отдельными регионами.

Социальная сеть "В контакте", "Жесть Томска", 26.11.2018

... В. Кравченко: "Цифровая среда должна развиваться равномерно на территории всего
государства.  У  нас  есть  отдаленные  территории,  которые  пока  что  отстают  в  уровне
цифровизации  по  объективным  причинам.  Недавно  исследователи  центра  Интернет-
технологий  провели  анализ  ситуации  и  пришли  к  выводу,  что  уровень  цифровой
грамотности населения в целом возрос. Вместе с тем он достаточно сильно разнится по
федеральным округам: в Центральном округе индекс цифровой грамотности составляет
6,41 пункта по методике экспертов, в Южном этот показатель оценивается в 4,28 пунктов.
Все  это  является  в  том  числе  следствием  ситуации,  связанной  с  недостаточной
развитостью цифровой инфраструктуры".

"Красное знамя", 27.11.2018

Томский  сенатор  В.  Кравченко  направил  в  адрес  Совета  Федерации  предложение  о
разработке федеральной программы "Сельский учитель"



По  замыслу  инициаторов,  принятие  программы  должно  предоставить  выпускникам
педагогических  вузов,  изъявившим  желание  работать  в  сельской  местности,  право  на
получение гранта в сумме 1 млн, особый акцент должен быть сделан на привлечение для
работы  в  сельской  местности  преподавателей,  обучающих  детей  информационным
технологиям.

"Авторадио",  Радио  "Ретро  FM.  Томск",  Радио  "Европа  Плюс  Томск",  "Вести-Томск",
Россия 1, 27.11.2018

Как  сообщает  пресс-служба  Законодательной  Думы,  инициативу  о  разработке
федеральной программы "Сельский учитель" В. Кравченко транслировал в ходе "круглого
стола",  посвященного  развитию  цифровой  образовательной  среды,  состоявшегося
накануне в Совете федерации.

Радио России "Томск", 27.11.2018

В.  Кравченко:  "В  стране  дан  старт  новой  программе  "Цифровая  экономика",  одно  из
приоритетных направлений которой - подготовка кадров. Мы все понимаем, что кадры
должны воспитываться, начиная со школьной скамьи. Однако в сельских образовательных
организациях по-прежнему наблюдается дефицит педагогических работников. В сельской
местности  ниже  заработная  плата,  по  сравнению  с  крупными городами,  и  в  меньшей
степени  развита  инфраструктура.  Поэтому  квалифицированные  специалисты  стремятся
избежать работы в сельских школах. Учитель должен идти в ногу со временем, обучать
школьников самым современным технологиям, именно поэтому задача по привлечению
педагогов  в  сельскую  местность  -  проект  национальной  важности".  Кроме  того,
парламентарий  предложил  разработать  комплекс  мер,  нацеленный  на  уменьшение
неравенства по доступу к цифровой инфраструктуре, существующего между отдельными
регионами.  В.  Кравченко:  "Цифровая  среда  должна  развиваться  равномерно  на
территории всего государства. К сожалению, у нас есть отдаленные территории, которые
пока  что  отстают  в  уровне  цифровизации  по  объективным  причинам.  Недавно
исследователи центра интернет-технологий провели анализ ситуации и пришли к выводу,
что уровень цифровой грамотности населения в целом возрос. Вместе с тем он достаточно
сильно разнится по федеральным округам: если в Центральном округе индекс цифровой
грамотности составляет 6,41 пункта по методике экспертов, то в южном этот показатель
оценивается  в  4,28  пункта.  Все  это  -  следствие  ситуации,  связанной  с  недостаточной
развитостью цифровой инфраструктуры".

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 27.11.2018

Депутат областной Думы Д.Никулин отстаивает интересы региона на федеральном
уровне,  а  также  решает  проблемы  жителей  Тегульдетского,  Зырянского  и
Первомайского районов

В Законодательной Думе Томской области Д.Никулин является председателем комиссии
по  вопросам  природопользования,  экологии  и  земельных  отношений.  Он  находится  в
постоянном контакте не только с региональными властями, но и периодически проводит
встречи  с  федеральными  парламентариями.  Так,  депутат  проводил  переговоры  с
коллегами  из  Совета  Федерации  по  поводу  специфики  обработки  лесных массивов  от
шелкопряда  в  водоохраной  зоне  и  по  актуализации  плана  лесоустройства.  Д.Никулин
возглавляет специализированную организацию, занимающуюся лесовосстановлением. За
время работ было проведено восстановление лесных массивов на участках, сравнимых с



площадью нескольких небольших европейских государств. В ходе встреч с председателем
комитета  Совета  Федерации  по  аграрно-продовольственной  политике  и
природопользованию А.Майоровым и зампредседателя  комитета  В.Лебедевым томский
законодатель  рассказал  об  основных  направлениях  работы  комиссии  по  вопросам
природопользования,  экологии и земельных отношений облДумы, которые,  по мнению
Д.Никулина, нуждаются в федеральном вмешательстве. Встречи прошли при поддержке
члена  Совета  Федерации  В.Кравченко,  отметившего,  что  рабочие  встречи  между
федеральными  и  областными  парламентариями  дают  большие  возможности  для
выработки  эффективных  законодательных  решений.  В  рамках  встреч  Д.Никулин
сообщил,  что  со  стороны  администрации  Томской  области  были  подготовлены
предложения  по внесению изменений в федеральный закон "Об охоте  и о сохранении
охотничьих  ресурсов".  В  частности,  была  выдвинута  инициатива  введения  понятия
"нетрадиционная  охота".  Под  этим  словосочетанием  предлагается  понимать  охоту,
осуществляемую  физическими  лицами,  относящимися  к  коренным  малочисленным
народам Севера, Сибири и Дальнего Востока и юридическим лицам, объединившимися в
общины  и  иные  объединения  малочисленных  народов.  Этот  же  закон  предлагается
дополнить  нормой,  позволяющей  охотпользователям,  получившим  право  ведения
охотничьего  хозяйства  в  местах  традиционного  проживания  и  традиционной
хозяйственной  деятельности  малочисленных  народов,  получать  беспрепятственный
доступ на эти охотничьи угодья при осуществлении ими охоты. 

"Знамя труда", Кожевниковский район, 27.11.2018

Во Всероссийской неделе приемов "Единой России", приуроченной к 17-летию "Единой
России",  участвуют Центральная общественная приемная партии,  85 региональных и 2
615 местных приемных
Также планируется открыть более 30 тыс. дополнительных площадок по всей стране для
встреч с гражданами,  в  том числе в отдаленных территориях.  Неделя приема "Единой
России" завершится 2 декабря.  Об этом сообщила председатель Комиссии Президиума
Генерального совета "Единой России" по работе с обращениями граждан к Председателю
партии, заместитель председателя Совета Федерации Г.Карелова. Так, в Томской области
открыты более ста площадок, в том числе 73 дополнительных. Первыми прием граждан
провели  секретарь  регионального  отделения  А.Куприянец,  руководитель  Региональной
общественной приемной С.Автомонов и депутат ГосДумы Т.Соломатина. Также приемы
проведут  сенаторы  В.Кравченко  и  В.Кресс,  главы  муниципалитетов,  депутаты
регионального и муниципального уровня, органов социальной защиты, юристы, ведущие
эксперты "Единой России". В предстоящую неделю приемные будут работать по особому
графику, в том числе и в вечерние часы. 8 декабря состоится XVIII Съезд партии "Единая
Россия". Накануне Съезда во всех регионах России прошли дискуссии о путях обновления
партии, в ходе которых были собраны тысячи предложений.

"Красное знамя", 28.11.2018

Депутат  Законодательной  Думы  Томской  области  Е.Павлов:  "Нам  говорят,  что
правительство не может повлиять на цену на бензин. Это не совсем правильно"

Корр.:  "Одна  из  самых  обсуждаемых  тем  -  повышение  цен  на  бензин.  У  ЛДПР  есть
рецепт,  как  избежать  этого  повышения?"  Депутат  Законодательной  Думы  Томской
области,  член  координационного  совета  Томского  регионального  отделения  ЛДПР
Е.Павлов: "Это острая проблема. И это тот рынок, который регулируем. Нам говорят, что
правительство не может повлиять на цену.  Это не совсем правильно. У нас несколько
крупных компаний занимаются производством бензина и занимают весь рынок. В стране,



где  добывается  столько  природных  ресурсов,  цена  на  бензин  быть  такой  точно  не
должна".

"Вести 24 - Томск", 28.11.2018

Депутат Законодательной Думы Томской области А.Титов подводит итоги работы на
своем избирательном округе в 2018 году

В  администрации  Каргасокского  района  говорят,  что  с  помощью  депутата  Титова  в
уходящем 2018 году удалось реализовать несколько значимых проектов. Большая помощь
была оказана району в момент подготовки и проведения областных летних спортивных
игр "Стадион для всех". Во многом благодаря депутатской помощи состоялось открытие
памятника,  увековечившего  память  о  земляках,  погибших в  Афганистане  и  локальных
конфликтах, а также установление в парке Победы села Каргасок боевой машины пехоты.
Осенью состоялось  долгожданное событие в селе Вертикос,  где располагается  одно из
важных  газотранспортных  подразделений  компании  "Газпром  трансгаз  Томск",
возглавляет  которую  А.Титов.  Там  был  открыт  храм  именем  Георгия  Победоносца.
Большое  внимание  уделялось  развитию  массового  спорта,  а  также  спортсменам.  На
приобретение хороших лыж тполиатлонисту Н.Нефедьеву было выделено более 80 тыс.
рублей.  Благодаря  финансовой  поддержке  А.Титова  стало  возможным  участие  в
соревнованиях  В.Максименко,  подающей  большие  надежды  в  таком  неженском  виде
спорта,  как  тайский  бокс.  Вообще,  как  отметил  специалист  по  спорту  и  молодежной
политике администрации района Д.Котлягин, поддержка районного спорта и спортсменов
со  стороны  депутата  А.Титова  является  очень  значительной.  Для  спортивных  игр
"Сибирские  узоры"  А.Титов  для  команд-призеров  соревнований  предусмотрел
вознаграждение  за  спортивные  победы.  Все  они  были  награждены  сертификатами  на
сумму  30  тыс.  рублей.  Среди  тех,  кто  заработал  такое  значительное  поощрение,  -
Вертикосское,  Усть-Чижапское,  Тымское,  Сосновское,  Каргасокское,  Среднетымское
сельские  поселения.  Д.Котлягин:  "На  депутатские  средства  в  муниципалитетах,  как
правило,  закупают  экипировку  или  же  спортивный  инвентарь".  Слова  глубокой
признательности  и  благодарности  депутату  А.Титову  передает  председатель  местной
общественной  организации  ветеранов  и  инвалидов  В.Гришаев.  Он  говорит,  что  к
ветеранам, их нуждам и просьбам у Титова отношение особое. На проведение различных
мероприятий  и  на  оказание  адресной  помощи  людям  старшего  поколения  районному
ветеранскому  движению  в  уходящем  году  было  выделено  240  тыс.  рублей.  В  списке
добрых  дел  депутата  А.Титова  -  помощь  одинокой  маме  двух  детей.  Техническая
возможность подключения ее дома к водопроводу была, а финансовой не было. Написали
обращение  А.Титову,  и  помощь  была  оказана.  По  словам  главы  Нововасюганского
сельского поселения П.Лысенко, на средства, выделенные А.Титовым, удалось завершить
замену старых окон на стеклопакеты на первом этаже в Нововасюганском учреждении
культуры.  Потребовалась  финансовая  помощь  целому  ряду  учреждений  культуры  и
образования.  И  она  тоже  была  оказана.  Продолжается  реализация  программы,
направленной  на  оснащение  населенных  пунктов,  расположенных  на  территории
Каргасокского района, детскими игровыми площадками. На эти цели в 2018 году было
выделено  2,8  млн рублей.  По  объективным причинам  установить  площадки  нынче  не
удалось.  Но все комплексы будут установлены в 2019-м, как только откроется водный
путь  до  удаленных  поселков.  В  целом  в  2018  году  финансовый  вклад  А.Титова  в
осуществление добрых дел только на территории Каргасокского района составил порядка
6,5 млн рублей.

Депутат  областной  Думы  В.Воробьев  рассказал  о  работе  в  думской  комиссии  по
здравоохранению и на своём избирательном округе



Корр.:  "Гендиректор  ФГБУ  "Сибирский  федеральный  научно-клинический  центр
Федерального  медико-биологического  агентства"  В.Воробьев  с  сентября  2016  года
представляет  интересы  населения  не  только  Северска,  но  и  всего  региона  в
Законодательной  Думе  Томской  области  VI  созыва  (избран  по  Восточному
избирательному  округу  N  10).  В  областном  парламенте  В.Воробьев  входит  в  состав
комитета по труду и социальной политике, возглавляет комиссию по здравоохранению.
Судя по оценке депутатов, комиссия по здравоохранению - на сегодняшний день одна из
наиболее эффективно работающих думских комиссий".  В.Воробьев: "Прежде всего, это
связано  с  тем,  что  каждый  член  нашей  комиссии  понимает  важность  поднимаемых
вопросов и чувствует ответственность за решение той или иной проблемы. В 2018 году на
каждом заседании комиссии мы рассматривали по два-три масштабных вопроса развития
различных  профилей  медицинской  деятельности:  стоматологической,  педиатрической,
онкологической.  Обсуждали  проблемы,  связанные  с  медицинским  обеспечением
определенных  территорий.  Каждый  вопрос  касался  большого  количества  жителей
Томской области. При этом замечу, что комиссия по здравоохранению не является частью
исполнительной власти, она не принимает решений, обязательных к исполнению. Однако
поскольку  в  состав  комиссии  входят  специалисты,  профессионалы  своего  дела,  то  на
заседаниях эти эксперты прорабатывают и формулируют варианты решения той или иной
проблемы  и  предлагают  департаменту  здравоохранения  для  дальнейшей  проработки".
Корр.:  "Как  к  вашим  рекомендациям  относится  исполнительная  власть?"  В.Воробьев:
"Очень внимательно. Если проанализировать итоги нашего взаимодействия за 2017 год, то
могу заверить, отказов в реализации предлагаемых нами решений не было. Например, на
одном из заседаний комиссии очень остро обсуждался вопрос о маршрутизации пациентов
с острыми коронарными синдромами на территории области. Инициатором рассмотрения
этого вопроса был руководитель регионального управления Росздравнадзора М.Чиняев.
Сейчас вопрос находится на особом контроле у замгубернатора по социальной политике.
Система  маршрутизации  больных с  сосудистыми катастрофами  изменена  и  исключает
ретранспортировки  пациента  из  одного  лечебного  учреждения  в  другое.  И  мы  видим
результат:  уровень смертности при сосудистых катастрофах стал снижаться!  Не раз на
думской комиссии мы поднимали вопрос по развитию реабилитационной помощи. Это
направление нуждается в серьезном развитии,  ведь потребность в регионе значительно
выше, чем тот объем услуг, который предоставляют медучреждения. И в конце января в
Томске была открыта первая очередь многопрофильного реабилитационного центра на ул.
Красноармейской, 14". Корр.: "Можно ли сказать, что комиссия стала хорошей экспертной
площадкой?" В.Воробьев:  "Конечно,  ведь в ее состав входят не только депутаты,  но и
профессионалы:  врачи,  руководители федеральных служб, представители профсоюзных
организаций. При этом каждый понимает, что должен смотреть на ситуацию широко, в
целом, а не перетягивать "одеяло" на себя, на свой муниципалитет или свое учреждение.  -
У нас есть возможность порой обсуждать и решать важные вопросы даже без вынесения
их  на  площадку  комитета  или  заседания  Думы  до  окончательной  проработки.  Так,
например, было с разработкой концепции оказания паллиативной помощи на территории
Томской  области.  Все  начиналось  с  постановки  вопроса  о  проблемах  оказания
паллиативной помощи и вылилось в разработанную областную концепцию с конкретным
планом мероприятий и необходимостью финансирования. То же самое можно сказать о
концепции развития педиатрической службы и о концепции оказания стоматологической
помощи.  Все  эти  вопросы  активно  и  неоднократно  обсуждались  на  комиссии  по
здравоохранению". Корр.: "Отдельного разговора заслуживают вопросы финансирования
системы здравоохранения?" В.Воробьев: "Это очень сложная тема и очень горячая. Но и
здесь благодаря работе нашей комиссии удается увеличивать объемы финансирования по
льготному  лекарственному  обеспечению,  сохранять  темпы  капитального  ремонта  и
строительства новых ФАПов, ежегодного софинансирования программ "Земский доктор"



и "Земский фельдшер"". Корр.: "Виктор Александрович, в марте 2018 года вы встали на
защиту ветеранов боевых действий и инвалидов вследствие военных травм, отстаивая для
них льготу - освобождение от уплаты транспортного налога. Помнится, тогда депутатам
озвучили, что максимальная сумма выпадающих доходов областного бюджета составит
10,7 млн рублей".

"Диалог", Северск, 30.11.2018

Депутат областной Думы Б.Мальцев побывал в Шегарском районе,  где обсудил с
главой  Шегарского  сельского  поселения  текущие  проблемы  и  перспективы
муниципального образования

В частности, вопросы финансирования, капремонта дорог, строительства электрических
сетей, новых участков водопровода. Собственных доходов поселение собирает чуть более
20  млн  рублей,  остальное  получает  в  виде  межбюджетных  трансфертов.  Б.Мальцев
настоятельно  рекомендовал  поселенческой  власти  стремиться  в  первую  очередь  к
увеличению  численности  населения  и  развитию  производства,  создавая  для  этого
благоприятные  условия  на  своей  территории.  Б.Мальцев:  "Шегарское  поселение
находится  в  выгодном  географическом  положении.  Близость  к  городу  и  транспортная
доступность  -  одни  из  главных  плюсов  сельской  территории.  Здесь  имеются  все
предпосылки для успешного развития бизнеса и улучшения социальных условий. Нужно
делать все возможное, чтобы район стал интересным не только для инвесторов, но и для
людей". Депутат посетил недавно открывшийся Центр поддержки предпринимательства и
оценил  качество  оказываемых  услуг  по  информационно-консультационной  помощи
предпринимателям.  Б.Мальцев:  "Вы  делаете  для  бизнеса  большое  дело.  Многим
предпринимателям  необходима  помощь  в  бухгалтерском  учете,  а  для  начинающих
консультации  и  помощь  при  разработке  бизнес-плана  вообще  неоценимы".

Б.Мальцев  побывал  на  ферме  по  выращиванию  клубники,  где  предприниматель
А.Проненко  круглогодично  собирает  урожай  сортовой  ягоды.  Изначально  площадь
теплицы составляла около 100 кв. м. Сегодня ее размеры увеличены в 6 раз. Наряду с
клубникой  фермер  выращивает  еще  и  лук.  В  этом  году  Анатолий  стал  победителем
областного  конкурса  "Начинающий  фермер"  и  на  средства  гранта  приобрел  угольный
котел.  Новое  отопительное  оборудование  полностью  автоматизировано  и  позволяет
постоянно  поддерживать  заданную  температуру.  Б.Мальцев:  "Ваш  труд  специфичен,
подобных предприятий у нас в регионе очень мало. По моему глубокому убеждению, эта
экологически чистая и вкусная продукция обязательно найдет своего покупателя, так что
у вашего бизнеса хорошие перспективы".

"Пятница", 30.11.2018

Депутат  областной  Думы  А.Титов  выделил  150  тыс.  рублей  детско-юношеской
спортивной  школе  села  Парабель  на  приобретение  качественного  спортивного
инвентаря

ДЮСШ  на  протяжении  многих  лет  является  центром  детского  спорта  Парабельского
района.  В  школе  работают  квалифицированные  тренеры-преподаватели  по  9-ти
направлениям.  В.Омельченко,  директор  ДЮСШ с.  Парабель:  "Ежегодно  воспитанники
нашей  спортшколы  успешно  выступают  на  соревнованиях  регионального  и
всероссийского  уровней  по  разным  видам  спорта.  Для  постоянного  прогресса  в
результатах необходима не только высокая профессиональная квалификация тренера, но и
качественный  спортивный  инвентарь.  Обеспечить  все  направления  инвентарём



спортшколе без поддержки благотворителей было бы просто невозможно. И в этом году
наше  обращение  о  финансовой  поддержке  в  обновлении  спортинвентаря  депутат
облДумы,  гендиректор  компании  "Газпром  трансгаз  Томск"  А.Титов  не  оставил  без
внимания".  В числе приобретений нынешнего года - спортивный инвентарь различного
направления.  ...  А.Титов  считает  важным  поддерживать  массовый  спорт  и  желание
ребятишек стремиться к своей высокой спортивной цели.

"Нарымский вестник", Парабельский район, 29.11.2018

Депутаты облДумы предложили проработать подходы к отражению внебюджетных
источников финансирования государственных программ

Комитет областного парламента по экономической политике представил свое заключение
на  проект  изменений,  которые  вносятся  в  государственную  программу  "Улучшение
инвестиционного  климата,  развитие  внешних  связей  Томской  области  и  соблюдение
баланса экономических интересов потребителей и поставщиков на регулируемых рынках
товаров и услуг". Председатель комитета В.Власов отметил, что, проанализировав проект,
комитет обратил внимание на значение показателя госпрограммы (ГП) "Доля инвестиций
в основной капитал в ВРП Томской области" - он не соответствует показателям Стратегии
социально-экономического развития Томской области до 2030 года, плану по реализации
её  мероприятий  и  Концепции  создания  в  Томской  области  инновационного
территориального центра "ИНО Томск". В.Власов: "Предлагаем администрации Томской
области  при  внесении  изменений  в  указанные  документы  провести  соответствующую
корректировку  показателя.  Также  предлагаем  проработать  подходы  к  отражению
внебюджетных  источников  финансирования  государственных  программ.  В  частности,
госпрограмма  по  улучшению  инвестиционного  климата  содержит  показатель  "доля
инвестиций  в  основной  капитал  в  ВРП  Томской  области  (в  процентах)",  при  этом  в
источниках государственной программы "внебюджет" не указан.
-  Объем  бюджетных  средств,  направляемых  на  реализацию  ГП,  не  оказывает
существенного влияния на целевой показатель "доля инвестиций в основной капитал в
ВРП Томской  области",  который,  начиная  с  2013  года,  демонстрирует  отрицательную
динамику". О.Козловская, спикер облДумы: "Необходимо также просить администрацию
Томской  области  проинформировать  Думу  о  принятых  решениях  по  рекомендациям
комитета.  Мы  неоднократно  уже  на  это  обстоятельство  обращали  внимание.  С  точки
зрения  депутатов  не  только  экономического,  но  и  других  комитетов  недопустимо
указывать  в  программе  по  инвестициям  "нулевые"  внебюджетные  источники".  Также
комитет  предложил  профильным  ведомствам  изменить  порядок  и  методику
предоставления  бюджетных  субсидий  котельным,  использующим  в  качестве  топлива
нефть или мазут, чтобы теплоснабжающие организации могли эффективнее распределять
деньги в течение финансового года. 

"МК в Томске", 30.11.2018

Депутат  областной  Думы  О.Громов  рассказал  о  работе  в  думском  бюджетно-
финансовом комитете и налоговой комиссии, а также на своём округе

О.Громов: "Асиновский район является дотационным, собственных средств на социально-
экономическое  развитие  недостаточно,  поэтому  при  принятии  целевых  программ,
распределении всевозможных субсидий, субвенций и дотаций у областного депутата есть
возможность  добиться  увеличения  финансирования  по  ряду  направлений.  В  местную
казну  ежегодно  дополнительно  привлекается  до  1  млрд  рублей.  Асиновскому  району
выделяется больше средств, чем другим муниципальным образованиям,  т.к.  мы сумели



выстроить четко отлаженную схему работы между муниципальной и областной властью и
областным парламентом. За последние годы преобразились школы, детсады, появились
современные  объекты  соцкультбыта,  спортплощадки.  Изменился  облик  Асиновской
райбольницы.  Приобретено  современное  оборудование,  открылся  центр  первичного
сосудистого  отделения,  отремонтированы  и  открыты  новые  ФАПы.  Приведены  в
надлежащее  состояние  десятки  километров  дорог.  Проложены  тротуары,  проведено
центральное  водоснабжение  во  многие  микрорайоны  города.  Прокладываются  новые
водопроводы в  селах.  Есть  еще нерешенные вопросы:  остро  стоит  проблема  с  очагом
культуры  в  селе  Мало-Жирово.  Хотелось  бы  сделать  качественно  новый  ремонт
внутренних помещений ДК "Восток".  Есть желание построить крытый каток.  Это дело
времени.  Тех  денег,  которые  заложены  в  расходной  части  областного  бюджета,
катастрофически не хватает даже на решение самых насущных вопросов.
- По предварительным подсчетам, в 2018 году Томская область перечислит в Федерацию
180 млрд руб. А собственный годовой бюджет области составляет всего 60 млрд, то есть у
нас остается примерно 35% от всех собранных налогов. При этом область имеет большой
госдолг - 32 млрд рублей. Отсюда возникают проблемы с финансированием соцсферы и с
материальной  поддержкой  населения.  Депутаты  облДумы  неоднократно  обращались  в
Федеральное  Собрание  РФ  с  законодательной  инициативой  по  поводу  изменения
налогового законодательства, чтобы хотя бы 50% налогов оставалось в регионе. Однако
ГосДума  отказывает.  Региональным  властям  становится  все  труднее  исполнять  свои
обязанности  по  развитию  территории.  Различных  нормативных,  подзаконных  актов  и
постановлений  становится  все  больше,  но  не  все  они  отвечают  интересам  и  чаяниям
народа.  Органы  власти  действуют  строго  по  закону,  а  конкретный  человек  не  может
решить свою насущную проблему. Люди жалуются на работу управляющих компаний. В
Асино изношенный жилищный фонд, требующий незамедлительного капремонта, иначе
многие  дома  в  скором  времени  станут  аварийными.  Жильцы  многоквартирников
справедливо  считают,  что  управляющие компании  с  них берут  денег  много,  а  делают
мало. К сожалению, рычагов воздействия на УК у местной власти и депутатского корпуса
немного,  и  даже  областной  департамент  ЖКХ  не  всегда  способен  разобраться  в  тех
авантюрах,  которые  затеваются  в  УК.  Помимо  финансовой  помощи  гражданам  и
организациям от губернатора,  я как депутат облДумы из средств,  выделенных мне для
работы на округе, имею возможность оказывать определенную материальную поддержку
государственным учреждениям и общественным объединениям".

"Диссонанс", Асиновский район, 29.11.2018

Депутат Законодательной Думы Томской области О.Громов провёл приём населения
в микрорайоне ТРЗ города Асино

Большинство  жителей  волновали  вопросы,  касающиеся  микрорайона.  Первая  и  самая
важная проблема - отсутствие детской площадки. Говорили и о местном катке: его поздно
заливают, не чистят от снега, лед плохого качества, нет проката инвентаря. Высказались
пенсионеры, кто посещал спортивную группу при школе. Последние несколько месяцев
она не работает. О.Громов: "Мы на областном уровне принимали закон о закреплении за
каждым микрорайоном тренера-инструктора, который бы работал с населением. На эти
цели из областного бюджета выделяются немалые деньги. Я постараюсь разобраться,  в
чём причина". Радеют люди и за школу N5, которой требуется хороший косметический
ремонт. Остро здесь стоит вопрос нехватки педагогов. Жители г. Асино: "Преподаватели
уходят в другие школы, потому что учебных часов стало мало, и зарплата упала. Причина
- в низкой наполняемости школы. Она теряет престиж на фоне других образовательных
учреждений". Депутат пообещал встретиться с директором, обсудить с ней эти вопросы.
Не  нравится  жителям  ТРЗ  соседство  с  заброшенным  зданием,  находящимся  в



муниципальной собственности, в котором прежде располагалась баня. Здание надо или
продать,  или  разобрать.  Говорили  и  про  необходимость  продолжения  капремонта
водозабора и строительства второй водопроводной ветки. Присутствовавшая на приёме
работница  этого  предприятия  пояснила,  что  административное  здание  и  лаборатория
нуждаются в косметическом ремонте и новой мебели.

О.Громов:  "Вопрос  по  водозабору  я  поднимаю на  каждом заседании  Законодательной
Думы.  При составлении проекта  бюджета  на  2019 год я  буду вносить  предложения  о
выделении 200 млн рублей на его реконструкцию и 50 млн - на продолжение ремонта
нитки  водопровода  (одна  нитка  была  частично  отремонтирована  за  счёт  областных
средств).  Иначе  город  может  остаться  без  воды".  О.Громов  пообещал,  что  в  первом
квартале 2019 года он выделит из средств, предназначенных ему на ведение депутатской
деятельности,  100  тыс.  руб.  на  замену  3  деревянных  окон  на  пластиковые  в  зале
библиотеки. Депутат подарил библиотекарям термопот. О.Громов: "Тесно сотрудничаю с
администрацией  "Водоканала",  так  как  поступает  много  вопросов,  связанных  с
водоснабжением  в  разных  микрорайонах.  В  прошлом  году  по  просьбе  жителей  ул.
Трудовой  провели  туда  водопровод  и  установили  колонки.  На  этой  же  улице
отремонтировали линии электропередач, которые провисали почти до земли и находились
в  аварийном  состоянии".  Широкий  спектр  вопросов  приходится  решать  вместе  с
руководителями  различных  предприятий  и  главами  поселений.  С  помощью  Д.Буркова
удалось устранить проблему с низким электронапряжением в Новониколаевке. Директор
МУП "Спецавтохозяйство" В.Шукель всегда охотно откликается на просьбы по очистке
от снега узких улочек и проулков. В этом году на приёме побывали мичуринцы, которые
требовали прогрейдировать и отсыпать дорогу к участкам шлаком. Удалось помочь и им.
В первом полугодии к депутату поступило 54 обращения  от  избирателей.  Ни одно не
осталось без внимания.

"Образ жизни", Асиновский район, 29.11.2018

С. Мальцев, корр.: "Очередные потуги власти сделать что-то в Михайловской роще
вызвали новые волнения"

- В середине ноября на сайте мэрии появился релиз про Михайловскую рощу. Точнее про
московского инвестора, который вызвался благоустроить рощу. И благоустроить особым
образом  -  устроить  в  ней  парк  аттракционов.  Поставить  колесо  обозрения.  И  даже,
возможно,  дать  парку  новое  имя.  Эта  весть  вызвала  известное  беспокойство  среди
томичей.  Ведь  роща эта  не  простая.  Я  не  говорю о  том,  что  она  представляет  собой
уникальную экосистему. Достаточно понимания, что это единственный городской лес (да,
есть  такая  категория)  в  относительном  центре  Томска.  Остальные  леса  на  окраинах.
Экологи утверждают, что Михайловская роща - если не легкие города, то важнейшая их
составляющая.  Михайловская  роща -  это не  просто название леса.  Это общегородской
ориентир.  Инвестор  не  спонсор.  Он  хочет  вложенные  деньги  отбить.  А  как?  На
аттракционах?  В  Сибири?  Где  9  месяцев  зима?  Да  и  в  Горсаду  летом  ажиотажа  на
каруселях  не  наблюдается.  Значит,  интерес  в  чем-то  другом.  А в  чем -  непонятно.  А
значит,  пугает.  По этому поводу на  заседании  в  облДуме выступила  Г.  Немцева.  Она
высказала беспокойство томичей. Ее (неожиданно) поддержала О. Козловская, вспомнив
историю с Белым озером, которое было родниковым, но после чистки в 70-х годах его
наполняют водопроводной водой, так как родники ушли.

- У Михайловской рощи в последние годы сложилась незаслуженная дурная слава. Мол,
не роща, а бомжатник. Что чуть ли не ежедневно там находят неопознанные трупы. А по
ночам  под  каждым  кустом  кого-нибудь  насилуют.  Я  участвовал  в  десанте  по  уборке



Михайловской  рощи.  И  меня  удивило  то,  что  она  как  раз  не  превратилась  ни  в
пристанище бездомных, как лес на 2-м микрорайоне, ни в свалку. Весь мусор, который
был оттуда вывезен, это то, что принесла Ушайка в паводок, и то, что сваливали в овраги
предыдущие уборщики, так как в роще нет элементарных урн. В целом же роща - чистый
по городским меркам лес. История попыток благоустройства Михайловской рощи давняя.
Еще при А. Макарове рассматривался вариант размещения в ней Северского зоопарка.
Потом был проект с аквапарком и прочими развлечениями. Затем проект восстановления
рощи  в  историческом  виде.  Потом  Михайловская  роща  победила  наряду  с  Лагерным
садом и пр. Кирова в голосовании на благоустройство общественных пространств. И вот
московский инвестор.  Масла в  огонь подливал еще тот факт,  что  Михайловская  роща
потеряла статус особо охраняемой природной территории в 2011 году. А значит, чисто
теоретически, с ней можно сделать все что угодно.

-  23  ноября  состоялось  заседание  областного  суда по иску  гражданина  Б.  Уточкина  к
администрации  Томской  области  (которая  приняла  решение  об  упразднении  ООПТ)  о
незаконном  лишении  рощи  статуса  охраняемой  природной  территории.  И  судья  М.
Петровский этот  иск  удовлетворил.  Теперь  администрация  либо будет  обжаловать  это
решение в Верховном суде,  либо будет обязана выпустить документ о придании роще
соответствующего статуса.  Это обстоятельство несколько ограничивает возможности  и
мэрии, и инвестора. Ведь теперь, по закону, в роще можно только создавать условия для
массового  отдыха  граждан,  а  также  охранять  природу  и  поддерживать  экологический
баланс. Но есть обоснованная опасения, что чиновники прочитают только про "условия
для массового отдыха граждан".  И ухватившись за это,  сделают все,  что планировали,
капитальное строительство на территории Михайловской рощи запрещено. Конечно, мэра
можно понять в этом вопросе. Денег в бюджете города на всю эту канитель нет. Поэтому,
конечно, как только появился человек, который предложил решить эту проблему за свой
счет,  И.  Кляйн  этому  человеку  обрадовался.  Одна  проблема  -  общественность
беспокоится. И правильно делает.

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 03.12.2018

Томский  сенатор  В.  Кравченко  выступил  с  инициативой  незамедлительно
приступить к развитию региональной авиации

Для  этого  необходимо,  по  его  словам,  разработать  федеральную  программу,  которая
должна включать в себя в том числе реконструкцию аэропортов в отдаленных населенных
пунктов Томской области. Свое предложение В. Кравченко на парламентских слушаниях
в  Совете  Федерации,  которые  как  раз  были  посвящены  вопросам  реконструкции
инфраструктуры  региональных  аэропортов  и  расширению  сети  межрегиональных
пассажирских авиационных маршрутов в стране. На данный момент в области действуют
воздушные гавани в Стрежевом, Каргаске и Пионерном. Еще три в Колпашеве, Кедровом
и  Парабели  в  настоящее  время  не  эксплуатируются,  так  как  нуждаются  в  ремонте  и
модернизации. В советское время взлетные полосы для воздушных судов малой авиации
были практически во всех райцентрах и других крупных населенных пунктах. Полностью
возвращаться  к  практике  тех  лет  сейчас  нецелесообразно:  до  многих  сел  построены
качественные дороги. Но и в том, что местные авиалинии тоже нужны, сомнений нет. ... В.
Кравченко: "Задача поставлена на сегодняшний день президентом, чтобы вся территория
была  связана.  Если  нет  железной  дороги  или  автодороги,  должен  быть  авиационный
мост".
По  мнению  томского  сенатора,  развитие  малой  авиации  возможно  лишь  при  условии
федерального  софинансирования.  Вложения  региональных  бюджетов  не  должны
превышать 50%. Ранее о необходимости возрождать авиасообщение в пределах области и



аэродромное  хозяйство  не  раз  говорил  губернатор,  а  в  октябре  прошлого  года  по
поручению С. Жвачкина спустя четверть века был восстановлен рейс Томск - Каргасок с
полетами до Нового Васюгана. С. Жвачкин (архив): "Численность не падает, а растет. То
есть люди не хотят отсюда уезжать. Я очень рад, что прошла волна 90-х, потому что тогда
здесь люди были почти все без работы". Пока областная администрация восстанавливала
один  маршрут,  недалеко  от  Каргаска  возникла  угроза  другому.  На  этой  неделе  стало
известно  о  том,  что  обанкротившаяся  "ТомскАвиа"  намерена  пустить  с  молотка
имущество аэропорта в вахтовом поселке Пионерном. Потенциальный покупатель может
приобрести  имущество  за  179,5  млн  рублей.  И  тогда  при  определенном  сценарии  о
полетах  самолетов  в  Пионерный можно  будет  забыть.  Впрочем,  одну  такую  историю
власти региона уже обратили в пользу Томской области.
Ушедший  ранее  с  аукциона  аэропорт  в  Стрежевом  вновь  вернулся  в  собственность
авиапредприятия  банкрота.  Администрация  области  через  суд  признала  сделку  по  его
продаже  незаконной.  Сумма потрясает  -  6  млн рублей  за  4  земельных участка  общей
площадью почти в 35 тыс. кв. м, 9 нежилых строений, здание самого аэропорта, станцию
пенотушения и пристройку к доку вертолета Ми-8. Есть надежда на то, что и Пионерный
не  останется  без  авиасообщения.  Параллельно  власти  региона  ведут  работу  и  по
расширению  имеющейся  сети.  И.  Шатурный,  замгубернатора  Томской  области  по
промышленной  политике:  "Прорабатываем  в  рамках  программы,  которую  мы
разработали,  -  на  следующий  год  вопрос  авиадоступности  до  города  Кедрового  с
вариантами перелетов в Парабель или Каргасок". Что касается предложений сенатора В.
Кравченко, они в форме рекомендаций поступят в правительство и будут рассматриваться
при  формировании  федерального  бюджета  2020  года.  Если  задумкам  члена  Совета
Федерации и губернатора суждено будет быть реализованными, томская глубинка станет
еще более привлекательной для жизни.

"Итоги недели", Губернское ТВ, 04.12.2018

Депутат В.Резников помогает школам и детским садам Кировского округа вывозить
снег с территорий образовательных учреждений

Директор гимназии N 18 О.Герасимова: "Для нас это своевременная и важная помощь:
территория большая, снега этой зимой много, настоящее стихийное бедствие. До этого по
нашей  просьбе  В.Резников  посодействовал  в  выделении  трактора  для  очистки  двора
школы,  вышки  для  того,  чтобы  сбить  наледь  и  снежные  наносы  с  крыши".  Помощь
школам  и  детсадам  -  один  из  традиционных  приоритетов  в  депутатской  работе
В.Резникова в  Кировском избирательном округе.  По просьбе директоров  он регулярно
организует  выезды  бригад,  которые  сбивают  наледь  с  крыш.  Директор  школы  N  42
Л.Верина: "Мы планируем обратиться к депутату за помощью в вывозе снега. Пока еще
есть куда его складировать, но при нынешних снегопадах это вопрос одной-двух недель".
Г.Гиль, директор детского сада N 85: "Каждый год наш депутат помогает справиться с
вывозом снега, уверена, что и в этом году сможем опереться на его надежное плечо".

"Пятница", 07.12.2018

Депутат  областной  Думы  Б.Мальцев  побывал  с  рабочим  визитом  в  Шегарском
районе

Он  обсудил  с  главой  Шегарского  сельского  поселения  вопросы  финансирования,
капитального  ремонта  дорог,  строительства  электрических  сетей,  новых  участков
водопровода.  Парламентарий  оценил  работу  Центра  поддержки  предпринимательства,
побывал на ферме по круглогодичному выращиванию клубники, а также провел личный



прием  граждан.  Собственных  доходов  поселение  собирает  чуть  более  20  млн  рублей,
остальное  получает  в  виде  межбюджетных  трансфертов.  Б.Мальцев  настоятельно
рекомендовал  поселенческой  власти  стремиться,  в  первую  очередь,  к  увеличению
численности  населения  и  развитию  производства,  создавая  для  этого  благоприятные
условия  на  своей  территории.  Б.Мальцев:  "Шегарское  поселение  находится  в  очень
выгодном географическом положении. Близость к городу и транспортная доступность -
одни  из  главных  плюсов  сельской  территории.  Здесь  имеются  все  предпосылки  для
успешного  развития  бизнеса  и  улучшения  социальных  условий.  Нужно  делать  всё
возможное,  чтобы  ваш  район  стал  интересными  не  только  для  инвесторов,  но  и  для
людей". 
Парламентарий посетил  недавно открывшийся Центр поддержки предпринимательства.
Б.Мальцев  оценил  качество  оказываемых  услуг  по  информационно-консультационной
помощи предпринимателям. Б.Мальцев: "Вы делаете для бизнеса большое дело. Многим
предпринимателям  необходима  помощь  с  бухгалтерским  учетом,  а  для  начинающих
консультации и помощь при разработке бизнес-плана вообще неоценима". На клубничной
ферме в селе Мельниково предприниматель А.Проненко круглогодично собирает урожай
сортовой ягоды. Изначально площадь теплицы составляла около 100 кв.  м. Сегодня ее
размеры увеличены в 6 раз. Наряду с клубникой фермер выращивает еще и лук. В этом
году  Анатолий  стал  победителем  областного  конкурса  "Начинающий  фермер"  и  на
средства гранта приобрёл угольный котёл. Новое отопительное оборудование полностью
автоматизировано  и  позволяет  постоянно  поддерживать  заданную  температуру.
Б.Мальцев:  "Ваш труд  специфичен,  подобных предприятий  у  нас  в  регионе  мало.  По
моему глубокому убеждению, эта экологически чистая и вкусная продукция обязательно
найдёт своего покупателя, так что у вашего бизнеса хорошие перспективы". В завершение
рабочего  визита  в  Шегарский  район  Б.Мальцев  провёл  приём  граждан  по  личным
вопросам.  По  всем  обращениям  граждане  получили  подробные  консультации  и
разъяснения.

"МК в Томске", 06.12.2018

В.Воробьев:  "Северчане  часто  обращаются  за  помощью  как  к  руководителю
СибФНКЦ ФМБА"

Председатель  постоянной  парламентской  комиссии  по  здравоохранению,  руководитель
Сибирского  федерального  научно-клинического  центра  ФМБА  России  В.Воробьев:  "В
2018 году на каждом заседании комиссии по здравоохранению мы рассматривали по два-
три  масштабных  вопроса.  Они  касаются  развития  различных  профилей  медицинской
деятельности:  стоматологической,  педиатрической,  онкологической.  Обсуждали
проблемы, связанные с медицинским обеспечением определенных территорий.  Каждый
вопрос касался  большого количества  жителей  Томской области.  При этом замечу,  что
комиссия  по  здравоохранению  не  является  частью  исполнительной  власти,  она  не
принимает решений, обязательных к исполнению. Однако поскольку в состав комиссии
входят  специалисты,  профессионалы  своего  дела,  то  на  заседаниях  эти  эксперты
прорабатывают и формулируют варианты решения той или иной проблемы и предлагают
департаменту  здравоохранения  для  дальнейшей  проработки.  Если  проанализировать
результаты за 2017 год, то напомню одно из заседаний комиссии, на котором очень остро
обсуждался вопрос о маршрутизации пациентов с острыми коронарными синдромами на
территории  области.  Инициатором  рассмотрения  этого  вопроса  был  руководитель
регионального  управления  Росздравнадзора  М.Чиняев.  Сейчас  вопрос  находится  на
особом контроле у заместителя губернатора по социальной политике.
- Система маршрутизации больных с сосудистыми катастрофами изменена и исключает
ретранспортировки  пациента  из  одного  лечебного  учреждения  в  другое.  И  мы  видим



результат:  уровень  смертности  при  сосудистых  катастрофах  стал  снижаться!  Очень
сложная и очень горячая тема - вопросы финансирования системы здравоохранения. Но и
здесь благодаря работе нашей комиссии удается увеличивать объемы финансирования по
льготному  лекарственному  обеспечению,  сохранять  темпы  капитального  ремонта  и
строительства новых ФАПов, ежегодного софинансирования программ "Земский доктор"
и "Земский фельдшер"". На неделе приемов, приуроченной к 17-летию создания партии
"Единая  Россия",  В.Воробьев  обсуждал  с  активистами  общественной  организации
"Лыжный  клуб  "Тандем-Янтарь"  вопросы  организации  предстоящих  соревнований  по
лыжным  гонкам.  Открытое  первенство  Сибирского  федерального  округа  среди
спортсменов-любителей  пройдет  на  территории ЗАТО Северск  в  феврале 2019 года,  к
участию в соревнованиях будут приглашены около 200 спортсменов СФО. В.Воробьев:
"Северчане часто обращаются за помощью как к руководителю СибФНКЦ ФМБА России.
И я не могу отказать людям в помощи. Занимаюсь, вхожу в проблему, подключаю коллег,
делаю запросы, даю направления. 
-  А  еще  охотно  помогаю  в  организационном  и  материальном  плане  общественным
организациям  инвалидов,  ведь  они  по-настоящему  защищают  интересы  людей  с
ограниченными возможностями здоровья. Отдельная тема - интересы ветеранов боевых
действий  и  инвалидов  вследствие  военных  травм.  Родина  и  государство  обязаны
позаботиться  о  тех  людях,  которые  встали  на  защиту  своей  страны,  рисковали  своей
жизнью, а некоторые потеряли здоровье и стали инвалидами. Освобождение от уплаты
транспортного налога стало еще одним шагом навстречу этим людям, данью уважения
защитникам  страны.  Много  обращений  по  проблемам  жилищно-коммунального
хозяйства, благоустройства придомовых территорий, а также по трудоустройству, размеру
оплаты  труда,  защите  прав  граждан.  Только  за  неполный  2018  год  на  Восточном
одномандатном  избирательном  округе  N  10  я  со  своими  помощниками  принял  81
обращение  от  пенсионеров,  ветеранов  и  инвалидов,  работников  бюджетной  сферы,
предпринимателей,  представителей  общественных  организаций.  И  положительные
результаты есть по каждому".

"Пятница", 07.12.2018

28  ноября  депутат  облДумы  А.Михкельсон  провел  встречу  с  депутатами  Думы
Верхнекетского  района  и  прием  граждан  по  личным  вопросам  в  общественной
приемной

На встрече с депутатом облДумы депутатами Думы Верхнекетского района был задан ряд
вопросов относительно качества жизни населения, проблем ЖКХ, дорожно-транспортного
развития. Важной темой стал вопрос переселения граждан из районов Крайнего Севера и
приравненных  к  ним местностей.  А.Михкельсон  дал  подробный ответ.  А.Михкельсон:
"Поскольку право на получение жилищной субсидии осуществляется  в  соответствии с
Федеральным  законом  "О  жилищных  субсидиях  гражданам,  выезжающим  из  районов
Крайнего Севера и приравненных к ним местностей", то изменения на законодательном
уровне  Томской  области  невозможны.  Законом  могут  воспользоваться  граждане,
прибывшие в районы Крайнего Севера и приравненные к ним местности не позднее 1
января 1992 года, имеющие общую продолжительность стажа работы в районах Крайнего
Севера и приравненных к ним местностях не менее 15 календарных лет,  не  имеющие
других жилых помещений на территории РФ за пределами районов Крайнего Севера и
приравненных к ним местностей и не получавшие субсидии на эти цели. Многие жители
Верхнекетья  годами  стоят  в  очереди  на  переселение.  Часто  и  ко  мне  как  к  депутату
обращаются с этим вопросом. Но поскольку закон является федеральным, и затрагивает
не только Томскую область, но и другие регионы России, то и влиять на ситуацию не
всегда получается". 



На  встрече  была  затронута  проблема  улучшения  дорог  в  поселках  Дружный  и
Центральный.  А.Михкельсон:  "Ежегодно  по  губернаторской  программе  выделяются
денежные средства  на  ремонт внутрипоселковых и межпоселковых дорог и тротуаров.
Непосредственно  сам  перечень  необходимых  объектов  ремонта  утверждается  местной
властью исходя из  опросов  общественного  мнения,  из  первоочередных задач".  Самым
продолжительным, самым волнующим - стало обсуждение капремонта здания Белоярской
средней школы N1. А.Михкельсон: "В бюджет Томской области на 2019 год включены
средства на ремонт школы в Белом Яре. Это значит, что со следующего года, местной
властью  должны  быть  осуществлены  все  необходимые  правовые  процедуры  и  тогда
начнутся ремонтные работы.  Администрация школы с администрацией Верхнекетского
района  проводит  мероприятия  по  уточнению  проектно-сметной  документации,  видов
строительных  работ".  А.Михкельсон  провел  прием  граждан  по  личным  вопросам  в
общественной приемной партии "Единая Россия". Все вопросы от избирателей приняты в
работу.  Итоги работы за день А.Михкельсон обсудил с  главой Верхнекетского  района
А.Сидихиным.

"Заря Севера", Верхнекетский район, 12.12.2018

Депутат Законодательной Думы Томской области, член фракции "Единая Россия"
Б.Мальцев посетил с рабочей поездкой Кожевниковский район

В Кожевниковском техникуме агробизнеса прошел урок парламентаризма, приуроченный
ко  Дню  Конституции.  Студенты-старшекурсники  и  преподаватели  пообщались  с
Б.Мальцевым, который рассказал о своей деятельности и принципах построения власти в
России.  Он  поблагодарил  педагогов  за  то,  что  они  обучают  детей.  Б.Мальцев:  "Были
сложные времена для учреждений профобразования. В Томской области они выжили и
сегодня  стали  весьма  востребованы.  В  настоящее  время  катастрофически  не  хватает
рабочих  профессий,  и  просто  необходимо  уделить  особое  внимание  развитию
профобразования. В связи с этим обсуждаются вопросы выделения господдержки на всех
уровнях власти". Программа визита депутата была насыщенной. Б.Мальцев зашёл в ЕДДС
района и поинтересовался у главного специалиста по ГО и ЧС В.Цалко обстановкой на
объектах жизнеобеспечения. После этого он посмотрел работу газовой котельной на ул.
Комарова.  Б.Мальцев:  "Я  приехал  на  свой  избирательный  округ,  чтобы  увидеть,  как
кожевниковцы переживают холода. Морозы - проверка и экзамен, насколько мы готовы к
зиме".
Следующим  объектом  повестки  работы  депутата  был  Кожевниковский  техникум
агробизнеса.  Педагоги и студенты техникума поделились своими проблемами. Одна из
них -  асфальтирование автодрома.  Б.Мальцев  ответил,  что  в учреждении,  где  обучают
водительскому мастерству, наличие собственного автодрома обязательно. Взяв на заметку
этот  вопрос,  он  пообещал  помочь  в  его  решении.  Главная  задача  -  капремонт  здания
техникума. Депутат заверил, что будет прилагать усилия для выделения средств на ремонт
и  укрепление  материальной  базы  техникума.  Глава  района  А.Емельянов  пояснил,  что
нужно постараться включить ремонт техникума в областной бюджет. Депутату показали,
как  идут  ремонтные  работы  в  помещении,  где  будет  располагаться  лаборатория
поварского  дела.  Он пообещал,  что  в  швейной  мастерской  4  окна  будут  заменены  на
пластиковые.  Главврач  райбольницы  С.Литавин  рассказал  о  проблемах,  связанных  с
недостатком финансирования, и о принимаемых мерах по их решению. Депутат пообещал
не  прекращать  свою  работу  с  областными  ведомствами  по  оказанию  помощи  в
завершении ремонта стационара. 
В Кожевниковском ДРСУ депутат пообщался с руководителем В.Оккелем. Они обсудили
вопросы экономики, материальной базы, а также оптового приобретения ГСМ и ремонта
автодорог  областного  значения  на  территории  района,  поговорили  о  сложностях  и



перспективах развития предприятия. Борис Алексеевич взял на заметку вопрос изыскания
финансовых средств на восстановление дорог, которые проходят по территории района и
соединяют  Новосибирскую  область  и  Шегарский  район,  а  также  передачи  ее  на
федеральный уровень.  Завершил свой визит Б.Мальцев  в  общественной приёмной,  где
пообщался  с  депутатами  Совета  Кожевниковского  поселения.  В  разговоре  принимали
участие  глава  района  А.Емельянов,  председатель  Думы  В.Селихов,  руководитель
исполкома  местного  отделения  партии  "Единая  Россия"  Н.Ваина  и  глава  поселения
М.Пономаренко.  Б.Мальцев  подчеркнул,  что  общение  с  местными  депутатами  и  с
жителями  района  позволяет  получить  наиболее  объективную  оценку  социально-
экономической  ситуации  на  селе,  увидеть  проблемы  изнутри  и  постараться  решить
наиболее значимые вопросы.

"Знамя труда", Кожевниковский район, 11.12.2018

Депутаты постоянной комиссии по бюджету облДумы обсудили ответственность за
нарушение  законодательства  в  сфере  закупок  в  части  обоснования  начальной
максимальной цены контракта

В  заседании  комиссии  приняли  участие  представители  администрации  области,
Контрольно-счетной  палаты  области,  Счетной  палаты  ЗАТО  Северск,  Управления
Федерального  казначейства  по  Томской  области,  Управления  Федеральной  налоговой
службы  РФ  по  Томской  области,  комитета  государственного  финансового  контроля
области.  По  словам  зампредседателя  Счетной  палаты  ЗАТО  Северск  И.Левкиной,
практика деятельности контрольных органов в сфере закупок показывает, что чаще всего
конкурсная  документация  составляется  заказчиком  таким образом,  что  не  допускает  к
участию  в  закупке  всех  претендентов.  Такая  практика  ограничивает  конкуренцию,  в
результате чего цена на услуги или товары может в разы отличаться от аналогичных цен
на  конкурентном  рынке.  Полученная  экономия  достается  поставщику,  а  не  остается  в
бюджете. По статистике, 10% нарушений связаны с неверным обоснованием цены. Как
считают  эксперты,  одной  из  причин  может  являться  несовершенство  существующих
методических  рекомендаций,  а  также  необязательность  их  применения.  Больше  всего
проблем с закупками возникает в сфере строительства. 
Председатель  комиссии  по  бюджету  Е.Собканюк  отметила,  что  на  рынке  труда  мало
квалифицированных  специалистов  в  области  контрактных  служб.  Соответственно,  во
многих  учреждениях  отсутствует  возможность  подготовки  качественных  технических
заданий  перед  госзакупкой  с  учетом  всех  работ  и  возможных  изменений.  Такое
проведение закупок может привести к финансовым потерям бюджета или подрядчика. В
ходе  обсуждения  А.Федоров  обратил  внимание  на  проблему поставок  некачественных
продуктов  питания  для  учреждений  социальной  сферы.  А.Федоров:  "Система
государственных закупок не обеспечивает должного качества поставляемой продукции в
детские сады, школы, больницы. В погоне за низкой ценой качество товаров или услуг
уходит  на  второй план.  Такая  ситуация  вызывает  серьезное  беспокойство  за  здоровье
детей и пациентов". По итогам заседания члены комиссии по бюджету приняли решение
продолжить  работу  по  данному  вопросу  и  вынести  его  на  рассмотрение  комитета.
Планируется заслушать доклады представителей контролирующих органов с комплексной
оценкой существующих проблем и нарушений в сфере госзакупок.

"Пятница", 14.12.2018

В.  Осипцов,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области:  "Повышение
возраста  покупателей  алкоголя  приведет  только  к  увеличению  нагрузки  на
правоохранительные органы"



- В последнее время заметно активизировалась антиалкогольная риторика. Возобновилась
полемика вокруг повышения "возраста согласия" - спиртное предлагается продавать не с
18, а с 21 года. Вице-премьер по социальным вопросам РФ Т. Голикова недавно заявила,
что в России могут быть приняты дополнительные меры по уменьшению потребления
алкогольной  продукции,  одной  из  которых  может  стать  повышение  возраста  ее
покупателей. В конце ноября ВЦИОМ провел опрос, согласно которому преобладающее
большинство россиян поддерживают такую меру борьбы с алкоголизацией населения. Из
опроса следует, что идея об увеличении возраста для продажи алкоголя с 18 лет до 21 года
вызывает  поддержку  78  % россиян.  К  чему  приведет  реализация  этой  идеи?  На  мой
взгляд,  только  к  увеличению  нагрузки  на  правоохранительные  органы.  А  вот  насчет
эффективности  такой  меры  очень  сильно  сомневаюсь.  Являясь  последовательным
сторонником  отрезвления  общества,  я  не  могу  с  таким  подходом  согласиться.  ...
Нелогично  в  18  лет  давать  парню  в  руки  автомат  и  при  этом запрещать  выпить  100
граммов.  Надо  как  минимум  добиться  безусловного  исполнения  запрета  на  продажу
спиртного до совершеннолетия. ... У нас в Томской области, в том числе и в моем родном
Северске, такие случаи до сих пор не такая уж редкость. Но что возмущает больше всего,
так это стремительный рост числа пивнушек. За последние полгода они растут как грибы.
В свое время мы с коллегами придумывали ограничения для таких заведений общепита -
известный  закон  16  стульев,  но  его  отменила  прокуратура.  Пытались  выходить  с
законодательными инициативами,  но Дума их отвергает,  якобы они мешают развитию
малого и среднего бизнеса.

"Томские новости", 14.12.2018

Б.  Мальцев,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области,  заслуженный
строитель РФ, профессор ТГАСУ: "Самый комфортный город - Северск"

Уютные  дворы,  рядом  детские  сады,  школы,  больницы,  питание,  магазины.  Там
сохранены большие зеленые массивы. Там, где стадион и парк, где живет Хандорин. На
втором месте - Стрежевой, а на третьем месте - Томск. Все остальные на одном уровне.
Сейчас улучшается последние два года. Особенно заметно в Северске и Томске. Если бы
Ивана Григорьевича не держали в железной клетке, он свою энергию никак проявить не
может,  потому  что  туда  повернулся,  ему  по  голове  прокурор,  потом  судья,  потом
налоговики, потом еще кто-то. Необыкновенные ограничения. Если бы ему дать свободу
(он и так много сделал), сделал бы еще больше. Город привлекательней становится не от
того,  что  построили  новые  объекты,  которые  войдут  потом  в  историю.  Он  просто
оживляет старое. Деревянный дом восстанавливается на углу ул. Красноармейской и пр.
Кирова.  А  ведь  он  был  уже  куплен  под  снос.  Там  должна  стоять  красная  кирпичная
коробка".  Корр.:  "7  лет  назад  вы  призвали  к  разработке  в  самое  ближайшее  время
комплексной  программы  развития  городской  среды".  Б.  Мальцев:  "Прекрасную
программу  разработал  ректор  ТПУ  Ю.  Похолков  с  группой  ученых.  План  слушали
депутаты  горДумы,  одобрили,  а  дальше  замокли,  никто  ничего  не  делает.  ...  У  нас
Октябрьский район - 170 тыс. населения,  а в Северске всего 100. Какой город из себя
изображает? Они должны войти сюда районом для того, чтобы и он выжил. ... С. Жвачкин,
придя  к  власти,  создал  целое  мероприятие  по  развитию агломерации,  поручил своему
заместителю, В. Жидких возглавлял это, начали шевелиться. Потом я был отстранен от
этой компании. Я даже не знаю, что-то делается там или не делается. 13 лет дурака валяем
вокруг этого вопроса. ... Для нас это просто необходимость. За 20 лет нам же никто ни
копейки  не  несет.  Китайцы  три  рубля  принесли  и  Кипр.  Больше  никто  не  будет
вкладывать в такой маленький городишко".



"Вести-Томск", Россия 1, 15.12.2018

Депутат Законодательной Думы Томской области А.Титов подвел итоги работы на
своём избирательном округе в 2018 году

В  администрации  Парабельского  района  говорят,  что  с  помощью  депутата  Титова  в
уходящем 2018 году удалось реализовать несколько значимых проектов. Уже не первый
год большую помощь и материальную поддержку получает социально-реабилитационный
центр для несовершеннолетних. Ни одно обращение руководства учреждения не проходит
мимо.  В  этом  году  на  укрепление  материально-технической  базы  социально-
реабилитационный центр для несовершеннолетних получил 100 тыс.рублей. А.Титов не
мог  пройти  мимо  проблем  местной  общественной  организации  детей-инвалидов  "Мы
вместе".  Л.Нечай,  руководитель  общественной  организации  детей-инвалидов  "Мы
вместе": "С компанией "Газпром трансгаз Томск" за много лет общения у нас сложились
доверительные отношения. Гендиректору компании и депутату А.Титову проблемы семей
с детьми-инвалидами не безразличны. Газовики всегда помогали финансово. В этом году
благодаря  такой  поддержке  мы  смогли  заказать  и  установить  новый  тренажёр,
необходимый для реабилитации детей с нарушениями опорно-двигательного аппарата".

Большая  помощь  была  оказана  району  в  момент  ремонта  спортзала  в  ПСШ  им.
Н.Образцова.  Мероприятие  серьёзное,  и  средств  потребовалось  достаточно  много.
Обратились  за  помощью  к  депутату  А.Титову,  и  он  помог.  На  аварийно-
восстановительные работы спортивного зала было выделено 3 млн рублей. Сегодня уроки
физкультуры проходят в тёплом и уютном помещении. И всё это благодаря поддержке
депутата. Немаловажной оказалась поддержка для Парабельской районной больницы. На
175000 рублей приобретены необходимые холодильные шкафы. С большим почтением
относится А.Титов и к людям старшего возраста. Ф.Райс, председатель районного совета
ветеранов:  "Ежегодно  "Газпром  трансгаз  Томск"  выделяет  средства  на  поддержку
инициатив районного совета  ветеранов.  В этом году компания выделила нам 200 тыс.
рублей.  104  активиста  ветеранского  движения  из  разных  населённых  пунктов  района,
труженики  тыла  и  участники  ВОВ  поощрены  подпиской  за  счёт  благотворительных
средств  ООО  "Газпром  трансгаз  Томск".  Помощь  газовиков  для  нас  важна".

Ежегодно  компания  "Газпром  трансгаз  Томск"  через  Центр  соцподдержки  населения
оказывает финансовую помощь слабо защищённым слоям населения. Ежегодно компания
"Газпром трансгаз Томск" выделяет средства на проведение декады инвалидов. И в этом
году  средства  на  эти  цели  уже  перечислены.  Большое  внимание  уделялось  развитию
массового спорта. На приобретение хорошего оборудования для тренировочных занятий
Детско-юношеской спортивной школе было выделено 150000 рублей. Без внимания не
осталась  и  Новосельцевская  школа,  на  выделенную  сумму  приобретено  спортивное
оборудование  для  дошкольного  отделения.  Достаточно  большое  внимание  уделяется
развитию  молодёжного  движения.  Потребовалась  финансовая  помощь  целому  ряду
учреждений  культуры  и  образования.  И  она  тоже  была  оказана.  В  Нарымский  музей
политической  ссылки  было  выделено  200000  рублей  на  приобретение  звукового  и
музыкального оборудования.  В целом в уходящем году финансовый вклад А.Титова в
осуществление добрых дел только на территории Парабельского района составил порядка
4,9 млн рублей.

"Нарымский вестник", Парабельский район, 19.12.2018

8  декабря  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области  В.  Осипцов  провел
традиционный прием граждан



В. Осипцов: "Во вторник традиционно был прием, не так много людей было - 5 человек,
обычно бывает больше. Приходили люди с заявлением, тема - несчастные люди, которые
пострадали от риэлторов, это отголосок истории 2009 года. Жил пенсионер СХК. Добрые
люди  познакомили  его  с  молодым  человеком,  который  якобы  за  ним  должен  был
ухаживать,  но все ухаживание слилось  в то,  что он заставил пострадавшего оформить
договор  купли-продажи  на  квартиру,  заплатил  40  тыс.,  и  на  этом  все  закончилось.  В
общем, он его выжил, хоть был суд. ... Два человека обратились ко мне в конце ноября.
Они чистили кровли ряда жилых домов, заключили устный договор с ООО "Партнер".
Они сделали свою работу, стали обращаться в эту фирму за вознаграждением обещанным,
но "Партнер" перестал брать трубку. ... Ко мне дворник один обратился, он работает от
ЖЭКа N4 на ставку, а ему платят 10 тысяч. Обратился ко мне и в областную трудовую
инспекцию, провели проверку, нашли нарушение. ... 

 - Жители дома по ул. Свердлова, 6 ко мне обратились. С домом надо что-то делать. Я уже
не  говорю  о  том,  что  там  на  первом  этаже  пожар  был.  Я  думаю,  что  в  2019  году
администрация должна решить этот вопрос, Н. Диденко в курсе.  Этот дом старый, его
надо вносить в списки капремонта как можно скорее. Но мне пришел ответ, что в фонде
по капремонту Томской области капремонт кровли этого дома запланирован в 2032-2034
гг., капремонт фасада - в 2041-2043 гг. Дом разрушается. От жителей заявление у меня
есть, я буду его отрабатывать. И думаю ты, Ольга Геннадьевна, мне в этом поможешь.
Думаю, мы найдем взаимопонимание с главой администрации и с другими депутатами,
которые по этому округу проходят. Их как минимум двое, то есть один я - областной, и
два местных. ... Пришел мужчина, Лесная, 10б, у него жена-инвалид I группы. С первого
этажа пандуса нет. У нас в городе делают по заявкам эти пандусы. Но в этом доме есть
технический момент, якобы там сложно сделать пандус. 

-  Недавно ко  мне  обратились  жители  дома  по  ул.  Ленина,  130б.  Третий  год  живут  и
мерзнут в доме, то есть там неправильно что-то с системой отопления. Люди купли за
недешевые деньги там жилплощадь, оплачивают коммунальные услуги, в том числе и за
тепло,  и  мерзнут.  Группа  активистов  обратилась  в  местную прокуратуру.  ...  В  ноябре
силами УВД города Северска был задержан мошенник, который обманул пенсионеров на
400  тыс.  рублей.  Мошенники  не  спят,  и,  самое  главное,  их  будет  больше.  Всегда
находятся  люди,  которые идут на их доверие".  ...  О.  Ермолова:  "Мы с В.  Осипцовым,
обсуждая  работу  на  следующий  год,  решили  сделать  традицией  проводить  приемы
совместно  на  своем избирательном округе.  Проводить  в  тех  управляющих компаниях,
которые с нами сотрудничают".

Радио Северска, 19.12.2018

В. Осипцов, депутат Законодательной Думы Томской области: "Около 40 регионов
обратились  в  ГосДуму  с  инициативой  запретить  хотя  бы  в  жилых домах  делать
закусочные"

- Там люди живут, а до 2-3 часов ночи они работают, дети ходят и так далее. А в этих
закусочные под маркой общепита разливают пиво. И цены снижают, лишь бы люди шли,
напивались. ГосДума отказала в связи с тем, что это ущемляет малый бизнес. У нас есть
отдел потребительского рынка и защиты прав потребителя при администрации города.
Пусть он займется этим делом. А сейчас еще примут закон (я думаю, его примут), что
алкоголь больше 16 градусов будут продавать только с 21 года.  Это глупости.  Сейчас
молодежь в основном водку и крепкие напитки не пьет. Всех подсаживают на пиво. А
пивной алкоголизм даже тяжелей.



Радио Северска, 19.12.2018

Депутаты  комитета  по  строительству,  инфраструктуре  и  природопользованию
облДумы одобрили внесение изменений в законодательные акты Томской области о
долевом строительстве и о жилищной политике

Депутаты комитета по строительству, инфраструктуре и природопользованию облДумы
поддержали  проект  закона  о  внесении  изменений  в  отдельные  законодательные  акты
Томской  области  в  части  защиты  прав  граждан  -  участников  долевого  строительства
многоквартирных домов. С принятием данного законопроекта депутаты продлят на три
года срок принятых в сентябре  2017 года поправок в  закон  о  земельных отношениях,
предусматривающих  льготное  выделение  земельных  участков  в  Томске  инвесторам,
готовым взяться  за  "проблемные"  дома.  Продление  действия  данного  закона  позволит
завершить  строительство  части  долгостроев.  Информацию  о  текущем  состоянии
представил депутатам начальник областного департамента архитектуры и строительства
Томской  области  Д.Ассонов.  Он  также  рассказал,  что  в  регионе  определен  перечень
участков,  которые могут быть переданы инвесторам.  На данный момент по ряду ЖСК
ведутся  переговоры  с  потенциальными  инвесторами.  Спикер  областной  Думы
О.Козловская  поинтересовалась,  сколько  проблемных  объектов  удастся  достроить
благодаря продлению данного закона. Представитель департамента ответил, что минимум
4 объекта планируется достроить с помощью этого механизма.
Кроме  того,  в  рамках  заседания  комитета  депутаты  рассмотрели  поправки  в  закон
Томской  области  об  установлении  порядка  и  нормативов  заготовки  гражданами
древесины  для  собственных  нужд.  Данный  законопроект  направлен  на  приведение  в
соответствие  с  Градостроительным  кодексом  РФ.  Действующие  региональные  нормы
предусматривают обязательное наличие разрешения на строительство жилого дома для
включения в реестр нуждающихся в строительной древесине, что создает определенные
затруднения при принятии решений органами местного самоуправления муниципальных
образований  Томской  области.  В  случае  принятия  поправок  это  требование  будет
отменено.  Гражданам  будет  необходимо  получать  лишь  уведомление  о  соответствии
объекта строительства установленным параметрам и допустимости размещения объекта
индивидуального  жилищного  строительства  на  земельном  участке.  Кроме  того,
предполагается, что выданные ранее разрешения на строительство будут действовать до
истечения  срока  их  действия.  Депутаты  одобрили  внесение  изменений  в  еще  один
областной  закон  -  о  жилищной  политике  в  Томской  области.  В  части  источников
финансирования функций регионального фонда капитального ремонта многоквартирных
домов, данная норма приводится в соответствие с Жилищным кодексом РФ.

"Выходной", 22.12.2018

В городе Кедровый удалось реализовать несколько значимых проектов благодаря
компании "Газпром трансгаз Томск" и депутату областной Думы А.Титову

Уже  на  протяжении  многих  лет  Кедровый  ведёт  плодотворное  сотрудничество  с
компанией  ООО  "Газпром  трансгаз  Томск".  Мэр  города  Кедрового  Н.Соловьева
рассказала, что в 2016 году в рамках экономического сотрудничества установлена детская
игровая площадка на территории города. В 2018 году городской округ принял участие в
проекте "Инициативное бюджетирование", который впервые был запущен департаментом
финансов Томской области. На собрании жителей было принято единогласно решение о
благоустройстве  центральной  площади  в  с.  Пудино.  Благодаря  совместной  работе
администрации  города  Кедрового  и  депутата  А.Титова,  жители  смогли  осуществить  и
улучшить  данный  проект,  установив  на  площади  игровой  комплекс  для  детей.  Новая



детская  площадка  состоит  из  спортивных  и  игровых  комплексов.  Все  сооружения
предназначены  для  подвижных  игр,  соответствуют  современным  требованиям  к
безопасности. Второй год подряд молодых парламентариев из Кедрового приглашают на
большой  молодёжный  форум  в  Парабель,  организатором  которого  является  компания
"Газпром трансгаз Томск". Члены Молодёжного парламента смогли защитить свой проект
"Оснащение хоккейной коробки города Кедрового звуковым оборудованием" и получить
от  компании  грант  в  размере  100  000  рублей.  Реализация  проекта  позволит  привлечь
население  к  здоровому  образу  жизни  и  систематическим  занятиям  физкультурой  и
спортом всех возрастных и социальных групп населения муниципального образования.
Оборудование  закуплено  и  будет  установлено  на  хоккейной  коробке.  ООО  "Газпром
трансгаз  Томск"  много  лет  помогает  детсаду  "Родничок".  Благодаря  компании,
установлены пластиковые окна, оборудован пищеблок, установлены фильтры по очистке
воды. В 2017 году на средства, выделенные компанией, вокруг детского сада установлен
новый  забор.  На  каждую  прогулочную  площадку  установлены  малые  архитектурные
формы  для  малышей.  В  2017  году  благодаря  инициативе  А.Титова  были  выделены
средства  из  резервного  фонда  администрации  Томской  области,  на  которые  смогли
приобрести  палатки  и  шатры  для  проведения  уличных  мероприятий.  ООО  "Газпром
трансгаз  Томск"  в  лице  гендиректора  А.Титова  на  протяжении  многих  лет  оказывает
помощь МБОУ СОШ N1 г. Кедрового. Столовая полностью оборудована благодаря этой
помощи. Обеспечить детей чистой питьевой позволила установка фильтров в питьевые
фонтанчики  за  счет  средств  компании.  На  спонсорские  средства  школой  были
приобретены 6 швейных машинок и фурнитура к ним, обновлен спортивный инвентарь.
Благодаря работе депутата из резервного фонда администрации Томской области в этом
году были выделены средства на приобретение наборов для робототехники. В 2016 году в
качестве  спонсорской  помощи  в  обеденный  зал  МАОУ  Пудинская  СОШ  была
установлена мебель. В рамках сотрудничества с компанией в августе-сентябре 2016 года
была демонтирована старая насосная станция и установлена новая, установлена система
водоочистки воды для отопительной системы.

"В краю кедровом", г. Кедровый, 20.12.2018


